
В. Путин: «Буряты не бегут» —  

понимаете, это дорогого стоит. Русский 

человек, но из Бурятии и говорит такие 

слова. Есть нечто, что объединяет наш 

народ в единое целое». 

Кто он — русский бурят? Репортаж 

из его села

ПРАВО Правительство поддержало проект, 
резко ограничивающий аресты

Арестовать нельзя. 
Освободить

Наталья Козлова

Н
аши законодатели  при-
шли к выводу, что непо-
вторимый голос гражда-

нина надо защищать на законо-
дательном уровне, точно так же, 
как сейчас защищается его 
изображение.

Веками подделывать чужой 
голос могли единицы — особо та-
лантливые в этом смысле гра-
ждане. Этим они потешали пуб-
лику с эстрады, а мошенники 
успешно обманывали граждан, 
уверенных, что им звонит хоро-
шо знакомый человек. Вот толь-
ко те времена остались уже в 
прошлом. 

Имитировать голоса теперь 
стала техника. Да так удачно, 
что отличить настоящий тембр 
от поддельного не могут даже 
специалисты.  

И такие устройства сегодня 

может приобрести кто угодно и 
по вполне доступным ценам. 
Обманутые жуликами граждане 
стали клясться правоохраните-
лям, что им звонили и просили о 
помощи именно их близкие, чей 
голос они точно узнали.

 Ну, а сами полицейские и не 
удивляются — они точно знают, 
что скопировать чужой голос 
перестало быть проблемой. С 
помощью искусственного ин-
теллекта можно сгенерировать 

речь любого гражданина  без его 
участия. Так что охрана голоса 
сегодня уже не кажется чем-то 
из области фантастики.

Зампред совета по развитию 
цифровой экономики при Сове-
те Федерации Артем Шейкин 
объяснил газете «Известия», 
что наши сенаторы разрабаты-
вают документ, который закре-
пит понятие «синтез голоса» 
при помощи искусственного 
интеллекта. Понятно, что тако-

го понятия в отечественном за-
конодательстве нет. И в законо-
проект еще впишут ответствен-
ность за создание несогласован-
ной с гражданином аудиодо-
рожки, уточнил Шейкин.

Все, что касается «голосо-
вой» проблемы, в нашем зако-
нодательстве действительно — 
полная пустота. 

Сегодня в российском Гра-
жданском кодексе есть лишь 
статья 152.1. В ней говорится 
про охрану  изображения гра-
жданина. Судя по комментари-
ям тех, кто имеет отношение к 
документу, владелец голоса 
сможет потребовать удалить за-
пись из открытого доступа, если 
она там появилась без его согла-
сия.

Будет прописана  ответ-
ственность за возмож-
ность где-то говорить  
чужим голосом.

Владислав Куликов

П
равительство Рос-
сии под держа ло 
идею резко ограни-
чить аресты. При 
этом правитель-
ственные эксперты 
предлагают прямо 
прописать в УПК 
перечень случаев, 

когда арест будет запрещен. 
Или возможен только в самых 
исключительных случаях.

Соответствующий законо-
проект внес в Госдуму Верхов-
ный суд России. Сейчас прави-
тельство дало положительный 
отзыв на инициативу при усло-
вии доработки.

Самое главное: предлагается 
ограничить аресты лиц, страда-
ющих тяжелыми заболевания-

ми, и резко ограничить аресты 
по делам о ненасильственных 
преступлениях. Если речи нет, 
что человек кого-то убил или 
ограбил, то в СИЗО его смогут 
отправить лишь в исключитель-
ных случаях.

Но, допустим, обвиняемого в 
мошенничестве могут отпра-
вить под домашний арест. Или 
отпустить под залог. Или оста-

вить под подпиской о невыезде. 
Если, конечно, следствие не об-
виняет человека в особо круп-
ном мошенничестве. Главное 
условие для гуманных правил: 
преступление не должно быть 
тяжким.

Как рассказали в Верховном 
суде страны, в прошлом году су-
дами было удовлетворено 55 
196 ходатайств об аресте лиц, 

подозреваемых и обвиняемых в 
преступлениях, не связанных с 
применением насилия. Кто-то 
украл что-то по мелочи. Кто-то 
взял, как говорится, на лапу: 
коррупция хоть и ужасное пре-
ступление, но все-таки с наси-
лием не связанное. Кто-то еще 
как-то набедокурил, никого не 
поранив.

Вот примеры из жизни. В Рес-
публике Коми, как сообщили в 
прокуратуре региона, некий 
35-летний житель Сыктывкара 
«подарил» другу железный га-
раж. Сказал: забирай, увози, 
куда хочешь, потом приду, за-
брать свои вещи. Друг так и сде-
лал, нанял машину, погрузил га-
раж и увез. Оказалось, что лю-
безный «хозяин» подарил чу-
жой гараж. Так что дарителя об-
винили в краже. Безусловно, на-

стоящему хозяину гаража при-
шлось пережить несколько то-
мительных дней, пока сыщики 
искали пропажу. Но ведь нашли 
же в конце концов. И это типич-
ное ненасильственное преступ-
ление.

А в Тульской области перед 
судом предстанет 25-летняя 
местная жительница, решив-
шая морально поддержать свою 
подругу в тяжелые минуты жиз-
ни. Поскольку подруга была в 
депрессии и много пила, девуш-
ка завязала с ней переписку от 
имени реального пожарного из 
Сыктывкара. Пожарный, кото-
рый, к слову, был же-
нат, участвовать в игре 
отказался. 

ПРОЕКТ В Гражданском кодексе появится запрет  
на воспроизведение голоса постороннего человека

С чужого голоса
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

С идеей ограничить возможность 
ареста женщин и тяжелобольных 
выступил Верховный суд РФ.

А К Ц Е Н Т

Предложено детализировать перечень 
статей, по которым арест либо будет 
запрещен, либо возможен только 
при исключительных обстоятельствах

А К Ц Е Н Т

Имитировать голоса теперь стала 
техника. Да так удачно, что отличить 
настоящий тембр от поддельного 
не могут даже специалисты 

Сергей Лавров и Ван И 
высказались за 
прекращение огня 
между Израилем 
и Палестиной

Победителями парламентских 
выборов в Польше 
объявили себя 
оба основных 
соперника

Павел Крашенинников 
восполнил 
пробел 
в истории права

Почему подскочил спрос 
на репетиторов 
для учеников 
начальной 
школы? 
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ИНИЦИАТИВА  Предложено 
разрешить лишать статуса 
адвокатов, уехавших 
в недружественные страны

Оставят 
без корочки

Владислав Куликов

В правительстве России рассматривают предложение 
разрешить лишать статуса адвокатов, которые уехали 
из страны и больше года провели за границей. Соответ-
ствующие поправки предлагается внести в закон об ад-
вокатуре.

Принципиальный момент: лишение не будет авто-
матическим и безусловным. Совет адвокатской пала-
ты региона, в котором трудится защитник, сможет 
принимать такое решение при наличии заключения 
квалификационной комиссии. Инициатива сейчас об-
суждается в правительственной комиссии по законо-
проектной деятельности. 

Как рассказали «РГ» в Минюсте России, предлагает-
ся ввести дополнительное основание для возможного 
прекращения статуса адвоката, а именно выезд адво-
ката на постоянное местожительство либо на срок бо-
лее одного года за пределы России. «Важно отметить, 
что данная мера не будет затрагивать тех, кто осуще-
ствляет выезд для лечения или обучения, либо сопро-
вождения членов семьи, направленных для исполне-
ния трудовых или иных обязанностей за пределы РФ 
органами госвласти или российскими органи-
зациями, и по иным уважительным причи-
нам», — пояснили в ведомстве. 

АВТОМОБИЛИ   Почему 
дорожают зимние шины 

Резиновые 
хлопоты

Владимир Баршев, Юрий Зубко

Подходит сезон, когда автовладельцам пора менять 
шины. Увы, не всегда все складывается аккуратно. Бы-
вает, что  автовладельцы не очень торопятся переобуть 
свой автомобиль. Но стоит напомнить, что с 1 сентя-
бря вступило в силу постановление правительства, ко-
торое утверждает, что нельзя ездить на летних по-
крышках зимой. А именно — с декабря по февраль 
включительно. За это грозит штраф 500 рублей. 

Однако за последний год рынок шин настолько из-
менился, что хозяевам авто теперь приходится выис-
кивать варианты сменной резины.  Итак,  по мнению 
Игоря Моржаретто, лишь немногие бренды ушли с 
отечественного рынка. Некоторые только сделали вид. 
А некоторые просто сменили бренд. В итоге, Россия без 
зимних шин не осталась. 

Но тут возникает вопрос, почему они так сильно 
подорожали? По сути, производство осталось в России. 
Но вот технологии этого производства уже к нам не 
вернутся. Надо разрабатывать свои.

Главная же проблема в том, что эти бренды 
забрали с собой технологии производства  
шин для премиальных брендов. 

ДЕНЬГИ В оборот вышли 
обновленные купюры 
в 1000 и 5000 рублей

Изменились
в лице

Роман Маркелов

Банк России выпустил с 16 октября в оборот обновлен-
ные банкноты номиналами в 1000 и 5000 рублей. Они 
будут обращаться наравне с привычными купюрами 
текущего (можно уже сказать, «старого» образца 1997 
года) до тех пор, пока полностью не вытеснят их.

Обновленные банкноты сделаны в современном ди-
зайне, у них усиленный защитный комплекс. ЦБ ис-
пользует в оформлении модернизированных банкнот 
достопримечательности федеральных округов. 

Обновленная банкнота номиналом 1000 рублей по-
священа Нижнему Новгороду и Приволжскому феде-
ральному округу. Основное изображение лицевой сто-
роны — Никольская башня Нижегородского кремля, на 
оборотной стороне отображены Музей истории госу-
дарственности татарского народа и Республики Татар-
стан в Казани, башня Сююмбике на территории Казан-
ского кремля, Музей археологии и этнографии в Уфе.

Пятитысячная банкнота посвящена Екатеринбургу 
и Уральскому федеральному округу. Основное изобра-
жение лицевой стороны — стела «Европа — Азия», на 
оборотной стороне представлены памятник «Сказ об 
Урале» в Челябинске, стела «66-я параллель» (поляр-
ный круг) в Салехарде. 

Цветовая палитра обновленных купюр намеренно 
оставлена прежней: это поможет не путаться 
и легко находить новые банкноты в кошельке 
наравне со старыми. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.10.23

Австралийский доллар  61,5143
Азербайджанский манат  57,2274
Армянский драм**  24,2477
Белорусский рубль  29,5138
Болгарский лев  52,3468

Бразильский реал  19,2182
Венгерский форинт**  26,5144
Вон Республики Корея***  71,8671
Вьетнамский донг****  40,3863
Гонконгский доллар 12,4678

Грузинский лари  36,0534
Датская крона  13,7278
Дирхам ОАЭ  26,4869
Доллар США  97,2865
Евро  102,5200

Египетский фунт*  31,4912
Индийская рупия*  11,6855
Индонезийская рупия****  61,9304
Казахстанский тенге**  20,3963
Канадский доллар  71,2148

Катарский риал  26,7271
Киргизский сом*  10,9088
Китайский юань  13,2893
Молдавский лей*  53,7792
Новозеландский доллар 57,4574

Новый туркменский манат  27,7961
Норвежская крона* 89,0454
Польский злотый 22,9184
Румынский лей  20,6452
СДР  127,4375

Сербский динар**  87,4030
Сингапурский доллар  71,0328
Таджикский сомони*  88,7602
Таиландский бат*  26,8386
Турецкая лира*  35,0343

Узбекский сум****  79,6265
Украинская гривна*  26,7078
Фунт стерлингов  118,1155
Чешская крона*  41,4992
Шведская крона*  88,6018

Швейцарский франк  107,7728
Южноафриканский рэнд* 51,4730
Японская иена**  65,0572
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Открыто 
движение по новым 
дорогам в пяти регионах

Двинулись 
в путь

Татьяна Замахина

Владимир Путин по видеосвязи принял участие в це-
ремонии открытия новых и отремонтированных дорог 
в ДНР, Дагестане, Краснодарском крае, Свердловской 
и Ленинградской областях. Президент положительно 
оценил темпы строительства дорог в стране. В нынеш-
нем году, как было заявлено в ходе церемонии, будет 
поставлен рекорд в дорожном ремонте за всю историю 
страны — 180 миллионов «квадратов».

Глава государства официально дал разрешение на 
начало движения автотранспорта по новым и отре-
монтированным трассам, и колонны грузовиков син-
хронно двинулись в путь. В частности, в ДНР был сдан 
в эксплуатацию отремонтированный в Мариуполе 
мост через реку Кальмиус, который связывает райо-
ны города. В Дагестане обновили несколько участков 
трассы «Кавказ». На трассе «Дон» в районе Геленджи-
ка построили но-
вые развязки, ко-
торые позволят 
разгрузить город и 
ускорить движение 
на туристических 
маршрутах. Кроме 
того, завершился 
ремонт участка до-
роги Пермь — Екате-
ринбург (это часть 
транспортного ко-
ридора «Восток»). 
С опережением гра-
фика завершился 
первый этап строительства моста в Ленинградской об-
ласти. И это только некоторые объекты.

Владимир Путин напомнил, что накануне в Рос-
сии отмечался День работников дорожного хозяйства. 
«Инженеры, строители, рабочие, благодарю вас за пре-
данность своему делу», — сказал президент, поздравив 
представителей отрасли. Он напомнил, что дорожное 
хозяйство — одна из значимых отраслей отечественной 
экономики. В связи с этим он подчеркнул важность 
того, что дорожные строители уверенно реализуют на-
меченные планы, обеспечивают высокий темп разви-
тия дорожной сети.

«Так, по итогам 2022 года удалось досрочно выпол-
нить ранее установленные показатели — довести до 
нормативного состояния 50% региональных дорог, — 
отметил Путин. — И в нынешнем году дорожное строи-
тельство идет в хорошем темпе». По его словам, уже 
построено и реконструировано более десяти тысяч ки-
лометров дорог.  Всего же в нынешнем году это коснет-
ся 31 тыс. км дорог, заявил о планах президент. Он на-
помнил, что в 2022 году данный показатель составил 
29 тысяч км. «Темпы очень хорошие», — оценил рос-
сийский лидер.

Он добавил, что до конца следующего года необхо-
димо привести в нормативное состояние 85% маги-
стралей в крупнейших агломерациях страны. По сло-
вам президента, среди приоритетов — развитие важ-
нейших транспортных коридоров.

Что касается конкретно дорожного ремонта, то бу-
дет поставлен рекорд, сообщил вице-премьер Марат 
Хуснуллин. 180 миллионов квадратных метров до-
рог будет отремонтировано в РФ по итогам нынешне-
го года. «Это просто гигантский объем, который мы 
еще никогда за всю историю нашей страны не делали, 
самый лучший результат», — доложил зампред прави-
тельства.  

КРЕМЛЬ Лидеры России 
и Китая проведут 
переговоры в Пекине

Взаимный 
интерес

Дмитрий Гончарук

Сегодня Владимир Путин прибывает с двухдневным 
визитом в Китай. Завтра президент РФ выступит на 
открытии форума «Один пояс, один путь», а также 
проведет переговоры с председателем КНР Си Цзинь-
пином, планируется обсудить в том числе острые во-
просы международной повестки. Об этом сообщил 
журналистам накануне визита российского лидера его 
помощник Юрий Ушаков.

«Для нас особый интерес представляет то, что в 
рамках Третьего международного форума «Один пояс, 
один путь» состоятся  переговоры нашего президента 
с председателем Китайской Народной Республики Си 
Цзиньпином», — сказал Ушаков. Он обратил внимание, 
что Путин приглашен в качестве главного гостя и вы-
ступит на открытии 
форума сразу же 
за председателем. 
Всего же в Пекин 
прибудут главы 23 
государств.

Представи-
тель Кремля напо-
мнил, что это будет 
уже второй очный контакт лидеров в этом году после 
мартовского госвизита председателя КНР в Москву. 
«На переговорах лидеры в свойственном для наших от-
ношений дружественном, откровенном ключе обсудят 
актуальные проблемы двустороннего практического 
сотрудничества и международной повестки дня, в том 
числе вопросы формирования более справедливого, 
многополярного миропорядка», — продолжил Юрий 
Ушаков.

Переговоры пройдут в два этапа. Сначала в расши-
ренном составе с участием вице-премьеров, мини-
стров и представителей крупного бизнеса, а затем в 
узком — в формате рабочего завтрака. «Не исключено, 
что лидеры пообщаются и тет-а-тет даже вне узкого со-
става», — добавил помощник президента. Ушаков под-
черкнул, что отношения Москвы и Пекина носят дей-
ствительно всеобъемлюще партнерский, стратегиче-
ский характер и, по оценке самих лидеров, находятся 
на беспрецедентно высоком уровне, демонстрируют 
устойчивость к внешнему давлению. Страны находят-
ся в тесной координации, что служит стабилизирую-
щим фактором в международных делах, а по ключе-
вым проблемам Россия и КНР занимают близкие или 
полностью совпадающие позиции. Кроме того, Россия 
в этом году впервые поднялась на шестую строчку в 
списке основных внешнеэкономических контрагентов 
Китая. Так, за январь — август объем двусторонней тор-
говли вырос на 24,3%, до 141,5 миллиарда долларов.   

КНИГИ Владимир Путин подарил лидерам СНГ литературные сборники 

Том дружбы народов
Айсель Герейханова, 
Игорь Вирабов, 
Бишкек — Москва

П
резидент РФ Владимир 
Путин подарил в Биш-
кеке лидерам стран СНГ 

«Антологию современной ли-
тературы стран СНГ» в трех то-
мах с произведениями народов 
стран Содружества, переве-
денных на русский язык. А так-
же двухтомник «Современная 
русская литература», где пред-
ставлены российские авторы 
на родном языке и в переводе 
на национальные языки.

Конечно, книга — лучший по-
дарок, говорили в давние вре-
мена. Но в данном случае по-
дарок с особым смыслом... Так 
что за книги подарил коллегам 
российский президент?

Над двумя антологиями в 
последние годы трудились луч-
шие переводчики, редакторы 
и издатели СНГ.  Трехтомник 
«Антологии современной ли-
тературы стран СНГ» — это про-
за, поэзия и детская литерату-
ра. Солидные, серьезные тома! 
В томе «Прозы» больше 1200 
страниц, представлены 94 ав-
тора. В томе «Поэзии» 850 
страниц, больше 100 поэтов. 
Столько же авторов на 922 
страницах тома «Современ-
ной детской литературы». Пре-
дисловия к трем томам писали 
живые классики и популярные 
авторы — узбекский писатель 
Тимур Пулатов, казахский поэт 

Олжас Сулейменов, россий-
ский поэт, драматург и сцена-
рист Андрей Усачев.

Все произведения в трех-
томнике переведены на рус-
ский язык как язык межнацио-
нального общения в СНГ. Каж-
дый раздел сопровождается ко-
ротким научным комментари-
ем о национальной литературе.

Дв у х т о м н а я  а н т о л о г и я 
«Современная русская литера-
тура» (билингва) вышла в 8 
отдельных изданиях — по чис-
лу переводов на националь-
ные языки. Два тома «Прозы» и 
«Поэзии» объединяют 48 писа-
телей и 33 поэта. 

О значении и смысле такого 
подарка президента рассказал 
директор департамента печати 
и книжной индустрии Минциф-
ры Владимир Григорьев:

— Впервые в новой россий-
ской истории создан корпус 
текстов лучших авторов СНГ 
в переводах на русский язык. 
Трехтомная антология уни-
кальна уже тем, что это первая 
с начала девяностых попытка 
в СНГ приоткрыть наш общий 
культурный ландшафт. Позна-
комиться самим и познакомить 
народы дружественных стран с 
новыми литературными име-
нами, произведениями. В ко-
нечном счете связи укрепить, 
лучше узнать и научиться луч-
ше понимать друг друга. Внача-
ле всегда — слово.

2023 год — Год русского язы-
ка в странах СНГ, и тут очень 

вовремя и кстати двухтомная 
антология «Современная рус-
ская литература», вышедшая 
и на русском, и в переводе на 
языки народов этих стран. Это 
такая уникальная возможность 
для читателей из СНГ открыть 
или перечитать ведущих рос-
сийских писателей, услышать, 
ощутить их слово на своих язы-
ках. Приблизить к нам свою 
культуру и приблизить к себе 
культуру русскую.

Конечно, обе антологии 
дают достаточно объемную 
картину современного состоя-
ния литератур народов наших 
стран. Широкое, яркое полот-

но литературного, культурного 
ландшафта наших дней.

Тем более что темы и вопро-
сы, которые сегодня поднима-
ются национальными автора-
ми, всем нам, читателям, близ-
ки. В чем уникальность этих 
проектов? Можно сказать, не 
опасаясь пафоса: это серьезный 
интеллектуальный вклад в 
культурное сближение и едине-
ние народов.

Кроме того, немаловажно, 
что с выпуском антологий по-
явился новый импульс к разви-
тию переводческих литератур-
ных школ и открытию новых 
имен в странах СНГ.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин рассказал китайским СМИ 
об отношениях России с КНР, совместных проектах 
и перспективе мирного урегулирования на Украине 

Китайский меридиан 
и русская широта
Татьяна Замахина

П
редложенный Пе-
к и н о м  м и р н ы й 
план по Украине ре-
алистичен и мог бы 
лечь в основу уре-
гулирования. Такое 
заявление сделал 
президент России 
Владимир Путин в 

интервью Медиакорпорации 
Китая, которое он дал в пред-
дверии визита в КНР. В ходе бе-
седы российский лидер также 
рассказал о партнерских отно-
шениях с председателем КНР 
Си Цзиньпином. «Российская 
газета» публикует ключевые 
моменты этой беседы. 

Что отличает настоящего 
лидера

Владимир Путин назвал 
председателя КНР Си Цзинь-
пина надежным партнером, 
добавив, что тот не принимает 
решений под влиянием конъ-
юнктуры. Российский лидер 
подчеркнул, что Си Цзиньпин 
«оценивает ситуацию, анали-
зирует и смотрит в будущее». 
«Если мы с ним о чем-то дого-
вариваемся, можно быть уве-
ренным в том, что наши дого-
воренности будут исполнять-
ся с обеих сторон», — подчерк-
нул Путин. По его оценке, это и 
отличает настоящего мирового 
лидера «от людей, которых мы 
называем временщиками, ко-
торые приходят на пять минут, 
для того чтобы покрасоваться 
на международной площадке, 
и так же незаметно исчезают».

Таким образом, отметил 
глава государства, Россия и 
Китай развивают отношения 
прежде всего в интересах на-
родов стран, а не под сиюми-
нутную мировую конъюнкту-
ру. Путин напомнил, что Моск-
ва и Пекин всегда учитывали 
интересы друг друга — «даже 
если это были какие-то вопро-
сы сложного характера, до-
ставшиеся нам еще из прежних 
времен». Так было, например, 
при решении вопросов погра-
ничного размежевания, кото-
рые долгое время не решались. 
Президент, рассуждая на эту 
тему, высказал мнение, что по-
пытки затормозить процесс 
строительства многополярно-
го мира не помешают его со-
зданию. «Мы исходим из того, 
что все люди равны, все име-
ют одинаковые права, — заявил 
Путин. — И права и свободы од-
ной страны и одного народа 
заканчиваются там, где появ-
ляются права и свободы дру-
гого человека или целого го-
сударства. Вот так постепен-
но и должен рождаться много-
полярный мир». И именно это, 
уверен он, и составляет основу 

взаимодействия России с Ки-
таем на международной арене.

О мирном плане 
и последствиях 
контрнаступления

Инициативы КНР в полити-
ческой сфере имеют для России 
большую ценность — в том числе 
идеи на тему мирного урегули-
рования между Россией и Укра-
иной. «Мы благодарны нашим 
китайским друзьям за то, что 
они думают о том, как этот кри-
зис прекратить, — заявил Путин, 
отвечая на вопрос на данную 
тему. — Я считаю, что они впол-
не реалистичны, во всяком слу-
чае, могли бы быть положены в 
основу мирных договоренно-
стей». При этом российский ли-
дер напомнил, что именно Киев 

«не желает вести какие-либо 
переговоры». Таким образом, 
чтобы процесс мирного урегу-
лирования продвинулся, укра-
инская сторона должна заявить 
о готовности к ним.

Путин обратил внимание на 
то, что президент Украины Вла-
димир Зеленский издал декрет, 
запрещающий вести с Моск-
вой мирные переговоры «всем 
и сам себе». «Как же можно ве-
сти переговоры, если они это-
го не хотят, да еще и издали нор-
мативный документ, который 
запрещает вести эти перегово-
ры?» — констатировал глава го-
сударства. Таким образом, до-
бавил он, «нужно начать с того, 
чтобы отменить этот декрет и 
объявить о готовности к этим 
переговорам». Москва же со 

своей стороны к ним готова, «в 
том числе используя предложе-
ния наших китайских друзей», 
подчеркнул президент.

В ходе беседы Путин вкрат-
це изложил главные факты, 
касающиеся специальной во-
енной операции. В том числе 
напомнил, что с 4 июня идет 
так называемое контрнаступ-
ление ВСУ. Глава государства 
напомнил о желании властей 
Украины «добиваться страте-
гического поражения России и 
победы на поле боя». «Пока ре-
зультатов нет, — рассказал пре-
зидент, — есть только огромные 
потери, один к восьми пример-
но, если в соотношении». Кро-
ме того, он заявил, что Рос-
сии чрезвычайно важен вне-
блоковый характер Украины. 
«Если мы считаем, что расши-
рение НАТО за счет Украи-
ны создает для нас угрозы, мы 
просим, чтобы это услышали», 
— добавил Путин.

Связанные одним поясом
Говоря о развитии отноше-

ний в сфере экономики, Путин 
отметил, что этот процесс шел 
постепенно. И в итоге Китай 
по объемам торгового оборо-
та стал первым торговым парт-
нером РФ, а Россия постепен-

но поднялась на шестое место 
среди китайских торгово-эко-
номических партнеров. Теперь 
глава государства не сомнева-
ется в том, что к концу года то-
варооборот России и Китая со-
ставит 200 миллиардов долла-
ров. По его словам, это должно 
произойти «почти наверняка». 
Он оценил как «очень хоро-
шие» перспективы сотрудниче-
ства РФ и КНР в целом ряде сфер 
— в том числе в автостроении. 
«Наши потребители, особенно 
в соотношении цена/качество, 
с удовольствием ориентиру-
ются на продукцию китайских 
производителей», — обратил 
внимание Путин, добавив, что 
эксперты в разговоре с ним со-
общили о повышении качества 
китайских авто.

Важный стимул для разви-
тия сотрудничества — инициа-
тива председателя КНР «Один 
пояс,  один путь»,  которая 
предусматривает создание но-
вых торгово-транспортных ко-
ридоров. Как отметил Путин, 
инициатива уже привлекла 147 
стран-участниц (две трети на-
селения Земли) и большой по-
ток инвестиций. И ее популяр-
ность неслучайна, ведь «в осно-
ве этой идеи лежит попытка 
объединить возможности мно-

гих стран для достижения об-
щих целей развития», пояснил 
Путин. «Да, мы видим, что кто-
то воспринимает ее как попыт-
ку Китайской Народной Респуб-
лики кого-то под себя подмять, 
но мы не видим этого, мы видим 
просто желание к сотрудниче-
ству», — подчеркнул президент. 
Российские идеи относительно 
Евразийского экономическо-
го союза, в том числе по строи-
тельству Большой Евразии, по 
его словам, полностью совпада-
ют с инициативами Китая в рам-
ках сотрудничества «Один пояс, 
один путь».

Путин заметил, что страны 
ЕАЭС в ходе совместной рабо-
ты в рамках инициативы уже 
обеспечили 24 млрд долларов 
инвестиций, и этот объем рас-
тет, потому что увеличиваются 
проекты. Новые контракты бу-
дут подписаны в рамках пред-
стоящего саммита «Один пояс, 
один путь» в Китае, в котором 
президент планирует принять 
участие.   

Владимир Путин оценил отношения 
Москвы и Пекина в беседе с веду-
щим Медиакорпорации Китая Ван 
Гуанем. 

Две антологии объединяют почти 400 современных писателей и поэтов СНГ.

А К Ц Е Н Т

Важный стимул для развития 
сотрудничества — инициатива 
«Один пояс, один путь», которая 
предусматривает создание новых 
торгово-транспортных коридоров

В Мариуполе 
завершен 
капитальный 
ремонт моста 
через реку 
Кальмиус

А К Ц Е Н Т

Впервые в новой российской истории 
создан корпус текстов лучших авторов 
СНГ в переводах на русский язык 

Отношения стран 
устойчивы к дав-
лению извне
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Кстати

Максим Амелин, поэт, переводчик, составитель поэтического 
раздела антологий «Современная литература стран СНГ» 
и «Современная русская литература»:
— Это большой гуманитарный проект, попытка за 30 лет, даже больше, 

впервые познакомить в таком объеме народы СНГ с русской современ-

ной литературой и нас с литературой народов СНГ. В антологии вошли 

новые авторы, стояла задача, чтобы тексты были написаны после 1991 

года. Важно было представить среднее поколение, молодое поколение 

писателей, которое появилось за эти 30 лет. Прошло уже более четвер-

ти века, а мы о новой литературе стран СНГ почти ничего не знаем. 

Например, таджикская поэзия у нас никак не была представлена за этот 

достаточно большой срок. И, с другой стороны, важно было позна-

комить их с нашей литературой, потому что они ее тоже знают уже от-

рывочно. Молодое поколение или не изучает русский язык, или изучает 

его факультативно. Поэтому антологии представлены билингвами, что-

бы русский язык был представлен в этих странах вместе с переводами 

на их языки.

Записал Павел Басинский

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2663439
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИПЛОМАТИЯ Сергей 
Лавров и Ван И призвали 
к прекращению огня 
между Израилем 
и Палестиной

Приглашены 
за стол

Александр Ленин, «Российская газета», Пекин

Пекинский международный аэропорт Шоуду в поне-
дельник встретил главу МИД России Сергея Лаврова 
и российскую делегацию ярким солнцем и безоблачным 
небом. Погожий теплый день больше напоминал весну, 
чем осень, и будто пытался тем самым рассказать о со-
стоянии российско-китайских отношений.

Первым делом Лавров отправился на переговоры 
с китайским коллегой Ван И. Российский министр от-
метил, что двустороннее сотрудничество находится на 
подъеме. Москву и Пекин объединяет не только устрем-
ление в будущее, но и богатое прошлое, о чем китайцы 
не собираются забывать. Наверно, поэтому на одном из 
видных мест в небольшом столичном книжном магази-
не лежит переведенное на китайский язык произведение 
Николая Островского «Как закалялась сталь». Лавров 
напомнил Ван И, что в предстоящем году Москва и Пе-
кин будут отмечать 75-летие с момента установления 
двусторонних дипломатических отношений, предложив 
«запланировать памятные мероприятия для углубления 
стратегического взаимодоверия, укрепления традици-
онной дружбы».

Дипломаты обсудили вопросы двусторонней по-
вестки, включая контакты на высшем и высоком уров-
нях с акцентом на подготовку участия президента Рос-
сии Владимира Путина в Третьем Международном фо-
руме «Один пояс, один путь». На форум, который состо-
ится с 17 по 18 октября в Пекине, съедутся около 150 де-
легаций разных государств и организаций. Российская 
сторона, как заверил Лавров, рассматривает данный 
проект в качестве важной составной части продвижения 
сотрудничества на основе равноправия и взаимной вы-
годы на всем евразийском континенте. В этом направ-
лении развиваются отношения между проектом «Один 
пояс, один путь» и ЕАЭС, ШОС, АСЕАН, другими струк-
турами, которые функционируют на этом геополити-
ческом и геоэкономическом пространстве. «Уверены, 
что участие президента Владимира Путина внесет очень 
важный вклад в успешное проведение данного форума, 
а также будет очень полезным для продвижения нашего 
стратегического взаимодействия и придаст новую энер-
гию», — сказал Ван И, назвав общение со своим визави 
«сверкой часов» перед встречей лидеров России и Китая. 
Он также заявил о поддержке Китаем деятельности Рос-
сии в качестве председателя БРИКС в 2024 году.

В МИД России сообщили, что Лавров и Ван И обсуди-
ли обострение конфликта между Израилем и Палести-
ной, а также украинский кризис. Ван И на переговорах 
призвал «остановить огонь, оказать содействие тому, 
чтобы обе стороны (Израиль и Палестина) вернулись за 
стол переговоров». Он также предложил «создать канал 
для экстренной гуманитарной помощи, предотвратить 
разрастание гуманитарного бедствия».

Кроме того, руководители дипломатических ве-
домств России и Китая затронули в беседе ситуацию 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе, где вызывает тре-
вогу активизация деятельности НАТО. Налицо стрем-
ление военно-политического блока с подачи США про-
тиводействовать Китаю в регионе. Вашингтон активно 
втягивает в эту борьбу своих основных азиатских союз-
ников — Японию и Южную Корею, что чревато обостре-
нием в регионе.  

РАБОТА Гибридная 
занятость становится 
все более популярной 

Тренировка 
гибкости 

Ольга Игнатова

Работодатели все чаще привлекают сотрудников на ги-
бридную занятость. За год таких предложений стало 
больше в 2,4 раза, рассказали «РГ» в компании «Авито 
Работа».

Как отмечает директор по развитию платформы 
«Авито Работа» Дмитрий Пучков, за последние годы 
необходимость в полностью удаленной работе значи-
тельно снизилась. Как, впрочем, и в полностью офисной. 
Гибридный формат действительно стал особенно попу-
лярным у работодателей, и, судя по приросту откликов 
на вакансии с такой занятостью, соискателей он интере-
сует не меньше. 

По словам профессора Финансового университета 
при правительстве РФ Александра Сафонова, офисы ни-
куда не исчезнут. Но пандемия показала, что можно ра-
ботать и по-другому, а не сидеть в офисе с утра до ночи 
без необходимости. «В условиях борьбы за кадры, рабо-
тодатели вынуждены пытаться улучшать предложения 
по условиям труда. Не всегда это можно сделать за счет 
повышения зарплаты, внедрения технологий. А работа 
из дома часть рабочей недели сокращает расходы работ-
ника на транспорт, питание, экономит время переезда от 
дома до работы и обратно для личных дел. Особенно это 
интересно для женщин с детьми», — сказал Сафонов.  

ОТРАСЛЬ За три года турпоток на Сахалин и Курилы вырос в полтора раза 

В меню — островная экзотика
Егор Сурок, 
Сахалинская область 

С
амый быстрый в РФ рост 
д о л и  б р о н и р о в а н и й 
отелей, по данным сер-

виса «Яндекс Путешествия», 
отмечен в Сахалинской об-
ласти: осенью 2023 года по 
сравнению с тем же периодом 
2022-го этот показатель уве-
личился на 17,6%. Чем так при-
влекают острова, рассказал 
министр туризма региона Ар-
тем Лазарев.

Артем Александрович, мож-
но ли на Сахалине и Курилах 
обеспечить круглогодичный 
отдых?

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: На Сахалине и Ку-
рилах, как и в других дальневос-
точных регионах, два ярко вы-
раженных сезона: летний и зим-
ний. Последний прежде всего 
связан с катанием на горнолыж-
ном курорте «Горный воздух», 
который уже стал всесезонным. 
Межсезонье достаточно ко-
роткое: конец октября — ноябрь 
и май — начало июня. Заполнить 
его можно активными путеше-
ствиями, трекингом, например, 
по Курилам.

Растет ли туристический 
поток в регион?

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: Да, в последние 
годы отмечаем стабильный рост 
по количеству размещений в го-
стиничном фонде: если в 2020 
году в области побывали 194 
тысячи туристов, то в 2021-м — 
211, в 2022-м — 224,5 тысячи. В 
прошлом году было 302 тысячи 
турпоездок, а за восемь месяцев 
2023-го — уже 350 тысяч.

Вместе с тем у нас нет цели до 
бесконечности наращивать ко-
личество туристов. Мы скорее 
работаем над созданием инфра-
структуры, которая позволит 
людям проводить больше вре-
мени на Сахалине. Сегодня 75% 
гостей отдыхают у нас от 1 до 5 
дней. Наша задача — сделать так, 
чтобы туристы прилетали на 
срок от 5 до 12 дней и, побывав 
здесь один раз, возвращались 
снова и снова. 

Повышенный спрос отмеча-
ется на путешествия по Кури-
лам, и единственный сдержи-
вающий фактор — отсутствие 
свободного номерного фонда. 
Сегодня там около 250 номеров, 
в перспективе их количество 
увеличится, но не более чем до 
1—1,5 тысячи, чтобы сохранить 
баланс между антропогенным 
воздействием на экосистему 
островов и туристическим ин-
тересом. 

Тем более есть ограничения 
по пропускной способности 
аэропортов, несмотря на то что 
в сезон в некоторые дни количе-
ство рейсов на Итуруп доходит 
до четырех в день.

Рост потока меняет структу-
ру занятости. Хотя у нас 34 ту-
роператора и около 100 тури-
стических компаний и ИП, они 
не могут удовлетворить весь 
спрос. И многие жители обла-

сти, имеющие личный авто-
транспорт, начали предостав-
лять в том или ином виде экс-
курсионные услуги. Практиче-
ски все курильчане сдают свои 
квартиры внаем путешествен-
никам, а в селе Новиково жите-
ли перепрофилировались и, ис-
пользуя свой маломерный флот, 
опекают гостей.

Давайте «нарисуем» пор-
трет вашего туриста.

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: Если говорить про 
2021—2022 годы, то больше по-
ловины приезжавших в Саха-
линскую область — мужчины, 
преимущественно неженатые, 
в возрасте от 20 до 45 лет и с до-
ходами ниже средних. В теку-
щем году, судя по данным туро-
ператоров, стало больше людей 
с доходами средними и выше 
средних.

Больше всего пока едут из 
регионов Дальнего Востока, а 
также из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Новосибирска, Крас-
ноярска, то есть из тех горо-
дов, с которыми есть прямое 
авиасообщение. Тем более что 
авиаперелеты субсидируют-
ся из федерального бюджета и 
поэтому доступны.

Зимний сезон не за горами. 
Он будет вполне традицион-
ным или планируете что-то 
необычное?

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: На Сахалине одна 
из лучших зим: солнечно, теп-
ло, много снега. И трассы у нас 
шикарные. Ядро зимнего отды-
ха — это, безусловно, комплекс 
«Горный воздух» .  Кстати, 
единственный горнолыжный 
курорт в стране, который рас-
положен в черте города: мож-
но в день прилета сразу встать 
на лыжи. 

В нынешнем сезоне протя-
женность трасс остается преж-
ней — 32 километра. В следу-
ющем году начинаем строить 
новый подъемник, а с зимы-
2024/25 — поэтапно наращивать 
длину горнолыжных спусков. 

Развиваются услуги по фри-
райду: организаторы закупи-
ли снегоходы и возят на горы 
в окрестностях Южно-Саха-
линска желающих прокатить-
ся по целине, по девственным 
склонам. Первые шаги делает 
ски-альпинизм — такая актив-

ность очень популярна, и у нас 
зарегистрирована федерация 
ски-альпинизма. Предлагаем 
туры на снегоходах, на собачьих 
упряжках. 

Темпы роста зимнего тур-
потока — порядка 18—20% каж-
дый год. Количество проходов 
на «Горном воздухе» в прошлом 
зимнем сезоне достигло 1,7 
миллиона. Курорт посетила 261 
тысяча человек, и это при том, 
что сезон закончился на месяц 
раньше обычного. Если в этом 
году начнем 1 декабря и завер-
шим в середине апреля, то, ду-
маю, около 300 тысяч туристов 
примем.

Есть ли программа развития 
отрасли?

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: Правительство Са-
халинской области уже завер-
шает разработку генеральных 
планов всех муниципальных 
образований на ближайшие 20 
лет, где также заложены целе-
вые индикаторы создания ту-
ристической инфраструктуры. 
Например, в Александровске-
Сахалинском планируется 
строительство яхт-марины и 
восстановление мест, связан-
ных с чеховским наследием. А, 
скажем, в Ногликском районе 
делаем акцент на термальных 
источниках, рыбалке и тради-

ционном быте коренных на-
родов. 

Везде сформированы зе-
мельные участки и созданы 
функциональные основы для 
развития туризма. Дальше все 
будет зависеть от инициативы 
местных властей и инвестици-
онной активности бизнеса.

В августе в Южно-Саха-
линске сдан крупнейший в 
ДФО аэропорт, который может 
принять до 5 миллионов пасса-
жиров в год. Это поможет уве-
личить поток туристов, нара-
стить его к 2030 году до 700—
900 тысяч. Больше нам не надо, 
иначе потеряем все то, ради 
чего туристы стремятся на Са-
халин.

Какие трудности в развитии 
туристической отрасли вы 
видите? 

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: Нам крайне хоте-
лось бы развивать морской ту-
ризм, но отсутствуют гидротех-
нические сооружения. И это в 
островном регионе! Необходи-
мо строительство эллингов, ях-

тенных марин, мобильных при-
чалов. 

Есть проблемы с обслужива-
нием флота. Бизнесмены, разви-
вающие яхтинг, по окончании 
сезона вынуждены отправлять 
катера во Владивосток для тех-
нического сервиса. Нужны кад-
ры для работы на судах и доки 
для ремонта плавсредств. 

Заключено соглашение о 
строительстве верфи в Кор-
саковском порту. Там будут 
производить маломерный флот 
из композитных материалов. 
Первый катер должны спустить 
на воду в конце 2025 года.

А если удастся приобрести 
круизный лайнер и поставить 
его на линии Сахалин — Куриль-
ские острова или Владивосток 
— Сахалин — Курилы — Камчат-
ка, это будет самое популярное 
направление.

Какие инвестпроекты в сфе-
ре туризма реализуются  в об-
ласти? 

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: На Сахалин пошли 
инвесторы, потому что они ви-
дят здесь растущий рынок и 
оценивают потенциал остро-
вов — экологически чистых, 
комфортных для проживания, 
с большим количеством ресур-
сов как сырьевых, так и рекре-
ационных. 

Аналитика показывает, что 
турпоток сдерживает толь-
ко нехватка качественного но-
мерного фонда. И вот в райо-
не «Горного воздуха» строятся 
две 5-звездочные гостиницы, в 
следующем году начнется соо-
ружение 4-звездочной. Проект 
«Долина айна» предусматрива-
ет создание более 2600 номеров 
при инвестициях свыше 30 мил-
лиардов рублей. Отель по стан-
дартам Hilton появится в районе 
«Сити Молла». 

Строятся новые подъемни-
ки, чтобы увеличить общую 
протяженность горнолыжных 
трасс до 90 километров, как по-
ручил вице-премьер — полпред 
президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев. Такая цифра — се-
рьезный аргумент не только для 
дальневосточников, но и для ту-
ристов из стран АТР, чтобы сде-
лать выбор в пользу Сахалина. А 
налоговые преференции, пред-

ставляемые ТОРами, — дополни-
тельный стимул для принятия 
решения об инвестировании.

Как реализуется националь-
ный проект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства»?

А Р Т Е М  Л А З А Р Е В :  По нацпроек-
ту наш приоритет — развитие 
детского социального туриз-
ма. Например, в этом году про-
граммой для школьников с 5-го 
по 11-й класс мы охватим око-
ло 35 тысяч детей. В частности, 
в рамках профориентационной 
деятельности будем возить уча-
щихся на ведущие промышлен-
ные предприятия. Воспитываем 
у ребят любовь к Родине и род-
ному краю. 

Благодаря федеральной под-
держке создаем некапитальные 
средства размещения — кемпин-
ги, глэмпинги. Эти меры позво-
ляют быстро нарастить номер-
ной фонд, когда за два-три меся-
ца можно поднять либо геоде-
зический купол, либо А-фрейм. 
В прошлом году мы поддержа-
ли девять предпринимателей, 
строивших нестационарные 
средства размещения. Да и лю-
дям нравится такой формат, он 
хорошо вписывается в природ-
ной локации, где невозможно 
возвести капитальные соору-
жения. 

Что отличает Сахалинскую 
область от других регионов?

АРТЕМ ЛАЗАРЕВ: Турист, приезжа-
ющий на острова, обычно жи-
вет в Южно-Сахалинске и от-
сюда осуществляет радиальные 
выезды. И видит, что это один 
из самых чистых городов стра-
ны. Это очень зеленый и яркий 
город: мы постоянно увели-
чиваем количество высажен-
ных на улицах цветов. В 2021-м 
их было 300 тысяч, в прошлом 
году — 600 тысяч, а в этом — мил-
лион! Фасады домов украшают 
муралы.

Южно-Сахалинск считает-
ся самым безопасным в России. 
У нас действует система «Без-
опасный город», камеры стоят 
в общественном транспорте и 
даже в каждом домофоне. 

Транспорт становится эко-
логически чистым, появилось 
наземное метро, закупаются 
дополнительные поезда, чтобы 
было удобно путешествовать на 
север. РЖД предлагает открыть 
некий аналог «Восточного экс-
пресса» для путешествия меж-
ду муниципальными образова-
ниями с ночевками в вагонах.

Туристические локации у нас 
расположены очень компактно. 
То, что на Камчатке вы увидите 
за неделю, на Сахалине и Кури-
лах посмотрите быстрее — и бе-
лые скалы, и горячие источни-
ки, и кипящие реки, и вулканы, 
и медведей. Еще успеете поесть 
устриц, порыбачить, сходить в 
корейский онсен и познакомить-
ся с чеховским наследием.

Самое главное — Сахалин 
влюбляет в себя своей много-
гранностью, и сюда возвраща-
ются.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России проведут эксперимент по созданию
единого реестра водных объектов

Реки возьмут на учет
Владимир Кузьмин

В 
течение года в стране 
будет проходить экс-
перимент по созда-
нию единого реестра 
в о д н ы х  о бъ е кто в . 
Начнется он в трех 
регионах, а по итогам 
может быть масшта-
бирован на все субъ-

екты Федерации.
Россия обладает обширными 

водными богатствами. По запа-
сам пресной воды наша страна 
занимает второе место в мире 
после Бразилии. Чтобы систе-
матизировать информацию 
и управление водными объек-
тами, правительство начина-
ет эксперимент по созданию их 
единого реестра. «В него долж-

ны будут войти максимально 
подробные и достоверные све-
дения о реках, озерах, подзем-
ных водах, что позволит вырабо-
тать общие подходы для береж-
ного отношения к нашим вод-
ным запасам, особенно к источ-
никам питьевой воды», — заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на оперативном совеща-
нии со своими заместителями.

Сейчас на федеральном 
уровне нет единого реестра 
данных об источниках питье-
вого и хозяйственно-бытового 
водоснабжения, рассказала ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко. Данные по подземным 
источникам собирают Росне-
дра, о наземных — Росводресур-
сы, а за качество воды отвеча-
ет Роспотребнадзор. Это при-
водит к отсутствию целостной 
картины о состоянии водных 
объектов и несогласованным 
действиям при принятии реше-
ний об использовании водных 
ресурсов как на федеральном, 
так и на региональном уровне, 
подчеркнула зампред прави-
тельства.

Пилотный проект начина-
ется в октябре с трех регио-

нов (Тульская область, Ставро-
польский край, Чечня) и про-
длится год. По его результатам 
будут представлены предложе-
ния о масштабировании на всю 
страну. Роснедра и Росводре-
сурсы уже создали макет циф-
рового реестра на примере 
Тульской области, в который 
загружена информация почти 
по 500 источникам питьевого 

и хозяйственно-бытового во-
доснабжения.

Зачем нужен единый реестр 
водных объектов? Абрамчен-
ко дала ответ на этот вопрос. 
Во-первых, это повысит эколо-
гическое благополучие. С вве-
дением ресурса будет обеспе-
чен комплексный мониторинг 
состояния объектов, исполь-
зуемых в качестве источни-

ков питьевого и хозяйственно- 
бытового  водоснабжения. 
Во-вторых, он способствует 
решению проблемы вододефи-
цитных регионов. «Благодаря 
повышению эффективности 
использования водных ресур-
сов и запуску новых скважин 
мы сможем увеличить при-
рост запасов подземных вод 
и сократить вододефицит», — 

ожидает зампред правитель-
ства. В-третьих, будет обеспе-
чен контроль за использова-
нием водных объектов: данные 
реестра должны стать основой 
для принятия решений о предо-
ставлении водных ресурсов 
в пользование.

«Создание единого инфор-
мационного ресурса, конечно, 
важный шаг, который поможет 
усилить мониторинг состоя-
ния водных объектов, даст до-
полнительные инструменты 
для более оперативного выяв-
ления всех возможных наруше-
ний в экологической сфере», — 
заметил Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин поручил
держать ход эксперимента 
на контроле.

Артем Лазарев: На Сахалин пошли 
инвесторы, потому что они видят 
здесь растущий рынок и оценивают 
потенциал островов.

А К Ц Е Н Т

Такая база данных позволит выработать 
общие подходы для бережного
отношения к водным запасам

НЕДВИЖИМОСТЬ 

Сколько надо 
доплатить 
за переезд 
в новостройку

КВАДРАТНОЕ 
НЕРАВЕНСТВО
Марина Трубилина

Квартиры на вторичном рынке 
сейчас в среднем по стране де-
шевле, чем новостройки, на 18%. 
В первые два десятилетия ны-
нешнего века все было наоборот. 

С начала 2000-х и до 2018—
2019 годов стоимость квадрат-
ного метра на первичном рын-
ке в России была ниже, чем на 
вторичном, отмечают эксперты 
«Циан.Аналитики». Это воспри-
нималось как премия за риск. 
Сначала переход на эскроу-сче-
та, а затем и массовое примене-
ние льготной ипотеки привели 
к обратной закономерности. 
 Теперь локации, где вторич-
ка дороже, скорее, исключение 
из правила. 

Разница в ценах между вто-
ричными и новыми квартирами 
в среднем по стране составляет 
18%. В Астраханской области 
«квадрат» в новостройках на 
52% дороже, чем на вторичном 
рынке. В Пермском крае ново-
стройки дороже на 42%, в Ни-
жегородской области на 40%, 
в Коми на 36%. В 10% регионов 
вторичка все же дороже нового 
жилья — в Псковской области, 
Краснодарском и Ставрополь-
ском краях, Чувашии, Марий 
Эл и Севастополе (максималь-
ная разница — в 19%). Если же 
брать отдельные города, то сре-
ди крупных населенных пунктов 
максимальная разница в ценах — 
в Челябинске («квадрат» в но-
востройках на 55% дороже, чем 
на вторичном рынке), Астраха-
ни (48%), Набережных Челнах 
(34%). В ближайшее время цены 
на первичном рынке продол-
жат увеличиваться, в то время 
как на вторичном, скорее всего, 
перейдут к стагнации, отмеча-
ет руководитель «Циан.Анали-
тики» Алексей Попов. Многие 
покупатели столкнутся с труд-
ностями при попытке улучшить 
жилищные условия — «обме-
нять» вторичку на новостройку.

Если есть желание не толь-
ко переехать в новый дом, но 
и расширить площадь хотя бы на 
четверть, нужно накопить около 
40% стоимости прежнего жилья.

Уже примерно год многие по-
купатели делают выбор в поль-
зу вторички, говорит руководи-
тель офиса «Новослободское» 
ИНКОМ-Недвижимость Денис 
Васильев. «Стоимость вторич-
ных объектов достаточно ком-
фортна, чтобы переходить из 
недвижимости в недвижимость, 
добирая разницу ипотечной 
суммой, с перспективой рефи-
нансировать кредиты в буду-
щем. Это разумнее, чем ждать 
следующего года, когда ставка 
может пойти вниз, а цены вырас-
тут», — считает директор ипотеч-
ного центра ГК «МИЭЛЬ» Юлия 
Ибрагимова.   

Сергей Лавров и Ван И на переговорах отметили, что отношения 
России и Китая находятся на подъеме.

В Южно-Сахалинске сдан 
крупнейший в ДФО аэропорт, 
который может принять 
до 5 миллионов пассажиров в год.
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МЕЖДУ ТЕМ

Правительство поддержит гранта-

ми малый и средний бизнес, кото-

рый реализует социально значи-

мые проекты в ДНР, ЛНР, Запорож-

ской и Херсонской областях, сооб-

щил Михаил Мишустин. Организа-

ции из сфер образования, медици-

ны, социальных услуг, гостиничного 

дела, культуры и спорта смогут по-

лучить до 300 тысяч рублей. Выпла-

ты будут предоставлять на услови-

ях софинансирования — грантопо-

лучатели должны вложить в проект 

собственные ресурсы в объеме не 

менее 5%. По словам Мишустина, 

организации смогут использовать 

гранты на аренду и ремонт нежи-

лых помещений, на переоборудо-

вание автомобилей для перевозки 

маломобильных граждан, на приоб-

ретение сырья и расходных матери-

алов для производства продукции. 

«Такая мера позволит оказать до-

полнительную поддержку малому 

и среднему бизнесу и облегчить им 

запуск и ведение действующих 

проектов, а следовательно, актив-

нее решать важные для людей зада-

чи, что положительно скажется на 

уровне жизни в этих субъектах Фе-

дерации», — заключил премьер.

Официально

Министр иностранных дел России Сергей Лавров из Китая 

направится с официальным визитом в КНДР. Об этом 

 сообщили в МИД России. Глава российского внешнеполи-

тического ведомства будет находиться в Пхеньяне 

с 18 по 19 октября.
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РОСГВАРДИЯ

ТЕРМИТНЫЕ ГРАНАТЫ ПРОЖГУТ ЛЮБУЮ ЦЕЛЬ

Иван Петров

В
оеннослужащие Росгвар-
дии испытали в зоне про-
ведения военной спецопе-

рации новейшие термитно-за-
жигательные гранаты и дымо-
вые средства. Уточняется, что 
и гранаты, и дымовые средства 
разработаны отечественными 
производителями. Их испытали 
на полигоне в Донецкой Народ-
ной Республике военнослужа-
щие спецназа Росгвардии, не-
посредственно выполняющие 
задачи в зоне СВО.

Как отметили в пресс-служ-
бе Росгвардии, образцы таких 
гранат позволяют воспламе-
нять боевую технику противни-
ка и укрепленные объекты. При 
этом создается очаг пожара, ко-
торый невозможно потушить. 

По словам военных экспер-
тов, эти гранаты относятся к 
наиболее распространенным 
типам зажигательного оружия. 
Основной их поражающий фак-
тор — тепловая энергия. В каче-
стве боевого зажигательного 
вещества в них используют тер-
митную смесь.

Содержащаяся в таких бое-
припасах термитная смесь 
способна быстро прожечь вра-
жескую бронетехнику. Она со-
стоит, как правило, из алю-
миния или магния с оксидами 
металлов, чаще из железа. При 
воспламенении порошкооб-
разная смесь интенсивно сго-
рает, выделяя очень много теп-
ла, — от 2300 до 2700 градусов 
по Цельсию. Если в состав сме-
си входят более сильные окис-
лители, например оксиды нике-
ля, хрома или вольфрама, тем-

пература горения может значи-
тельно увеличиться.

Новые гранаты смогут уни-
чтожить любой объект ВСУ, 
даже дооборудованный дина-
мической защитой и сетка-
ми, а также абсолютно любые 
укрытия.

Стоит отметить, что россий-
ские военные также применя-
ют термитные снаряды, запус-
кая их из боевых машин реак-
тивных систем залпового огня 
«Град». Зажигательный эле-
мент представляет собой обо-
лочку шестигранного сечения 
из магниевого сплава МЛ-5, в 
глухое гнездо которой запрес-
сован пиротехнический состав. 
Помимо магния, туда входят 
алюминий, цинк и марганец. 
Процесс воспламенения сме-
си в снарядах происходит еще 
в воздухе на высоте около 200 
метров. Снаряд 9М22С состоит 
из 180 зажигательных элемен-
тов. Максимальная дальность 
стрельбы почти 20 км. Снаряд 
9М28С отличается дальностью 
стрельбы — 15 км.

Термитные смеси применя-
ются не только в зажигательных 
снарядах и минах, но и в бомбах 
малого калибра. Кроме того, су-
ществуют ручные зажигатель-
ные гранаты и шашки.

Испытанные же росгвардей-
цами дымовые средства ставят 
на поле боя непросматривае-
мые завесы, скрывающие дей-
ствия войск от разведки про-
тивника, в том числе беспилот-
ников. При этом такая дымовая 
завеса устанавливается при по-
мощи дронов. 

На опубликованной видеоза-
писи испытаний показано, как 

летит наш беспилотник, кото-
рый, достигнув точки назначе-
ния, сбрасывает вниз дымовое 
средство. Моментально от него 
поднимается дым, который пря-
чет военную технику и позиции 
своих войск.

По итогам испытаний рос-
гвардейцы сделали некоторые 
замечания, которые учтут обо-
ронщики при совершенствова-
нии новинок.

В Росгвардии вчера также 
рассказали, как глушат и сби-
вают дроны украинских воен-
ных. «Ежедневно росгвардейцы 
осуществляют мониторинг об-
становки в районах вероятного 
применения противником бес-
пилотной авиации и при обнару-
жении разведывательных дро-
нов или беспилотников-камика-
дзе блокируют каналы управле-
ния ими с помощью средств ра-
диоэлектронной борьбы или ан-
тидроновых ружей. Также спец-
наз проводит поиск и задержа-
ние операторов дронов, являю-
щихся пособниками вооружен-
ных сил Украины», — рассказали 
в ведомстве. 

«Подразделения Росгвардии 
по противодействию беспилот-
ным летательным аппаратам 
противника обеспечивают в 
ДНР безопасность коммуни-
каций, объектов энергетики и 
жизнеобеспечения, гуманитар-
ных колонн, а также прикрыва-
ют военнослужащих и сотруд-
ников Росгвардии, выполняю-
щих боевые задачи», — добави-
ли в пресс-службе.  

АРСЕНАЛ

РУССКИЕ «ТИГРЫ» УКРЫТЫ БРОНЕЙ

Сергей Птичкин

Б
ронеавтомобили «Тигр» 
участвуют в СВО с перво-
го дня. Официальных со-

общений о них немного, но роль 
этих хорошо защищенных и мо-
бильных машин высокой прохо-
димости переоценить трудно.

В конце прошлого века одни-
ми из лучших бронетранспорте-
ров в мире считались советские 
БТР-80. И сегодня эти глубо-
ко модернизированные броне-
транспортеры составляют осно-
ву мотострелковых подразделе-
ний, продолжая лидировать в 
своем классе броневиков.

Однако новый век выдвинул 
новые требования. В частности, 
возникла потребность в брони-
рованных джипах. Меньших по 
размерам, чем классические 
бэтээры, более подвижных, до-
статочно комфортных и много-
функциональных.

В 2002 году в Москве был 
впервые открыто представлен 
автомобиль под названием ГАЗ-
2975 «Тигр». Первых несколь-
ко опытных образцов выпу-
стили на автозаводе в Нижнем 
Новгороде. Затем производство 
передали на Арзамасский ма-
шиностроительный завод, где 
в различных модификациях он 
производится серийно по сей 
день.

Первоначально миноборо-
ны отнеслось к этому автомо-
билю скептически. А вот в МВД 
и ФСБ «Тигр» оценили сразу, 
став его первыми заказчиками. 
Лишь спустя много лет «Тигр» 
стал закупаться для нужд Во-
оруженных сил. И сразу выяс-
нилось, что как раз именно та-
кого автомобиля военным не 
хватало. В первую очередь бро-
неавтомобиль стал поступать 
в армейский спецназ и подраз-
деления Сил специальных опе-
раций. Очень хорошо показал 
себя в Сирии. Именно там выяс-
нилось, что американский ана-
лог HMMWV, более известный у 
нас как «Хамви», практически 

по всем основным параметрам 
уступает русскому «Тигру».  

С начала СВО этот легкий, но 
хорошо защищенный бронеав-
томобиль используется для ве-
дения разведки, стремитель-
ных рейдов по тылам противни-
ка, для сопровождения колонн 
и отдельных машин с важными 
грузами. Имеет уровень бал-
листической защиты по 3-му и 
5-му классам в зависимости от 
функциональных обязанностей.

На «Тигре» устанавливает-
ся самое различное вооруже-
ние. Один из новейших — боевой 

модуль дистанционного управ-
ления «Арбалет-ДМ». Вооруже-
ние его полностью стабилизи-
ровано, имеет возможность за-
хватывать и сопровождать цели 
в автоматическом режиме. Это 
позволяет оператору вести эф-
фективный огонь как с места, 
так и в движении.

Телевизионная камера моду-
ля дает возможность распозна-
вать цели типа бронетранспор-
тера на расстоянии 2,5 кило-
метра, а тепловизионная — до 
полутора километров. Имеется 
и лазерный дальномер.

Основное вооружение «Ар-
балета-ДМ» — 12,7-мм пулемет 
«Корд» с боекомплектом 450 
патронов или 7,62-мм пулемет 
ПКТМ с 750 патронами. Есть 
версии с автоматическим 30-
мм станковым гранатометом 
АГС-17 «Пламя». Также в зоне 
СВО используются «Тигры» с 
установленными на них мино-
метами, противотанковыми ра-
кетными комплексами «Кор-

нет» и даже с 30-мм автомати-
ческой пушкой 2А72.

На военно-техническом фо-
руме «Армия-2023» демонстри-
ровалось несколько вариан-
тов «Тигра», предназначенных 
в перспективе для поставок в 
войска, участвующих в спецо-
перации.

Большой интерес вызвали 
два «сверхзащищенных» об-
разца бронеавтомобиля. Они 
имели броневое прикрытие ко-
лес, усиленную защиту перед-
ней части корпуса и лобового 
стекла. Их боевая масса — около 

8000 кг. Длина по корпусу — 5,6 
метра, ширина — 2,4 метра, вы-
сота — 2,5 метра, клиренс — 400 
мм. Мощность двигателя — 215 
л.с. Максимальная скорость по 
шоссе — 110 км/час. Запас хода 
по топливу — 1000 км.

На базе «Тигра» с учетом на-
копленного опыта его боевого 
применения создан более га-
баритный и тяжелый «Атлет».   
Особенность нового броневика 
— повышенная защита к подры-
ву под днищем фугасов и само-
дельных взрывных устройств. 
Минная стойкость — до 2 кг в 
тротиловом эквиваленте.

Изготовлен «Атлет» в двух 
версиях — трехдверный в специ-
альной модификации АСН (ав-
томобиль специального назна-
чения) и пятидверный АМН-2 
(автомобиль многоцелевой).  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж российского истребителя Су-30СМ во время воздушного патрулирования на Южно-Донецком направлении своевременно обнаружил и уничтожил вражеский самолет. 

А К Ц Е Н Т

Американский аналог HMMWV, 
используемый ВСУ, известный у нас как 
«Хамви», практически по всем основным 
параметрам уступает русскому «Тигру»

МИНОБОРОНЫ

«БЕЛЫЙ БИЛЕТ» УЖЕ НЕ ПРОПУСК ДЛЯ ВЫЕЗДА С УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов 

О 
возможном призы-
ве в ВСУ больных и 
непригоднеых к во-
енной службе со-
о б щ и л  б ы в ш и й 
премьер-министр 
Украины Николай 
Азаров.

«Когда киевский 
режим объявил о новой волне мо-
билизации в сентябре, украин-
цы призывного возраста с «белы-
ми билетами» — признанные не-
пригодными к службе и снятые с 
воинского учета — массово рину-
лись покидать Нэньку. За месяц 
около 20 тыс. белобилетчиков 
выехали за границу. У Зеленского 
смекнули: ресурс уезжает, при-
зывать будет некого! И неглас-
но запретили госпогранслужбе 
выпускать за границу не подле-
жащих мобилизации мужчин 
призывного возраста», — написал 
он в своем телеграм-канале.

Азаров подчеркнул, что этот 
запрет противоречит законода-
тельству страны. Ведь оно поз-
воляет лицам с инвалидностью 
пересекать границу во время вве-
дения на Украине режима чрез-
вычайного или военного поло-
жения. 

«И даже если у мужчины име-
ются все необходимые докумен-
ты, пограничники перестали 
давать разрешение на выезд. 
Вместо этого отправляют на по-
вторную медкомиссию в терри-
ториальные центры комплекто-
вания. Ну а ТЦК дано другое ука-
зание — признавать частично 
годными и всех отправлять на 
фронт», — отметил экс-премьер. 

Напомним, что ранее замми-
нистра обороны Украины На-
талия Калмыкова была выну-
ждена признать: сотни тысяч 
ее земляков делают все возмож-
ное, чтобы избежать мобилиза-
ции. Поэтому в Киеве пошли на 
беспрецедентные шаги. 

Так, мужчинам призывного 
возраста запретили выезжать 
за пределы страны. Повестки в 
армию на Украине вручают по-

всюду — в госучреждениях, на 
улицах, в местах скопления лю-
дей. Это вынуждает некоторых 
украинцев месяцами не выхо-
дить из дома и не открывать две-
ри посторонним. 

Помогает далеко не всем. Не 
случайно, «попав под раздачу» 
повесток, многие мобилизован-
ные с первых дней на передо-
вой ищут возможность сдаться 
в плен русским. А многочислен-
ные потери ВСУ только активи-
зируют этот процесс.

Вот что о таких потерях со-
общили вчера в Минобороны 
России. Только за сутки на раз-
личных направлениях специ-
альной военной операции про-
тивник не досчитался около 800 
человек. 

Потери ВСУ в технике и во-
оружениях тоже большие. К 

примеру, на Купянском направ-
лении наши войска уничтожи-
ли два танка, две бронемашины, 
орудие Д-20 и пару самоходных 
артиллерийских установок 2С1 
«Гвоздика».

На Краснолиманском направ-
лении, где действует группиров-
ка войск «Центр», противника 
сильно потрепали под Торским, 
Серебрянкой и Григоровкой в 
ДНР.  Положение дел не суме-
ли исправить штурмовики 67-й 
мехбригады и запрещенной в 
России 12-й бригады специаль-
ного назначения «Азов». Их ата-
ки наши бойцы успешно отбили. 

На Донецком направлении 
таких атак было десять, и тоже 
все безуспешные. В боях у Кле-
щеевки, Андреевки, Марьин-
ки, в результате ударов нашей 
авиации и артиллерии в райо-
нах Белогоровки, Курдюмовки, 
Белой Горы и Георгиевки враг 
потерял до 460 человек уби-
тыми и ранеными, три танка, 
две бронемашины и 12 автомо-
билей.

«В ходе контрбатарейной 
борьбы поражены две артилле-
рийские системы М777 произ-
водства США, самоходная ар-
тиллерийская установка Krab 
польского производства, два 

орудия Д-20, а также самоход-
ная гаубица «Акация». Кроме 
того, в районе города Славянск 
уничтожен склад боеприпасов 
54-й механизированной брига-
ды ВСУ», — доложили в нашем 
военном ведомстве.

Около Сергеевки в ДНР уда-
лось поразить вражескую ра-
диолокационную станцию об-
наружения и сопровождения 
воздушных целей П-18. Под го-
родом Хмельницкий и на аэро-
дроме Староконстантинов 
Хмельницкой области под ог-
нем оказались склады ракет-
но-артиллерийского вооруже-
ния и хранилища авиатоплива. 

Кроме того, на аэродроме 
Миргород в Полтавской обла-
сти уничтожили  узел связи ВСУ.

Российские средства ПВО 
сбили за сутки два украинских 
истребителя МиГ-29 и штурмо-
вик Су-25. 

Кроме того, было перехваче-
но два снаряда реактивной си-
стемы залпового огня HIMARS.  
Также удалось ликвидировать 
еще 31 вражеский беспилот-
ник.    

А К Ц Е Н Т

Расчеты наших зенитных ракетных 
комплеков сбили в течение суток два 
вражеских истребителя МиГ-29 и штур-
мовик Су-25 воздушных сил Украины

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА — ОТРЕЗАТЬ АВДЕЕВКУ ОТ ПУТЕЙ СНАБЖЕНИЯ 

Андрей Клинцевич,
военный эксперт, глава Цен-
тра военно-политических ис-
следований:
— Массированные огневые удары 

наших войск под Авдеевкой в пер-

вую очередь говорят о том, что 

войска начали получать в доста-

точном количестве боеприпасы и 

технику. Конечно, на линии боево-

го соприкосновения никогда не 

бывает много снарядов, однако с 

большой долей уверенности мож-

но говорить о том, что в целом 

снарядный голод мы преодолели.  

Те события, которые сейчас 

происходят под Авдеевкой, на 

других участках фронта, я бы на-

звал попыткой прощупать оборо-

ну ВСУ, улучшить наши позиции. 

То есть это не начало стратегиче-

ской наступательной операции, 

которую все ждут. Несомненно, 

сейчас многие ожидают того, что 

наши вновь сформированные ар-

мии пойдут вперед. Однако я не 

считаю, что это произойдет в бли-

жайшие дни. В настоящее время 

идет улучшение позиций на ло-

кальных участках фронта. 

Авдеевский укрепрайон, который 

давно сформирован и залит в бе-

тон, мы окружаем, уже взят терри-

кон, с которого можно контроли-

ровать часть города. Мы делаем 

рывок, чтобы приблизиться к груп-

пе деревень, где по центру нахо-

дится населенный пункт Орловка. 

Выйдя к этим населенным пунк-

там, мы завершим операцию по 

окружению Авдеевки и начнем 

сжимать кольцо. Если все пойдет 

по плану, то под Авдеевкой полу-

чится такой мини-Мариуполь. 

Напомню, что из Авдеевки делали 

укрепрайон еще в советское вре-

мя. Для предприятий, которые там 

работали, создали большое коли-

чество глубоких бомбоубежищ по 

типу «Азовстали». ВСУ добавили 

своих укрепленных опорных пунк-

тов, подземных укрытий, в кото-

рых можно прятать даже тяжелую 

бронетехнику. Брать эти укре-

прайоны в лоб очень сложно, это 

чревато большими потерями. 

Поэтому можно предположить, 

что наше командование, понимая 

все риски, постепенно пытается 

охватить город с флангов. Задача 

— отрезать Авдеевку от путей 

снабжения. Сразу подчеркну, что 

в городе находятся боеспособные 

украинские части, которые оказы-

вали и будут оказывать ожесто-

ченное сопротивление. Против-

ник сейчас пытается контратако-

вать, они понимают, к чему может 

привести окружение. Командова-

ние ВСУ сейчас пытается перебра-

сывать туда дополнительные силы 

и средства. Пытаются выбить 

наши подразделения с занятых по-

зиций. Легкой прогулки здесь не 

предвидится, наши войска это по-

нимают и события не торопят.   

На других участках фронта мы 

плавно, никуда не спеша двигаем-

ся вперед, где представляется та-

кая возможность. На Купянском 

направлении мы поддавливаем 

противника, поджимаем его, уни-

чтожаем мосты через реки, при-

жимая ВСУ к Оскольскому во-

дохранилищу. Это делается для 

того, чтобы украинской армии 

сложно было перебрасывать ре-

зервы. На этом участке, по всей 

видимости, стоит задача выров-

нять фронт и выйти на реку Оскол. 

Затем начать планомерное окру-

жение Купянска. 

Могу предположить, что сейчас 

основные задачи наших войск — 

выровнять участок фронта под Ку-

пянском и закончить операцию по 

окружению Авдеевского укре-

прайона. Вместе с тем, учитывая, 

что наши войска сейчас активно 

прощупывают слабые места ВСУ 

по всей линии боевого соприкос-

новения, можно также спрогнози-

ровать, что взламывание обороны 

ВСУ на каком-нибудь из второсте-

пенных участков фронта может 

привести к началу серьезного 

прорыва наших войск.    

В Киеве это прекрасно понимают. 

Поэтому Зеленский и мечется по 

Европе, чтобы вытрясти из НАТО 

дополнительную технику и сред-

ства, чтобы сдержать наступатель-

ный потенциал наших войск. По-

следние месяцы Украина умоляла 

предоставить США и Германию 

дальнобойные ракеты АТАСМS и 

«Таурус». Для ВСУ такие поставки 

нужны, чтобы наносить удары по 

нашим тыловым базам. С помощью 

этих ракет они надеются выбить 

склады с боеприпасами и техни-

кой, а значит, существенно снизить 

наши наступательные возможно-

сти. Также постоянно идут разгово-

ры о поставках западных самоле-

тов. Однако из-за конфликта на 

Ближнем Востоке все эти хотелки 

уже находятся в дальнем ящике 

НАТО. Те же самолеты планируется 

выделить в 2024—2025 годах. С уче-

том Израиля и возможной потери 

самолетов у израильской армии от 

обстрелов переносными комплек-

сами, которые могут наступить в 

ближайшее время, эти поставки, 

вероятно, будут откладываться. 

Израиль также имеет на вооруже-

нии ракетные установки, которые 

стреляют ракетами АТАCМS. И в 

случае эскалации конфликта на-

верняка будет использоваться 

большое количество ракетного 

вооружения. АТАCМS понадобит-

ся там. Поэтому, конечно, Украина 

никакой помощи от США в плане 

поставок дальнобойных ракет не 

получит, по крайней мере в бли-

жайшей перспективе. Все пре-

красно понимают, что Украина для 

США не стоит в одном ряду с Из-

раилем. Также можно предполо-

жить, что на Украину не будут 

массово перебрасываться сред-

ства ПВО, потому что они также 

пойдут на Ближний Восток. Конеч-

но, какое-то количество ПВО по 

старым контрактам киевский ре-

жим получит. Нужно понимать, что 

не будет такого, что внезапно 

шлагбаум будет опущен и Украина 

останется без всего. Мы понима-

ем, что ранее заключенные и опла-

ченные контракты, годовые 

контракты в любом случает долж-

ны поступить Киеву. Речь идет о 

поставке порядка 100 танков 

«Леопард» первой версии. Деся-

ток танков уже в ближайшее вре-

мя приедет. Возможно, доедут до 

Украины или уже доехали 31 танк 

«Абрамс». Это все конечно будет 

появляться, но Украине наверняка 

уже объяснили, что как раньше по-

лучать бесконтрольно почти все, 

что она  пожелает, уже не выйдет. 

Мировая повестка резко изме-

нилась, и Украина уже далеко не в 

топе этой повестки.   

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

При поддержке артиллерии Российская армия постепенно пытается охватить Авдеевку с флангов.

Бронеавтомобиль «Тигр» отличается качественным бронированием, подвижностью и высокой проходимостью.

—  О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila
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— Как это было — 
видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2658893
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Юрий Снегирев, 
село Новый Заган, 

Республика Бурятия

Н
а самой обыкновен-
ной улице в самом 
о б ы к н о в е н н о м 
доме в селе Новый 
Заган родился маль-
чик. Поздний ребе-
нок в семье Калаш-
никовых. У старшей 
сестры уже было 

двое. Брат Андрей тоже без дела 
не сидел. Да и средняя сестра 
стала жить своей жизнью.

Ваня-механизатор
Ванечка Калашников, по 

рассказам близких, был обая-
тельным бутузом. Мама — про-
давщица сельпо, и папа — зоо-
техник в колхозе — души в нем не 
чаяли. Но и не баловали. В ста-
роверском селе это не принято.

С младых ногтей стал помо-
гать старшим. То сено перетас-
кает, то скотине воды даст. А как 
в школу пошел, так еще работы 
прибавилось. На селе взросле-
ют рано.

В школе был троечником. 
Чего греха таить. В Новом Зага-
не, который перемешан со Ста-

рым, Дорога в будущее для та-
ких одна — или ПТУ, получить 
специальность, нужную кол-
хозу или подсобником в хозяй-
ство. Ваня выбрал первое. Вы-
учился на механизатора-води-
теля. Тут и повестка пришла в 

армию. Направили его служить 
срочную под Хабаровск. В отряд 
МЧС. Два года пролетели как 
один день. Иван, уже возмужав-
ший, вернулся в родной Заган и 
стал механизатором. И на трак-
торе, и на «газоне» пахал. И тут, 
и там. Еще в школе у него было 
два любимых предмета. «Труд» 
и «Физкультура». Не сказать, 
что был первый парень на де-
ревне. Но от девушек отбоя не 
было. Хоть и скромный, но кра-
савец. Ни один танец на сель-

ской дискотеке он не простоял 
у стеночки, рассказывают одно-
сельчане.

Но лихолетье отправило его 
в столицу Бурятии. Возил лес. 
Даже вкалывал на золотых при-
исках. Женился. Двое пацанов 

растут. А как без этого? Жизнь 
шла своим чередом. И тут — 31 
марта 2023 года. Повестка из 
военкомата, которая  раздели-
ла его жизнь надвое. И глава се-
мьи, 37-летний рядовой Иван 
Николаевич Калашников, мол-
ча взял кружку-ложку и отпра-
вился на призывной пункт. Тихо 
обнял жену. Поцеловал детей… 
Тут кончается история про Ва-
ню-механизатора. Начинает-
ся эпопея про Героя России Ка-
лашникова.

По повестке
Есть такое понятие служеб-

ный рост. В армии это особен-
но болезненный вопрос. Тут 
и выплаты и все такое прочее. 
Перепрыгнуть планку капита-
на не всем дано. А о генерали-
тете я вообще молчу. Так вот, 
Иван Калашников, оставаясь 
рядовым Российской армии, 
переплюнул самого легендар-
ного маршала Жукова! Я не вру. 
Судите сами. В апреле он уже 
был на полигоне. Все привыч-
но. Стрельбы, физподготовка. 
Палатки. Подгоревшая каша. 8 
мая — самолет в Ростов-на-До-
ну. Потом — колонной на пере-
довую. Сводки молчат о том, 
как сражался рядовой Калаш-
ников. Но факт: награжден ме-
далью «За отвагу».

Тут я должен сделать малень-
кое отступление. Медаль «За от-
вагу» весит побольше иных ор-
денов. Солдатская медаль. На-
стоящая. Выкованная кровью и 
потом. Иван с передовой только 
отправил брату фотку: медаль 
на мозолистой крестьянской 
ладони. Потом — опять война. 
Опять скудные эсэмэски жене. 
И вот, страшное: ранен! Конту-
зия и осколочные ранения.

— Опять вылез! — говорят 
родственники.

— Вылез.
А как без этого сражаться?

Чеснок и любовь
В Новый Заган добираться 

надо по Читинскому тракту. Кру-
гом сопки, где пылают на закате 
тут и там лиственницы. А кругом 
— тайга и река Селенга. За сопка-
ми — Монголия. С барханами и 
верблюдами. Это великий край 
тишины и спокойствия. Только 
сойки прокричат. Да бурундук 
покопошится.

Но в сельсовете никто не ко-
пошился. Флаги отсутствуют. 
Заплесневелая вывеска на дере-
вянном бараке. Амбарный замок.

— Где глава? — спрашиваю про-
давщицу магазина.

— А кто ее знает? Она тут 
наперечет. Езжайте в школу. Там 
помогут. Портвейн брать будете? 
Свежий завоз!

Село растянулось аж на три 
километра. Это местным раз 
плюнуть: сел на велик или мото-
цикл и съездил за свежим порт-
вейном. А бабушкам за хлебом? 
Впору автобус запускать.

Новозаганская школа — это 
как маяк. Как светоч Мухорши-
бирского района. Недавно на ре-
монт выделили из бюджета аж 
88 миллионов рублей. И это чув-
ствуется. Новые стены, новые 
парты. Но парта Героя Ивана Ка-
лашникова осталась прежней. За 
ней сидит испуганная девчушка. 
Ну как же! Приехал корреспон-
дент из самой Москвы. Юлия 
Снегирева выгнала учеников в 
коридор. Она — классный руко-
водитель Героя России. Надо со-
ответствовать.

— Он мне каждые первого сен-
тября нес цветы, — немного сму-
щаясь, говорит Юлия Николаев-
на. — А когда приехал Героем, то 
приобнял меня.

В углу кабинета на мешкови-
не чеснок. Говорят, самый луч-
ший чеснок в России и во всем 
мире. Тут в школе организован 
агрокласс. Сажают на школьном 
огороде и капусту, и картошку. 
Все идет на стол. Был и кабан-
чик, который питался отхода-
ми от школьной столовой. Но 
потом решили, что это жестоко, 
наворачивать котлеты из лю-
бимчика.

— Саша был хорошим товари-
щем, — дрожащим голосом гово-
рит Юлия Николаевна. — Хоро-
шим, одним словом. Ну как-то 
вот так. Мы так хорошо его встре-
тили… Любим мы его.

«Сашку показывают!»
Саша был нормальным па-

цаном. Гонял на мотоцикле. 
Давил кур. Да чего только не 
было! Гаишники закрывали 
глаза на проделки сельской мо-
лодежи. А как не закрывать? У 
них тоже росло поколение, не 
знавшее компьютеров. Энер-
гию куда девать? «Верховина», 
«Рига», «Минск». Саша мог 
разобрать и собрать двухтакт-
ный движок за день. Пригоди-
лось это ему в жизни? Пригоди-
лось. Ведь разобрать и собрать 
одноименный «Калаш» в бою 
— это сноровки требует. И же-
лезных нервов.

Про подвиг Саши много пи-
сано. Я не буду повторяться. Он 
«всего лишь» спас погибающих 
товарищей. Забросал граната-
ми противника. Отстреливался 
до последнего патрона. Вынес 
на себе раненых. Не случайно 
у него позывной — «Большой». 
И вот, в числе прочих оказался 

на встрече с президентом. Пу-
тин был рад приветствовать 
новоиспеченных Героев. На-
верное, Саша никогда не забу-
дет эту встречу. Парадный мун-
дир рядового ему в срочном по-
рядке шили в лучшем военном 
ателье Ростова: рукава длин-
ны? Отрезать! На самолет — и в 
Кремль! Медаль свою «За отва-
гу» он оставил дома. А без нее 
мундир пуст. Как быть перед 
президентом? Нормально. Он и 
так все знает.

Новые Заганы вместе со 
Старыми собрались у теле-
визора.

— Сашку показывают! — раз-
носилось от дома к дому.

Хорошо, что повторяли. Вся 
сельская общественность ува-
жительно кивала. Старший 
брат Андрей даже немного про-
слезился:

— Да я же его такой мелюзгой 
учил уму-разуму. Вырос бра-
тельник! Уважуха!

Что сказать? Село воспряло. 
Потом выпили, закусили и ста-
ли ждать Героя.

Герои дома
Андрей Калашников, стар-

ший брат Героя — тоже Герой. 
Только он не говорит никому 
об этом. Как-то они сели заку-
сить на берегу водохранилища. 
В кустах, чтобы дети не виде-
ли. А тут крики. Андрей кинул-
ся. Мальчонка уже захлебнулся 
и пошел ко дну. Только пузыри. 
Даром, что ли, служил на фло-
те? Кинулся. Вытащил мальчон-
ку. А тот синий. Уже не дышит.

— Готов! — отрезали собу-
тыльники.

Андрей перевернул его на 
бок и выгнал из легких воду. 
Сделал искусственное дыха-
ние — и случилось чудо! Маль-
чишка потом убежал. Кто он, 
это не важно. Важна спасен-
ная жизнь. О медали тогда ни-
кто и не думал. Да и сейчас не 
думает.

Калашниковых в Загане аж 
четыре семьи. Теперь задума-
лись о родстве.

Встреча
Новозаганская школа была 

поднята по тревоге. Герой едет! 
Высланы заставы в виде фольк-
лорного ансамбля «Рябинуш-
ка», каравая и главы района.

А Герой ехал на своей скром-
ной машине с любимой семьей. 
Он был не просто поражен раз-
махом встречи. Он испугался. 
За что такая честь? Он всего 
лишь выполнил свой долг. Долг 
рядового Российской армии.

Потом кавалькада просле-
довала на малую родину Героя. 
А там возле школы юнармей-
цы провели плац-балет. Это так 
называется. А потом было вы-
ступление в его честь друго-
го ансамбля — «Журавушка». 
Иван казался подавленным 
от свалившего на него потока 
славы.

Обо всем это мне расска-
зала директор Новозаганской 
школы Наталья Иванова. У нее 
у самой сын на спецоперации. 
И вообще село отправило туда 
45 своих сынов. Шестеро не 
вернулись.  

БЕЗОПАСНОСТЬ  

Сергей Шойгу 
доложил 
президенту 
об обстановке 
в зоне СВО

В ПЛАНАХ 
УВЕРЕНЫ
Татьяна Замахина

У Вооруженных сил России есть 
уверенность не только в обо-
роне, но и в реализации наме-
ченных планов. Российским во-
енным удалось улучшить свои 
позиции. Об этом сообщил ми-
нистр обороны Сергей Шойгу 
на оперативном совещании, ко-
торое провел президент Влади-
мир Путин.

Открывая совещание с руко-
водителями силовых ведомств, 
российский лидер попросил до-
ложить о ситуации в зоне спе-
циальной военной операции. 
«Попрошу министра обороны 
коротко об этом рассказать, то, 
что происходит на сегодняш-
ний день, на данный момент 
времени», — сказал Путин.

«В целом обстановка устой-
чива, уверена, — сообщил Шой-
гу, — войска ведут очень и очень 
профессиональные действия, 
проявляют на многих направ-
лениях героизм». Он поделился 
уверенностью в том, что наши 
военные не только удержат по-
зиции, но и продолжат реализа-
цию тех планов, которые наме-
тили власти РФ.

Подводя итоги так называ-
емого украинского контрна-
ступления, министр обороны 
заявил, что ВСУ после начала 
летней кампании 4 июня ны-
нешнего года понесли большие 
потери — как в живой силе, так 
и в технике. «Это сотни танков, 
более полутора тысяч брони-
рованных машин», — продол-
жил Шойгу. Он уточнил, что 
такие потери имели место в 
результате летнего контрна-
ступления. По его словам, про-

тивник на разных направлени-
ях продолжает проводить на-
ступательные действия. Однако 
российским военным удалось 
выстроить глубоко эшелониро-
ванную оборону по всей линии 
боевых действий — «там, где 
мы видим на сегодняшний день 
особую активность». В связи с 
огромными потерями ВСУ ее 
можно назвать «теперь уже ак-
тивной обороной», обратил 
внимание министр. «Отмечу, 
на многих участках нам удает-
ся улучшить тактическое поло-
жение, нигде фактически не до-
пущено какого-либо продвиже-
ния», — заявил Шойгу. Как и лет-
няя, так и осенняя кампания, 
которая планировалась как на-
ступательная, Украине не уда-
лась, резюмировал он.

Еще одной темой совещания 
стала ситуация в зоне палести-
но-израильского конфликта 
— в секторе Газа. Путин обра-
тил внимание на то, что в зоне 
конфликта находится много на-
ших граждан как с одной, так 
и с другой стороны, обратил 
внимание глава государства. 
«Страдает гражданское насе-
ление, — продолжил он. — Здесь 
встают вопросы гуманитарно-
го содействия в регионе всем 
нуждающимся». По словам Пу-
тина, важно выработать об-
щую позицию на этом направ-
лении. Доклад по этому пово-
ду представил замглавы МИД 
Сергей Рябков. Среди прочего 
он заявил, что МИД РФ работа-
ет над вопросом выезда росси-
ян из зоны риска. •

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Специальный корреспондент «РГ» побывал в селе, 
где родился один из самых известных сегодня Героев России

Русский бурят Калашников

29 сентября 2023 г. Владимир Путин на встрече с награжденными военными — участниками СВО. В центре — Герой России Иван Калашников.

Мама Елизавета Ивановна с четырехлетним Ванечкой.

Первоклассники Новозаганской средней школы и их учительница. Четвертый справа в верхнем 
ряду — Иван Калашников.

Классный руководитель Юлия Снегирева сидит за той самой партой, за которой учился Иван 
Калашников. Скоро на этой парте появится памятная табличка с именем героя.

Иван Калашников — уже старшеклассник — с племянницей и мамой. 
Не за горами призыв на срочную службу.

А К Ц Е Н Т

Иван с передовой только отправил 
брату фотку: медаль на мозолистой 
крестьянской ладони. 
Потом — опять война

Войска ведут 
очень и очень 
профессиональ-
ные действия, 
проявляют 
на многих 
направлениях 
героизм

А К Ц Е Н Т

Иван Николаевич Калашников молча 
взял кружку-ложку и отправился 
на призывной пункт. Тихо обнял жену. 
Поцеловал детей… 

В этом самом обыкновенном доме родился будущий Герой России.
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Минувшим воскресным вечером в  ходе традиционной 
программы «Москва. Кремль. Путин» президент упомя-
нул о своей недавней встрече с бойцами — участниками 
спецоперации из Бурятии. Когда программа, казалось, 
почти закончилась и Путин даже снял пиджак, чтобы на-
деть куртку — ехать в машине в куртке, понятно,  удобнее,  
двинулся к выходу, но — остановился.  И прозвучали его 
слова, важность которых, как представляется, превзо-
шла все остальное, о чем тогда шел разговор.  Это был 
своего рода момент истины. Как написал в своем теле-
грам-канале ведущий программы журналист Павел За-
рубин, глава государства сказал, что в ходе беседы он по-

хвалил военных за то, что они никуда не побежали с поля 
боя. А в  ответ на это один из бойцов удивился и переспро-
сил: «Куда не побежали?».

«И вдруг, на полном серьёзе, без всякой иронии гово-
рит: «Буряты не бегут». Понимаете, это дорогого стоит. 
Русский человек, но из Бурятии и говорит такие слова. 
Есть нечто, что объединяет наш народ в единое целое. И 
это, наверное, самая главная гарантия всех наших побед», 
— подчеркнул Путин.

Того собеседника президента зовут Иван Калашников.  
Сегодня это имя знает, наверное, вся страна.  О подвиге Ге-
роя России написано и рассказано много и подробно. Ви-

деозапись того боя наверняка войдет в историю России. 
Но в чем секрет того самого «нечто», о котором говорил 
президент?  Вот этого  объединяющего феномена, побу-
ждающего  русского уроженца бурятского села, основан-
ного к тому же староверами,  называть себя бурятом? 
Причем без всякой позы, просто и естественно: «А как 
иначе себя называть?».

За ответами корреспондент отправился, как это рань-
ше было принято говорить, «на родину героя».  А еще, ко-
нечно же, хотелось понять, чем жил герой, узнать, как его 
встретили в селе, как к нему там относятся. Представить, 
как может сложиться его дальнейшая жизнь.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин провел телефон-

ные разговоры с лидерами Сирии, 

Ирана, Палестины и Египта. Вы-

сказано единодушное мнение о 

необходимости скорейшего пре-

кращения огня, установления гу-

манитарного перемирия с целью 

срочного оказания помощи всем 

нуждающимся. Отдельно стоит 

выделить разговор президента РФ 

с премьер-министром Израиля 

Биньямином Нетаньяху. Путин вы-

разил искренние соболезнования 

родным и близким погибших изра-

ильтян, проинформировал о шагах 

России с целью содействия нор-

мализации обстановки, а также 

подтвердил готовность России и 

далее вести работу в интересах 

прекращения палестино-израиль-

ской конфронтации. 
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РАКУРС Нотр-Дам 
не успеют 
отремонтировать 
к Олимпиаде в Париже

Шпиль, 
да и только

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета»,
Париж

Президент Франции Эмманюэль Макрон обещал при-
ложить все силы для того, чтобы восстановить собор 
Парижской Богоматери, частично уничтоженный по-
жаром в 2019 году, за пять лет. То есть до начала лет-
ней Олимпиады, которая состоится во французской 
столице с 26 июля по 11 августа будущего года.

Тогда многие специалисты скептически отнеслись 
к его словам и, как показало время, не ошиблись. Те-
перь выяснилось, что в лучшем случае двери знаме-
нитой базилики 
смогут открыться 
для верующих и ту-
ристов лишь спу-
стя несколько ме-
сяцев после закры-
тия Игр. Да и то, как 
заявила министр 
культуры Рима Аб-
дул Малак, рестав-
рационные работы 
в Норт-Даме будут 
продолжены и в 
2025-м.

Хотя финанси-
рование проекта 
полностью обес-
печено за счет по-
жертвований, 
а речь идет о сумме 
в 850 млн евро, ча-
стично уже израсходованной, на пути реконструкции 
сильно пострадавшего Нотр-Дама возникли много-
численные и непредвиденные трудности.

Дело в том, что в самом начале пришлось очи-
щать собор от десятков тонн свинца расплавившей-
ся при пожаре черепицы на крыше, что представля-
ло большую опасность здоровью рабочих. Не прошло 
и года после трагедии, как в стране в связи с эпидеми-
ей коронавируса был объявлен всеобщий карантин. 
Все стройки, в том числе и работы по стабилизации 
каменных структур собора, остановили, и их возоб-
новили с большим опозданием. Вслед за этим на тер-
ритории Нотр-Дама проводились раскопки, в ходе 
которых были обнаружены ценные исторические ар-
тефакты.

Все это сказалось на запланированных сроках, 
о чем заявили в руководстве организации, ответ-
ственной за восстановление Нотр-Дама. Занимавший 
ранее должность его директора Жан-Луи Жоржелен, 
согласовав вопрос с Елисейским дворцом, назвал 
конкретную дату — 8 декабря 2024 года, на которую 
приходится один из главных католических праздни-
ков — День непорочного зачатия Девы Марии.

Предполагается, что к концу нынешнего года бу-
дет воздвигнут новый каркас из массивных дубовых 
балок для 96-метрового шпиля. Примерно в то же 
 время начнутся работы по внутренней отделке бази-
лики, установка витражей, что находились на рестав-
рации.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль усиливает давление на палестинский анклав, где дело идет к гуманитарной катастрофе

Удушение Газы
Максим Макарычев

А
рмия обороны Израи-
ля (ЦАХАЛ) пока не на-
чинает наземную опера-

цию в секторе Газа, но усили-
вает и удары по нему с возду-
ха, и воинственную риторику 
с угрозами уничтожить движе-
ние ХАМАС. Бомбардировки 
анклава в понедельник были са-
мыми мощными с начала эска-
лации конфликта, начавшегося 
7 октября с внезапного нападе-
ния палестинской группиров-
ки ХАМАС на южные районы 
Израиля. Между тем и без нача-
ла боевых действий гуманитар-
ная обстановка в секторе Газа, 
фактически блокированном из-
вне и подвергающемся разру-
шениям внутри, стремительно 
деградирует. В ночь на вторник 
(после подписания номера в пе-
чать) должно было состояться 
заседание Совета безопасно-
сти ООН, на котором планиро-
валось рассмотреть предложен-
ные Россией и Бразилией резо-
люции, направленные в том 
числе на гуманитарную под-
держку в зоне конфликта.

О том, когда Израиль на-
чнет и начнет ли вообще на-
земную операцию, пока зву-
чат лишь догадки, однако на-
кануне в Тель-Авив уже второй 
раз за последнюю неделю при-
летел госсекретарь США Эн-
тони Блинкен. Американский 
дипломат за минувшие дни со-
вершил насыщенное турне по 
странам Ближнего Востока, ве-
роятно, пытаясь отговорить их 
от действий против Израиля 
в случае начала его операции. 
Однако насколько позиция 
американцев, поддерживаю-
щих Израиль, находит понима-

ние в регионе — неизвестно. Га-
зета The Washington Post сооб-
щила, что в Саудовской Аравии 
наследный принц Мухаммед 
бен Сальман заставил амери-
канского гостя ждать аудиен-
ции с ним всю ночь и пришел на 
встречу только на следующее 
утро.

СМИ сообщают, что изра-
ильский премьер Биньямин 
Нетаньяху пригласил прези-
дента США Джо Байдена посе-
тить Израиль на этой неделе, 
видимо, добиваясь демонстра-
ции поддержки. По информа-

ции источников ряда арабских 
СМИ, именно глава Белого дома 
мог бы дать отмашку Израи-
лю по проведению операции, 
но тот поездку не подтверждал. 
На публику Байден поддержал 
стремление Израиля ликвиди-
ровать ХАМАС, однако заявил, 
что «оккупация сектора Газа 
была бы огромной ошибкой» 
и даже признал право палестин-
цев на свое государство.

Тем временем, по свидетель-
ствам местных жителей, изра-
ильские ВВС накануне с особой 
интенсивностью наносили уда-

ры по Газе. Израильская осада 
лишила жителей города досту-
па ко всем важнейшим ресур-
сам. Блокада и постоянные бом-
бардировки затруднили эваку-
ацию людей, а также доставку 
в анклав гуманитарной помо-
щи. К утру вторника на севере 
сектора Газа, как ожидается, 
полностью закончатся запасы 
питьевой воды, продовольствия 
и топлива, и именно это обсто-
ятельство стало решающим для 
семей, которые все-таки реши-
ли уйти на юг анклава. Вода по-
дается израильтянами только 

на юге палестинской террито-
рии и в крайне ограниченном 
количестве. Один беженец со-
общил телеканалу Al Jazeera, 
что набирает небольшую кани-
стру воды в сутки для много-
детной семьи. Генеральный се-
кретарь ООН Гутерриш при-
звал власти Израиля немедлен-
но предоставить гуманитарный 
доступ в Газу. БАПОР заявило, 
что удары Израиля по сектору 
Газа привели к «беспрецедент-
ной человеческой катастрофе». 
Филипп Лазарини, генераль-
ный комиссар БАПОР, сказал 

о том, что властями Израиля за 
последние восемь дней в сектор 
Газа не было пропущено ни кап-
ли воды, ни одного зерна пше-
ницы, ни литра топлива. «Фак-
тически, Газу душат, и кажется, 
что война сейчас потеряла свою 
человечность», — добавил он.

Приготовления и действия 
властей Израиля указывают на 
намерение выдавить палестин-
цев на юг с севера анклава, где на-
ходится город Газа, а затем в пу-
стынную местность Синайского 
полуострова через единствен-
ный официальный переход «Ра-
фах», расположенный на грани-
це с Египтом. По одной из версий 
местных СМИ, после этого ЦА-
ХАЛ и начнет наземную опера-
цию в секторе Газа. При этом вла-
сти Израиля будут утверждать, 
что дожидались, пока его поки-
нут мирные жители. А те, кто 
остался, по такой логике должны 
винить в этом только себя.

Однако, несмотря на сообще-
ния о том, что КПП «Рафах» бу-
дет открыт на пять часов в по-
недельник, а стороны якобы до-
стигли соглашения о прекраще-
нии огня на это время, этого не 
произошло. У перехода «Рафах», 
который в минувший вторник 
подвергся бомбардировке из-
раильских ВВС, с одной сторо-
ны столпились несколько ты-
сяч палестинцев с двойным гра-
жданством, в том числе амери-
канцев, которые снова не смогли 
пересечь границу. С другой сто-
роны находятся десятки грузо-
виков с гуманитарной помощью 
от арабских стран.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Победителями парламентских выборов в Польше
объявили себя оба основных соперника

Двое их, кабмин — один 
Василий Федорцев 

П
арламентские вы-
боры в Польше за-
в е р ш и л и с ь ,  н о 
борьба за власть 
в стране, похоже, 
только начинает-
ся. Победителями 
на основании пред-
варительных ито-

гов голосования себя назвали 
оба главных соперника — и пра-
вящая партия «Право и спра-
ведливость» (ПиС), и оппози-
ционная «Гражданская коали-
ция» (ГК). Уступать, похоже, 
никто не намерен.

«Мы сделали это. Мы отстра-
нили их от власти», — заявил ли-
дер ГК Дональд Туск сразу по-
сле публикации первого экзит-
пола в воскресенье вечером, 
добавив, что в ближайшее вре-
мя его партия вместе с партне-
рами создаст «новое, хорошее, 
демократическое правитель-
ство». По результатам экзит-
пола, ГК заняла на выборах вто-
рое место, набрав 31,6 процен-
та голосов. Но вместе с двумя 
своими потенциальными союз-
никами, центристским «Тре-
тьим путем» и «Левыми», она 
получала в сейме уверенное 
большинство — 248 мест из 460.

Одновременно с Туском 
о своей победе объявила и пра-
вящая ПиС. Формально она 
действительно победила, заняв 
первое место с предваритель-
ным результатом в 36,6 про-
цента. Правда, в парламентское 
большинство такой результат 
не конвертируется, и с ним 
партия может рассчитывать 
только на 200 мандатов. При-
знав, что большинства у них 
пока нет, лидеры ПиС, однако, 
посоветовали не спешить с вы-
водами и дождаться публика-
ции официальных итогов. «Мо-
гут еще произойти интересные 
события», — выдал загадочную 
фразу лидер правящей партии 
Ярослав Качиньский.

К  вечеру  понедельника 
польский ЦИК подсчитал 85 
процентов бюллетеней. Соглас-
но этим подсчетам, ПиС наби-
рала 36,8 процентов голосов, 
а ГК — 29,4 процента. Оконча-
тельные итоги на момент под-
писания номера известны еще 
не были, комиссия обещала 
огласить их только во вторник 
днем. Но уже было понятно, что 

официальный результат при-
мерно совпадет с данными эк-
зитполов. Разрыв между двумя 
основными соперниками по-
степенно сокращался, по мере 
того, как ЦИК обсчитывал го-
родские избирательные окру-
га, где сильна поддержка оппо-
зиции.

Впрочем, сдаваться пар-
тия власти в любом случае не 
планирует. По существующей 
в Польше традиции президент 
страны поручает формирова-
ние правительства партии, за-
нявшей первое место на выбо-
рах, а это, с тем или иным ре-

зультатом, в любом случае бу-
дет ПиС.

Оппозиция, указывая на на-
строения избирателей, считает, 
что на этот раз традицией стоит 
пренебречь, и намерена прове-
сти об этом переговоры с прези-
дентом Анджеем Дудой. В ПиС 
же уверены, что ничего менять 
не надо, президент должен дове-
рить формирование правитель-
ства именно им. Дуда, сам буду-
чи ставленником партии вла-
сти, скорее всего, так и сдела-
ет. А дальше ПиС будет пытать-
ся перетянуть на свою сторону 
отдельных депутатов в сейме, 

чтобы таким образом получить 
в парламенте большинство.

Оппозиция тоже вряд ли 
признает свое поражение, если 
окончательные результаты го-
лосования ее не устроят. Ско-
рее, она попытается их опроте-
стовать, ссылаясь на то, что вы-
боры были нечестными. Тем бо-
лее что поводов для этого доста-
точно.

ПиС за последние годы поме-
няла «под себя» избирательное 
право, во время своей предвы-
борной кампании партия вла-
сти самым активным образом 
использовала административ-
ный ресурс и бюджетные сред-
ства, да и подсчет голосов идет 
фактически под полным ее 
контролем. И эти претензии 
вполне могут получить под-
держку на западе Евросоюза, 
где с нетерпением ждут смены 
власти в Варшаве, а СМИ вовсю 
рассуждают о том, что избира-
тельный процесс в Польше был 

организован в пользу правящей 
партии.

Но кто бы в итоге ни пришел 
к власти в Варшаве, отношение 
Польши к России и украинско-
му кризису не изменится. При 
ПиС все останется в лучшем 
случае как прежде, а оппозиция 
намерена восстанавливать от-
ношения с Брюсселем и Берли-
ном, но не с Москвой. Впрочем, 
повернувшись лицом к запад-
ной части Евросоюза, Польша 
заметно утратит свою эффек-
тивность в качестве амери-
канского инструмента воздей-
ствия на ЕС и прежде всего Гер-
манию. Вместо того чтобы пуб-
лично давить и шантажировать 
Берлин, как это делали поляки 
в последнее время, добиваясь, 
например, увеличения немец-
кой военной помощи Украине, 
при власти оппозиции Варша-
ва предпочтет спокойно дого-
вариваться. Постоянно колеб-
лющемуся немецкому канцле-

ру это даст существенное про-
странство для маневра. И хотя 
курс Германия при этом не по-
меняет, какие-то решения она 
уже сможет принимать на осно-
вании собственных, а не чьих-то 
еще интересов.

Впрочем, пока нет ясности 
и с самой Польшей. Население 
там сейчас расколото на два 
враждебных политических ла-
геря и предельно взвинчено. Го-
лосовать на прошедших выбо-
рах пришли рекордные 73 про-
цента избирателей, чего не 
было даже в судьбоносном для 
страны 1989 году. И при этом 
ничего еще не закончилось. Но-
вый состав парламента собе-
рется на первое свое заседание 
только через месяц, а до того 
момента, по всей видимости, 
ПиС и оппозиция будут продол-
жать бороться за власть, только 
уже не риторически, как это они 
делали во время предвыборной 
кампании.  

И лидер правящей партии «Право и справедливость» Ярослав Качиньский (слева), и глава «Гражданской коалиции» Дональд Туск заявили о победе на выборах и готовности формировать кабмин.

Многим находящимся в секторе Газа палестинцам некуда и не на чем бежать от разрушительных бомбардировок Израиля.

А К Ц Е Н Т

Кто бы в итоге ни пришел к власти 
в Варшаве, отношение Польши к России 
и украинскому кризису не изменится

А К Ц Е Н Т

На севере сектора Газа из-за осады 
Израиля заканчиваются запасы питьевой 
воды, продовольствия и топлива

В процессе 
реконструкции 
Нотр-Дама
возникли
многочисленные 
трудности,
из-за которых 
работы
затягиваются
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Резиновые 
хлопоты 

Но в этом их никто не  может остановить. А что 
происходит на нашем шинном рынке? С про-
шлого года цены на шины выросли на 80—

100%. Средняя стоимость комплекта в размере Р-14 
варьируется в диапазоне от 13 до 25 тысяч рублей, 
в размере Р-16 — от 16 до 30 тысяч рублей. 

Предложений от китайских брендов сегодня стано-
вится в разы больше, однако в продажах их доля  растет 
медленнее. Уже сейчас можно увидеть тенденцию ро-
ста, но о существенном преимуществе говорить пока 
рано. Время полной 
замены комплек-
тов шин еще не при-
шло: многие меня-
ют по одному коле-
су. Некоторые еще 
не перешли на аль-
тернативы и про-
должают покупать 
привычные бренды, 
пока они есть в до-
ступе. 

В свою очередь, 
предложение от 
европейских произ-
водителей сего-
дня существенно 
уменьшилось. У некоторых брендов, например Pirelli 
и Yokohama, все еще работает производство в Рос-
сии. Ряд производителей выпускают те же шины, но 
под другими брендами: например, с этого года вме-
сто Nokian у нас появился Ikon, а вместо Continental 
— Matador.  А вот бренд Michelin полностью ушел с рос-
сийского рынка. 

Таким образом, если вы увидите в каталогах шины 
Michelin или Continental — вероятнее всего, это или ста-
рые складские остатки, или продукция, завезенная по 
параллельному импорту. Если вам встретились шины 
Pirelli или Yokohama — это продукция, которая стабиль-
но производится в России. 

С брендов Michelin и Continental уже стоит посте-
пенно начинать переходить на другие, поскольку в ка-
кой-то момент нужной вам модели может не оказаться 
на рынке и заменить одно колесо будет сложнее. Сего-
дня у шин китайских и российских брендов нет откро-
венно плохого качества: они могут не так хорошо рабо-
тать в экстремальных условиях, но для простого обы-
вателя разница будет минимальна. 

Если говорить о категории шин в целом, дефици-
та сегодня не наблюдается: на рынке они доступны. 
Наибольшим спросом сегодня пользуются фрикцион-
ные шины (шины-липучки) — им отдают предпочтение 
больше половины покупателей. 

В топах продаж сейчас держатся импортные мар-
ки Nokian и Pirelli, отечественные — Viatti, КАМА и 
Cordiant. Среди азиатских брендов лидируют Tunga, 
Nexen и Sailun.  

Изменились в лице

Банкнота в 1000 руб-
лей сохранена в бирю-
зовой палитре, в 5000 

рублей — в красной.
Обновленные банкноты бу-

дут поступать в оборот посте-
пенно и обращаться нарав-
не с банкнотами образца 1997 
года, отмечают в Банке России. 
Как рассказал на пресс-кон-
ференции зампред Банка Рос-
сии Сергей Белов, по мере есте-
ственного износа купюр ста-
рого образца они будут вытес-
няться модернизированными 
банкнотами.

«Банкноты выпуска 2023 
года являются законным сред-
ством наличного платежа на 
территории Российской Феде-
рации и обязательны к приему 
по нарицательной стоимости 
при оплате любых видов това-
ров и услуг без всяких ограни-
чений», — подчеркивают в ЦБ.

При этом, по словам Белова, 
на данный момент есть большой 
запас банкнот в 1000 и 5000 
рублей старого образца, кото-
рые еще предстоит выпустить в 
оборот. Таким образом, процесс 

ввода в наличное обращение 
новых банкнот будет постепен-
ным и заметно растянутым во 
времени. Так, представленные 
в 2022 году обновленные 100 
рублей сейчас составляют толь-
ко 0,1% наличного оборота этой 
купюры, сообщил Белов.

Защита обновленных купюр 
значительно усилена: номина-
лы в 1000 и 5000 рублей под-
делывают чаще всего. В первую 
очередь речь идет о новой уни-
кальной защитной нити, ко-
торая присутствует на обеих 
банкнотах, рассказывают в АО 
«Гознак». Эта нить принципи-
ально отличается от той, кото-
рая использовалась на банкно-

тах старого образца. Она была 
дополнительно модифицирова-
на по сравнению с версией, ко-
торая используется на банкноте 
номиналом 2000 рублей. 

Нить содержит сразу три 
защитных признака в одном. 
«Первый — это эффект объема, 
которым обладает повторяюще-
еся изображение знака рубля, 
который виден сразу при взгля-
де на нить. Второй признак — это 
«эффект переключения»: при 
изменении угла обзора происхо-
дит полная смена изображения 
на нити — видно число номина-
ла банкноты (1000 или 5000 со-
ответственно), которые при по-
вороте на 180° меняются на аб-

бревиатуру «ЦБРФ». Наконец, 
нить содержит скрытое цветное 
изображение — под определен-
ным углом появляется повторя-
ющийся цветной символ рубля 
на радужном фоне», — отметили 
в «Гознаке». Также на новых ку-
пюрах модернизированы водя-
ные знаки и повторены лучшие 
решения с обновленных ранее 
банкнот номиналами в 100, 200 
и 2000 рублей.

По словам гендиректора «Го-
знака» Аркадия Трачука, пред-
приятие при обновлении банк-
нот опиралось исключитель-
но на собственные технологи-
ческие решения и разработки: 
этот момент стал принципиаль-
ным с учетом введенных внеш-
них ограничений, из-за кото-
рых в Россию перестали постав-
ляться определенные материа-
лы и компоненты для изготов-
ления банкнот.

Белов также рассказал, что 
Банк России пока не планирует 
увеличивать банкнотный ряд. 
Поэтому сейчас выпуск банкно-
ты номиналом в 10 000 рублей 
не рассматривается. Однако, как 

подчеркнул Белов, речь в этом 
случае идет о временном проме-
жутке до конца 2025 года. Пока 
ЦБ в 2024 году планирует выпу-
стить в оборот обновленные ку-
пюры номиналом в 500 рублей, в 
2025 году — 10 и 50 рублей.

30 июня 2022 года Банк Рос-
сии и «Гознак» представляли 
обновленную банкноту номи-
налом в 100 рублей. Банкно-
та посвящена Москве и Цен-
тральному федеральному окру-
гу. Основное изображение ли-
цевой стороны — фрагмент 
Спасской башни Московского 
Кремля с курантами. На оборот-
ной стороне — Ржевский мемо-
риал советскому солдату. Банк-
нота выполнена в оливково-о-
ранжевой гамме. По тогдашней 
оценке ЦБ, срок вытеснения 
старых купюр новыми — при-
мерно десять лет.  

Обновленные купюры намеренно 
оставили в прежней цветовой 
гамме.

А К Ц Е Н Т

Новые банкноты будут вводить 
в обращение постепенно, но с годами 
они все равно заменят старые: 
их больше производить не будут

ФИНАНСЫ  
Нацвалюте 
прогнозируют 
курс 92 рубля 
за доллар

СТРЕМИТСЯ 
К РАВНОВЕСИЮ
Елена Манукиян,         
Татьяна Шмелева            

Минэкономразвития России по-
прежнему ожидает стабилиза-
ции курса рубля на уровне 90—
92 рубля за доллар в 2024—2026 
годах. Об этом заявил глава ми-
нистерства Максим Решетников 
во время своего выступления на 
заседании Комитета Госдумы по 
бюджету и налогам.

Он сказал, что, принимая во 
внимание рост сальдо торгово-
го баланса к концу этого года, а 
также принятых мер, прогнози-
руется дальнейшая стабилиза-
ция курса рубля в 2024—2026 го-
дах. «С учетом изменения струк-
туры платежей и уровня отто-
ка капитала новое равновесие 
будет на уровне 90—92 рубля за 
доллар», — отметил Решетников.

Также глава министерства со-
общил, что профицит торгового 
баланса РФ в 2023 году составит 
145 млрд руб., что соответствует 
среднему уровню за 2020—2021 
годы. Если же говорить о средне-
срочной перспективе, то здесь 
можно вполне утверждать, что 
торговый баланс продолжит 
свой рост. «Его восстановление 
обеспечивается опережающим 
ростом экспорта при более сдер-
жанном росте импорта», — пояс-
нил он.

Глава министерства также 
акцентировал внимание на ро-
сте инвестиционной активности 
в первом полугодии текущего 
года и положительной динамики 
экономики страны за восемь ме-
сяцев 2023 года. «За первое по-
лугодие плюс 7,6%. Частная ин-
вестиционная активность вер-
нулась к росту именно во вто-
ром квартале 2023 года — плюс 
12,6%. По итогам 8 месяцев 
ВВП вырос на 2,5%, полностью 
компенсировав и прошлогодний 
спад, и превысил уровень 2021 
года», — сказал он.  

Также Решетников добавил, 
что сокращение дисконта на 
российскую нефть Urals — уже 
реалистичный тренд, который 
себя полноценно проявил.

Между тем в минфине ис-
ключили изменение ставок ба-
зовых налогов в ближайшие 
три года. «Сейчас формируется 
бюджет на 2024—2026 годы и в 
ближайшие три года налоговые 
ставки не изменятся», — заявил в 
Госдуме министр финансов Ан-
тон Силуанов.

Однако он заметил, что ми-
нистерство не исключает того, 
что может вернуться к обсужде-
нию изменения ставок базовых 
налогов в следующем бюджет-
ном цикле.

Кроме того, Силуанов под-
черкнул, что взимать налог на 
сверхприбыль больше не плани-
руется, поскольку это был разо-
вый платеж, и он не может при-
меняться каждый год. При этом 
министр обратил внимание, что 
некоторые поступления в бюд-
жет с этого налога возможны в 
следующем году.

Также, по его словам, нет 
оснований изымать сверхдохо-
ды у банков, которые они полу-
чат в 2023 году, потому что для 
этого потребовалось бы менять 
базовое налогообложение. Од-
нако часть этих доходов в сле-
дующем году может поступить 
в бюджет через повышенные 
дивиденды, пояснил Силуанов.

Он напомнил, что бюджет 
на предстоящую трехлетку 
ориентирован на социальные 
вопросы, несмотря на то, что 
увеличились расходы на во-
енное направление. Основной 
задачей бюджета остается ре-
шение социальных вопросов, 
подчеркнул Силуанов. «Соци-
альные расходы, индексации 
пособий заложены в бюджет в 
безусловном порядке», — под-
черкнул глава минфина. Всего 
на них приходится более 30% 
всех расходов.

Между тем в проекте феде-
рального бюджета на предсто-
ящие три года прогнозируются 
доходы в размере 35 трлн руб. 
в 2024 году, 33,5 трлн руб. в 
2025 году, 34,1 трлн руб. в 2026 
году, а расходы на уровне 36,6 
трлн руб., 34,4 трлн руб. и 35,6 
трлн руб. соответственно. А вот 
дефицит может составить 1,6 
трлн руб. в 2024 году, 0,9 трлн 
руб. в 2025 году, 1,5 трлн руб. в 
2026 году. •

Сегодня в России никакого дефицита зимней резины 
не наблюдается. Но она почему-то дорожает. 

Продавцы шин 
уже советуют 
выбирать 
на рынке 
не привычные, 
а доступные 
модели
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Но девушка решила не 
отступать и спасать 
подругу. Виртуально. 

«В ходе следствия установ-
лено, что с целью ведения пере-
писки со своей подругой от име-
ни реального жителя г. Сыктыв-
кара обвиняемая пыталась вз-
ломать страницу сыктывкарца 
и его жены в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки», скопировать его фотогра-
фии, однако сделать это не смог-
ла из-за отсутствия доступа к 
проверочным кодам, отправ-
ляемым на телефон потерпев-
шего», — рассказывают в проку-
ратуре Республики Коми.

При этом женщине удалось 
получить доступ к ранее со-
зданной странице пожарного 
в «Одноклассниках» и его ак-
каунту «Яндекс.ID». Женщину 
обвинили в неправомерном до-
ступе к компьютерной инфор-
мации: двух совершенных пре-
ступлениях и четырех попыт-
ках нарушить закон. Естествен-
но, вряд ли есть смысл держать 
двух столь доброжелательных к 
друзьям подсудимых — и мужчи-

ну, и девушку — в СИЗО на время 
разбирательства. 

Как подсчитали в Верховном 
суде, из арестованных по нена-
сильственным делам 2593 лица 
(5%) обвинялись в преступле-
ниях небольшой тяжести. То 
есть реально речь шла о какой
-то мелочовке. Еще 14 861 лицо 
(27%) обвинялось в преступле-
ниях средней тяжести. Остав-
шиеся 37 742 лица (68%) про-
ходили по делам о тяжких и осо-
бо тяжких преступлениях. Это 
могли быть, например, крупные 
аферы. Или масштабная кор-
рупция.

Понятно, что нередко арест 
мошенника вполне оправдан. 
Человек может скрыться с день-
гами и уйти от правосудия. Од-
нако в Верховном суде, проана-
лизировав практику, сочли, что 
потенциал у идеи сокращения 
арестов есть.

В правительстве, в свою оче-
редь, потребовали уточнить не-
которые понятия и детализиро-
вать проект. 

Правительственные экс-
перты обратили внимание, что 

предлагаемые понятия «пре-
ступление насильственного ха-
рактера» и «преступление не-
насильственного характера» 
относятся скорее к оценочным 
понятиям и не требуют норма-
тивного закрепления. 

«Общий запрет применения 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении 
лиц, совершивших преступ-
ления средней тяжести нена-
сильственного характера и не-
большой тяжести, при отсут-
ствии исключительных обстоя-
тельств создает предпосылки к 
возникновению угроз безопас-
ности, — говорится в отзыве. — 
В связи с этим перечень случа-
ев, на которые распространя-

ется законопроект, требуется 
уточнить».

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев рассказал, 
что также проектом предлага-
ется ограничить возможность 

назначения ареста женщинам, 
имеющим малолетних детей, и 
лицам, страдающим заболева-
ниями.

Он отметил, что заключе-
ние под стражу является наи-
более строгой мерой пресече-
ния, применение которой су-
щественным образом ограни-
чивает конституционные пра-
ва граждан на свободу и лич-
ную неприкосновенность. При 
этом условия в следственных 

изоляторах строже, чем в ко-
лониях.

«По этой причине мера пре-
сечения в виде заключения под 
стражу может избираться толь-
ко судом и только в том случае, 
когда невозможно применение 
иной, более мягкой меры», — 
подчеркнул Владимир Груздев. 

Вместе с тем сегодня судьи не 
всегда используют альтернатив-
ные меры пресечения в ситуаци-
ях, где их возможно применить.

«Разработанная инициа-
тива вводит дополнительные 
ограничения, которые позво-
лят расширить применение гу-
манных мер пресечения. Та-
ких как залог, домашний арест, 
запрет определенных действий. 
На сегодняшний день законода-
тельство Российской Федера-
ции не возлагает на суд обязан-
ность учитывать при решении 
вопроса об избрании меры пре-
сечения, связано ли преступ-
ление, в совершении которого 
подозревается или обвиняется 
лицо, с применением насилия 
или угрозой его применения», — 
пояснил Владимир Груздев.  

1

В
И

К
Т

О
Р

 Д
Р

А
Ч

Е
В

/Т
А

С
С

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2663453

А К Ц Е Н Т

За год из числа арестованных 
более 2,5 тысячи человек обвинялись 
в преступлениях небольшой тяжести

Арестовать нельзя. Освободить

Более 30% расхо-
дов в бюджете 
на 2024—2026 
годы предусмотре-
ны на социальную 
сферу

АЛКОГОЛЬ Минимальные 
цены на водку могут 
вырасти до 299 рублей

Нажать 
на стопку

Татьяна Карабут

Минфин предложил установить новые минимальные 
розничные цены (МРЦ) на водку, бренди и коньяк с 
2024 года. Проект приказа об этом представлен на об-
щественное обсуждение.

Так, минимальную розничную цену бутылки вод-
ки 0,5 литра предлагается повысить почти на 6,5% — до 
299 рублей (с 281 рубля в этом году), бренди — на 7,5%, 
до 403 рублей (сейчас 375 рублей), коньяка — также на 
7,5%, до 556 рублей за 0,5 литра (с 517 рублей).

Кроме того, впервые предполагается установить 
минимальную цену на ром в рознице — 403 рубля за 0,5 
литра.

Индексация минимальных цен на коньяк, бренди, 
водку и ликеро-водочные изделия связана с уровнем 
инфляции, повышением ставок акциза на алкоголь с 
содержанием спирта свыше 9% (с 613 до 643 рублей за 
1 литр безводного этилового спирта), а также ростом 
затрат на производство алкогольной продукции, гово-
рится в пояснительной записке к проекту.

Так, согласно прогнозу социально-экономического 
развития РФ на 2024 год и на плановый период 2025 и 
2026 годов, в 2023 году инфляция составит 7,5%. При 
этом уже сейчас наблюдается удорожание себестои-
мости производства спиртного.

«Учитывая это, при разработке проекта приказа 
принимались во внимание также влияние введенных 
внешних торговых и финансовых ограничений, рост 
стоимости импортного оборудования, комплектую-
щих и расходных материалов», — отмечают авторы 
проекта.

Также минфин принимает во внимание и рост курса 
доллара, что повлияло на рост себестоимости продук-
ции, а также рост стоимости логистических услуг по 
сравнению с 2022 годом на 15%.

Минимальные цены на крепкий алкоголь в России 
устанавливаются начиная с 2009 года. Так государство 
борется с нелегальной продукцией — все, что продается 
дешевле, автоматически считается нелегальным алко-
голем. В 2023 году МРЦ на крепкий алкоголь выросли 
на 4%. На долю водки приходится больше трети про-
даж всего алкоголя (за исключением пива). •
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ТОЛЬКО В «РГ» Павел Крашенинников восполнил 
пробел в истории права

Обреченные 
мечтатели
Борис Ямшанов

В 
истории нашей стра-
ны есть период, не 
избалованный вни-
манием правоведов. 
Это время с февраля 
по октябрь 1917 года 
и последующие со-
бытия. Историогра-
фы обычно упомина-

ют их как нечто малозначащее 
между великими вехами круше-
ния царской и создания новой, 
советской империи. Что касает-
ся права, то многие вообще со-
мневаются в его реальности на 
баррикадах. Тем не менее стра-
на жила и ею надо было управ-
лять. 

Правовед и писатель, глава 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству, председатель 
Совета при президенте России 
по кодификации и совершен-
ствованию гражданского зако-
нодательства, сопредседатель 
Ассоциации юристов России, 
доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный юрист РФ 
Павел Владимирович Краше-
нинников решил исправить ис-
торическую несправедливость 
и с присущей ученому скрупу-
лезностью исследовал состоя-
ние права на этапе революци-
онных потрясений.  

Этой теме посвящена его но-
вая книга «Обреченные мечта-
тели. Четыре Временных пра-
вительства, или Почему рево-
люция была неизбежна». Пре-
зентация книги прошла вчера в 
редакции «Российской газеты». 
В ней приняли участие имени-
тые юристы, депутаты Госдумы, 
представители правительствен-
ных структур и СМИ, студенты 
и профессорско-преподаватель-
ский состав ряда московских 
вузов. По оценке автора, пери-
од февраля — октября 1917 года 
был одним из самых трагиче-
ских моментов российской ис-
тории, крушением мечты о ли-
беральном, демократическом 
обществе, последствия которо-
го ощущаются до наших дней. 
А совокупность событий 1917—
1922 годов позволила называть 
это время емким и грозным сло-
восочетанием «Великая рус-
ская революция».                                                                                         

— В книге ярко обрисова-
на историческая обстановка, 
в которой происходила смена 
эпох, — отметили председатель 
Ассоциации юристов России, 
доктор юридических наук, кан-
дидат исторических наук, про-
фессор Сергей Степашин, а так-
же другие участники обсужде-

ния. — Люди моего поколения о 
Временном правительстве что 
помнили? Керенский в женской 
одежде сбежал. Ну, и слова Ма-
яковского: «Которые тут вре-
менные? Слазь!»...  Но это было 
одно из самых интеллектуаль-
ных правительств Российской 
империи. Я назову лишь три фа-
милии: заместитель министра 
Чаянов, выдающийся академик, 
ученый. Вернадский, тоже вы-
дающийся ученый и академик. 
И Кондратьев — автор длинной 
волны. Выдающиеся ученые! 
Были, конечно, и ошибки...

— Автор справедливо назвал 
перемены «временной весной 
государства и права», — заклю-
чил Сергей Степашин. — Его 
книга интересна не только с 
точки зрения истории, ее юри-
дической оценки, но и с точ-
ки зрения нашей сегодняшней 
жизни и практики.

Временное правительство, 
провозгласившее полную амни-
стию, свободу слова, печати, 
собраний и другие свободы, 
по своей правовой природе не 
было легитимным, отмечает ав-
тор. Фактически, после отрече-
ния царя произошел захват вла-
сти, члены кабинета сами на-
зывали себя «самодержавным 
правительством».

У министров не было ни опы-
та, ни системы управления, ни 
понимания природы власти. 
Камнем преткновения стал во-
прос о войне: часть правитель-
ства ратовала за войну «до по-
бедного конца», другая — за 
«мир без претензий и контри-
буций». Уже в апреле начались 
волнения с лозунгами: «До-
лой войну!», «Долой захват-
ную политику!» и даже «Долой 
Временное правительство!». 
Произошли столкновения, про-
лилась первая кровь. 

По мнению автора и участ-
ников обсуждения, к оконча-
тельному кризису страну при-
вели бесконечные дискуссии и 
распри во власти, смена главно-
командующих, военный заго-
вор генерала Корнилова. 1 сен-
тября уже второй коалицион-
ный состав Временного прави-
тельства сменила Директория. 
Керенский полностью сконцен-
трировал в своих руках «свя-
щенный сосуд власти», став еще 
и Верховным главнокомандую-
щим. В ночь на 24 октября были 
закрыты газеты большевиков, 
а также издания ряда правых 
течений. В ночь с 25 на 26 октя-
бря, Временное правительство 
было свергнуто в результате 
большевистского государствен-
ного переворота. 

ТРАНСПОРТ В Москве подорожал проезд в такси

Приехали
Сергей Буланов 

О
дин из крупнейших агре-
гаторов в России «Ян-
декс. Такси» поднял та-

рифы на проезд по Москве. Как 
заявили представители серви-
са, повышение цен необходимо, 
чтобы окупить расходы парт-
неров на ремонт и обслужива-
ние транспорта. 

Первыми об изменении сто-
имости узнали таксисты: в при-
ложении для водителей сообща-
лось, что с 15 октября подача 
такси подорожала со 139 до 179 
рублей. В эту сумму будет вхо-
дить только 2 километра пути 
по Москве, а не 3, как раньше. 
За пределами столицы повыше-
на километровая тарификация, 
теперь 1 км обойдется пассажи-
ру в 21 рубль, а не в 19. Офици-
альный представитель «Яндекс. 
Такси» Ксения Вирченко отме-
тила, что тарифы повысились 
впервые за два года. Средний 
чек, по прогнозам сервиса, уве-
личится на 2—3 процента, зато 
более выгодная цена позволит 
привлечь больше водителей.  
Впрочем, многие эксперты счи-
тают такой расклад чересчур 
оптимистичным. Практика по-
казывает, что тарифы «Яндек-
са», которые регулирует про-
грамма в зависимости от спро-
са и других факторов, зачастую 
вообще непредсказуемы, и их 
калькуляция клиенту не предо-
ставляется. Например, во вре-
мя последнего ливня 6 октября 
(то есть до повышения тари-
фов) стоимость проезда из Се-
веро-Восточного округа в центр 
города с первыми каплями до-
ждя выросла с 750 до 2500 руб-
лей в самом экономном тарифе. 
И это при том, что этот округ 
находится от Кремля в 5—7 ки-

лометрах.  Рост цен был неизбе-
жен на фоне вступления в силу 
федерального закона о такси, 
говорит независимый эксперт 
транспортной отрасли Алексей 
Тузов. Базовый пункт нового 
закона - создание специализи-
рованных реестров, благодаря 
которым за руль такси не по-
падут серийные нарушители, 
считает заммэра Москвы Мак-
сим Ликсутов. Предусмотрено 
три глобальных базы данных: 
по перевозчикам, автомобилям 
и агрегаторам. Разрешение на 

перевозки не смогут получить 
судимые водители и фигуран-
ты уголовных дел, повторно ли-
шенные прав, имеющие меди-
цинские противопоказания. Си-
стема забракует даже тех, у кого 
есть больше трех неоплаченных 
штрафов.

В особенности на ценовую 
политику повлияли новые тре-
бования к ОСАГО на такси: 
одно это обстоятельство грозит 
повысить средний чек на 10—20 
процентов. К тому же, отметил 
гендиректор компании «Мой 
Автопрокат» Дмитрий Матве-
ев, не все водители соответству-
ют новым требованиям, поэто-
му наблюдается дефицит. При-
мерно в 1,5 раза вырастут рас-

ходы на страхование, лизинг и 
прочие «сопутствующие» рас-
ходы, что не могло не отразить-
ся на цене, в особенности при 
поездках на короткое расстоя-
ние. Подорожала сама подача 
такси, так что теперь о поездках 
«до метро», столь популярных 
у москвичей в последние годы, 
скорее всего, придется забыть. 
В то же время сами таксисты, 
с которыми удалось побеседо-
вать, просят их не винить. Ведь 
большинство извозчиков арен-
дуют машины у таксопарков. А 

цены на эту услугу за последние 
три года выросли почти вдвое: 
если в 2020 году взять маши-
ну в прокат под такси стоило от 
1500 рублей в день для эконом-
класса, то теперь цен ниже 2500 
рублей не найти.  

 Эксперты полагают, что в 
этих условиях москвичи обра-
тят больше внимания на кар-
шеринг и общественный транс-
порт (хотя и там тарифы рас-
тут). Но это будет видно на рас-
стоянии: пока городской сервис 
«Продвижение» показывает, 
что количество заказов такси по 
сравнению с сентябрем не пада-
ет. Ежедневно московским так-
си стабильно пользуются более 
1,6 миллиона пассажиров.  

А К Ц Е Н Т

Первыми об изменении стоимости 
узнали таксисты: в приложении 
для водителей сообщалось, 
что с 15 октября подача такси 
подорожала со 139 до 179 рублей

А КАК У ВАС?

В Казани ответа от «Яндекс.Такси» на вопрос, повы-

сились ли цены на проезд, корреспондент «РГ» не 

дождался. Однако не составило труда заглянуть в ис-

торию заказов мобильного приложения и сравнить, 

во сколько обходились поездки в мае и сентябре-

октябре 2023 года. Поскольку частенько приходит-

ся возить утром детей в школу, взял для наглядности 

этот маршрут. Если раньше отвезти детей в школу, 

находящуюся в 7,5 километра (примерно 20 минут 

езды) от дома можно было за 150—200 рублей, то те-

перь приходится платить от 350 до 500 рублей. То 

есть стоимость выросла более чем на 50 процентов. 

Конечно, надо учитывать, что образование цен в 

«Яндекс. Такси» динамическое и зависит в том чис-

ле от спроса в данный момент и количества машин, 

находящихся поблизости, но тенденция все же на-

лицо. 

В Ростовской области цены на такси выросли в сред-

нем на 10 процентов, правда, сильно меняются в за-

висимости от дня недели, времени суток и погоды.

— Месяц назад от своего дома до железнодорожного 

вокзала я ехала утром за 250 рублей, на днях опера-

тор предложил оформить заказ в это же время уже за 

390 рублей. Я, конечно, отказалась, — рассказала жи-

тельница Ростова Ангелина Севостьянова.  

Как пояснили в региональном министерстве транс-

порта, оно не может регулировать цены на такси. 

В Калининградской области цены на такси с сентября 

поднялись на 40 процентов. Повышение затронуло и 

крупных сетевых агрегаторов. В октябре стоимость 

поездки вновь подросла в среднем на три-четыре 

процента. По Калининграду в вечернее время она мо-

жет доходить до 500 рублей, что в условиях довольно 

компактного областного центра дороговато. Такое 

повышение связывают с изменениями в законода-

тельстве, дорожающим на глазах топливом и полиса-

ми ОСАГО, которые для таксистов в разы дороже. 

Подготовили Олег Корякин, Алена Ларина, 
Денис Гонтарь

Павел Крашенинников исследовал состояние права на этапе революцион-
ных потрясений в России.

Ежедневно московским такси стабильно пользуются более 1,6 миллиона пассажиров.
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РАКУРС Что покажут 
в постоянной экспозиции 
Музея транспорта Москвы

Подтянуться 
на синей ветке

Ирина Огилько

В столице впервые презентова-
ли постоянную экспозицию Му-
зея транспорта Москвы. Она бу-
дет состоять из 53 уникальных 
экспонатов, более 400 — скульп-
тур и инсталляций, 700 единиц 
визуального и интерактивного 
контента и более тысячи арте-
фактов. Среди самых интерес-
ных — необычная конструкция 
схемы метрополитена, на ко-
торой можно повиснуть, поте-
ряться и даже частичку взять с 
собой.

Но все по порядку. Музей со-
здается в отреставрированном 
памятнике культуры — гараже, 
спроектированном архитек-
тором Константином Мельни-
ковым. Само по себе открытие 
этого гаража — долгожданное 
событие у любителей столич-
ной истории, ведь это один из 
памятников конструктивизма, 
который станет доступен для 
посещения. В гараже, а это зда-
ние, по форме напоминающее 
полукруг, и разместится посто-
янная экспозиция на двух эта-
жах. Общая площадь сооруже-
ния — 10,3 тысячи квадратных 
метров. На первом, или как его 
называют «уличном», этаже 
разместится экспозиция, по-
священная наземному транс-
порту. А чтобы показать раз-
витие метрополитена, сдела-
ли подземный этаж, ранее не 
предусмотренный Мельни-
ковым, но одобренный Мосгор-
наследием. «Поучилось симво-
лично, ведь чтобы попасть по-
чти на любую станцию метро, 
нужно сначала спуститься под 
землю», — добавляет директор 
музея Оксана Бондаренко. Глав-
ный хранитель музея Андрей 
Кощеев отметил, что среди 53 
экспонатов уникальны многие. 
Например, единственная воссо-
зданная на подлинной ходовой 
части конка 1872 года. Среди 
пяти вагонов метро будет и уни-
кальный «В» восьмидверной 
модификации. 

А среди четырех трамвай-
ных вагона — сохранившийся 
грузовой; среди троллейбусов 
— ТБЭС, перевозивший пасса-
жиров по ВДНХ и модифика-
ции БФ (одна из двух сохранив-
шихся в мире). Покажут также 
одну из двух сохранившихся 
крановых платформ СВАРЗ, 9 
машин спецтехники, в том чис-
ле тротуароуборщиков образ-
ца 1940-х годов. Что радует, по-
чти во все экспонаты можно бу-
дет зайти, многие из них станут 
интерактивными. Например, в 
каждом вагоне вместо сидений 
будут выставлены витрины со 
своей экспозицией, посвящен-
ной людям, городу, артефактам 
времени. Дополнит впечатле-

ние мультимедийный контент: 
например, для метро это запахи 
и звуки, порывы ветра прибли-
жающегося поезда. 

Будут и самые современные 
электронные гиды, экраны с 
трансляцией архивных видео 
и 3D-графика, игровые прило-
жения. Интересен и макетный 
ряд, всего около сотни произ-
ведений: будка «стакан» мили-
ционера, полноразмерные ма-
кеты утраченных двухэтажных 
троллейбусов ЯТБ-3 и первый 
столичный омнибус Daimler-
Marienfelde 1905 года, а так-
же первый столичный авто-
бус, с которого в 1924 году на-
чались регулярные автобусные 
перевозки — Leyland GH6. Как 
рассказала методист детской 
линии Музея транспорта Моск-
вы Наталья Гомберг, для детво-
ры сделают специальные жел-
тые остановки — арки с различ-

ными интерактивными элемен-
тами, здесь можно рисовать, 
отдыхать, учиться и даже прой-
ти профориентацию.

Но самая необычная инстал-
ляция, которая станет неофи-
циальным символом музея — 
это 3D — схема метро. Она будет 
изготовлена из прочных труб, 
окрашенных в привычные цвета 
линий. Внешне конструкция бу-
дет напоминать разноцветного 
крабика, ведь расположили ли-
нии не в плоском формате, как 
на карте метро, а исходя из ре-
альных данных заложения ли-
ний и станций на ней. «Это ста-
нет одновременно и лабирин-
том, и турником для больших 
и маленьких, и квестом, — до-
бавила директор музея. — Сло-
вом, экспонат, который можно 
назвать: «достать родителей с 
картой метро». Мы планиру-
ем сделать сувениры с умень-
шенной копией этого крабика, 
которые можно будет унести с 
собой».

Что касается цены билета, 
то, по словам представителей 
музея, она останется в обще-
городских трендах. Если сей-
час вход во временное про-
странство музея на ВДНХ стоит 
450—550 рублей, то тарифная 
сетка не слишком поменяется и 
с открытием постоянной экспо-
зиции. Напомню, что откроется 
музей в конце 2024 года. 

Почти во все экс-
понаты можно 
будет зайти, мно-
гие из них станут 
интерактивными

МЕДИЦИНА  В столице 
стартовали исследования 
вакцин против нового 
штамма COVID-19

«Спутников» 
будет больше 

Любовь Проценко

Клинические испытания вакцин против нового штам-
ма COVID-19 начались в двух столичных поликлини-
ках, а также на базе Первого московского медунивер-
ситета им. И.М. Сеченова. Об этом сообщила заммэра 
Москвы по вопросам соцразвития Анастасия Ракова. 

— В 2020 году Москва первой запустила клиниче-
ское исследование вакцины от СOVID-19, — напомнила 
вице-мэр. — А сегодня совместно с Центром имени Н.Ф. 
Гамалеи мы первыми начинаем исследование уже за-
рекомендовавших себя препаратов, адаптированных 
под новый штамм коронавирусной инфекции XBB-1. 
Это уже всем привычные двухкомпонентный «Спут-
ник-V» и однокомпонентный «Спутник Лайт» с обнов-
ленным антигенным составом.

Штамм ХВВ варианта «омикрон» с января этого года 
стабильно занимает около двух третей от общего коли-
чества разновидностей Sars-Cov-2. В каждом исследо-
вании новых вакцин принимают участие по 50 добро-
вольцев — набор желающих проверить на себе новые 
препараты уже завершился. Наблюдение за участника-
ми испытаний будет проходить в течение 90 дней.

 — По окончании исследований мы планируем за-
купить новые препараты, чтобы все жители столицы 
смогли получить надежную защиту от актуального 
штамма коронавирусной инфекции, — отметила Ра-
кова. 

За два года пандемии Москва накопила большой 
опыт проведения клинических исследований вакцин 
против коронавируса. В городе сейчас создана целая 
экосистема для проведения исследований, которая 
позволяет максимально быстро осуществить набор 
добровольцев и провести исследование любого препа-
рата. 

АКТУАЛЬНО Царицынский 
рынок становится частью 
транспортного узла

Базар, вокзал 

Любовь Проценко

После восьмимесячного перерыва на реконструкцию   
вновь заработал Царицынский рынок. Открывая его, 
мэр столицы Сергей Собянин вчера поделился плана-
ми, что еще будет сделано в этой части города для удоб-
ства москвичей.

— Мы реконструировали участок Замоскворецкой 
линии метро, пути МЦД-2, сейчас делаем связку между 
подземкой и диаметром, — сказал глава города. — Кро-
ме того, реконструировали торговую инфраструктуру. 
Таким образом, весь этот узел уже приобретет совер-
шенно другой вид — станет более комфортным для пас-
сажиров и всех жителей. 

Царицынский рынок и правда стало не узнать.  По-
строен он был еще в 1991 году, но за прошедшие более 
трех десятков лет 
ни разу не ремонти-
ровался. Проведен-
ные обследования 
выявили предава-
рийное  состояние 
здания, устарев-
шее оборудование 
в зоне торговых 
мест. Между тем бо-
лее чем у полумил-
лиона жителей юга столицы рынок всегда пользовал-
ся большим спросом. Чтобы не оставлять горожан без 
свежих овощей и фруктов, на время реконструкции 
столичные власти открыли на соседней улице кругло-
годичную ярмарку. 

И вот теперь горожане могут оценить произошед-
шие изменения. В здании полностью заменили  инже-
нерное оборудование, систему вентиляции и конди-
ционирования. Переложили полы и вообще провели 
перепланировку всех помещений. Благодаря этому по-
лезная площадь рынка стала на 5 процентов больше, 
а площадь каждого торгового места выросла с 9 до 22 
квадратных метров. К тому же у торговцев появились 
новые холодильные и морозильные камеры, удобная 
мебель, гардеробные и санузлы  с душем. Арендная же  
плата осталась прежней — как  и до ремонта.

И даже чисто внешне рынок выглядит сейчас ни-
чуть не хуже других, построенных совсем недавно. 
Новый фасад в виде навесной системы из перфориро-
ванных кассет, сложенных волной. Цоколь,  обшитый 
композитными панелями. А кровля получила еще и 
светопрозрачный  фонарь, за счет чего в здании стало 
действительно светлее. Для маломобильных граждан 
появились два лифта. 

Но главное — Царицынский рынок все больше ста-
новится органичной частью транспортного переса-
дочного узла, который прежде  был одним из самых 
проблемных мест в городе. Чтобы разгрузить его, пере-
груженный и малокомфортный, уже построены две но-
вые железнодорожные платформы. Отремонтированы 
тоннели Замоскворецкой линии подземки, а со стан-
ции «Царицыно» открыт новый северный выход. Для 
автомобилистов организованы плоскостные перехва-
тывающие стоянки. 

Впереди еще  реконструкция самой станции метро 
«Царицыно» и одноименной станции МЦД-2. По сло-
вам замгендиректора ОАО «РЖД» Олега Тони, пол-
ностью городской вокзал «Царицыно» будет готов  
к 2025 году. 

Развитие транспортного узла «Царицыно» Сергей Собянин 
(в центре) обсудил с замгендиректора ОАО «РЖД» Олегом Тони. 

Площадь каждого 
торгового места 
выросла с 9 до 22 
«квадратов»
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Что стоит 
за «правым» и «левым» 
уклонами в критике 
нового учебника истории

История одного 
учебника

Юрий Никифоров, кандидат исторических наук

После 1 сентября новые учебники истории для 10—11-
х классов перестали быть «скелетом в шкафу». Если 
раньше авторы тг-каналов воровали друг у друга кем-
то слитые в сеть отдельные страницы и пытались сде-
лать из этого инфоповод, то теперь учебник — в полном, 
что называется, доступе.

В результате вскрылась вся сетка условных «люби-
телей истории», кто внезапно ощутил острую потреб-
ность выступить с суровой непримиримой критикой 
Мединского — Торкунова — Чубарьяна и созданных ими 
учебников. Причем не с каким-то вдумчивым крити-
ческим разбором, а предельно эмоционально заявить 
о своем полном неприятии как самого учебника, так 
и его авторов. Акценты, конечно, каждый из вовле-
ченных в кампанию спикеров расставляет по-своему. 
Например, историк 
и педагог со стажем 
Евгений Спицын, 
как выяснилось, 
«всегда был про-
тив», чтобы в учеб-
никах описывали 
события постсовет-
ского периода, — пи-
сать историю пост-
советской России 
«нереально», угова-
ривает он, учебник 
должен базировать-
ся на исторических 
исследованиях, ко-
торые написаны 
профессиональными историками…

Получается, будет лучше, чтобы школьники вообще 
не имели представления о постсоветском периоде ис-
тории (30 лет!), чем предложить им самим делать вы-
воды, основываясь на официальных документах эпо-
хи. Разве не способности критически мыслить в идеале 
должен учить ребят предмет «история»? 

Лично восставший из пепла Ходорковский (при-
знан иноагентом в РФ), Эйдельман (признана иноаген-
том в РФ) (куда ж без «заслуженного» учителя), жур-
налист Колесников (признан иноагентом в РФ) (New 
Times), видные историки с мировым именем Шендеро-
вич (признан иноагентом в РФ) и Дмитрий Быков (при-
знан иноагентом в РФ) и какие-то никому не извест-
ные кроме их самих персонажи с телеканала «Дождь» 
(признан иноагентом в РФ) дружно заклеймили новый 
учебник и его авторов как «душителей свободы», ко-
торым сам президент В. Путин «срочно приказал про-
мыть молодежи мозги». Почему? Оказывается, потому 
что продвинутая молодежь не хочет смотреть по вече-
рам программу Соловьева и ненавидеть сделавший для 
неблагодарных русских столько добра коллективный 
Запад. Обосновавшихся в Израиле и т.п. иноагентов, 
конечно, больше всего возмущает включение в учеб-
ник материалов, отражающих позицию России по ак-
туальным проблемам современности: расширению 
НАТО на восток, причинам обострения отношений с 
США и Евросоюзом, обстоятельствам возникновения 
гражданской войны на территории Украины и начала 
СВО и др. Соответствующий раздел учебника объяв-
ляется имеющим исключительно пропагандистский 
характер, «где собраны все пропагандистские штуки», 
и «создается однобокое представление со стороны рос-
сийской пропаганды» .

Все это показное негодование по поводу «внедрения 
единомыслия» — абсолютно на пустом месте. Обличае-
мый образовательный «канон» в области истории зада-
ется вовсе не авторами конкретного учебника, а доку-
ментами, имеющими для государственных образова-
тельных учреждений нормативно-правовой характер. 
С 2014 г. содержание всех допущенных к использова-
нию в школе учебников уже соответствовало «единому 
канону» с точки зрения целей и задач исторического 
образования, а также «содержательному ядру», опре-
деленному Историко-культурным стандартом (ИКС). 
Среди них не было таких, которые можно было бы рас-
ценивать как «альтернативный», где содержался бы 
принципиально иной перечень исторических событий 

или героев, предлагались бы другие модели объясне-
ния явлений и процессов и т.п. Демагогические при-
зывы вернуться к вариативности учебников означают 
стремление разрушить этот «канон». Во что это могло 
бы вылиться на практике? К отказу от единого ядра со-
держания курса «История» (отмену ИКС), что повле-
чет за собой невозможность проведения государствен-
ной итоговой аттестации (экзамена) по предмету и, в 
конечном счете, — лишение истории статуса учебного 
предмета основной образовательной программы (фе-
деральной) и превращение ее в факультатив.

Но в этот довольно стройный хор иноагентов резо-
нирующе врезаются голоса некоторых «патриотиче-
ских» любителей истории. Так, весьма многословной 
статьей разразился бывший активист «Русских мар-
шей» Е. Холмогоров. «Мне страшно подумать о на-
шем будущем», — делает он страшные глаза. — Все наши 
учебники истории пропитаны духом ненависти к исто-
рической России, ненависти к традиционным консер-
вативным ценностям, полны здравиц революциям и 
красному террору... Нет среди авторов и составителей 
наших учебников «православных монархистов, сто-
ронников преемственности с Российской Империи и 
апологетов русской национальной идеи», — сокруша-
ется он.

Основной вал придирок к содержанию  учебника 
представляет собой обвинения не по поводу того, что в 
учебнике есть, а по поводу того, чего в нем нет. Прежде 
всего, «правильных» с точки зрения критиков оценоч-
ных суждений. Они переживают исключительно за то, 
чтобы школьникам внушался устраивающий их, а не 
коллективного Путина — Мединского — Торкунова вз-
гляд на Ленина (Сталина, Горбачева, etc.), — взгляд, ко-
торый они почему-то считают обязательным для всей 
страны. 

В этой связи — цитата классика, которая точно опи-
сывает ситуацию с критикой учебника с разных сто-
рон. «Вы спрашиваете, какой уклон хуже? Нельзя так 
ставить вопрос. Оба они хуже». •

АКТУАЛЬНО Почему в России вырос спрос 
на репетиторов для учеников начальной школы 

Сверхурочные

Мария Агранович 

В 
расписании ученика 
одной из подмосков-
ных школ Александра 
Н. кроме 4—5 уроков 
в день, «внеурочки» в 
школе, каратэ и «му-
зыкалки» три раза в 
неделю стоят репети-
торы. По русскому, ли-

тературе и математике. Это при 
том что Саше еще не нужно сда-
вать Единый госэкзамен, да и до 
девятого класса с ОГЭ далеко: 
мальчик учится только во вто-
ром классе. Но уже год занимает-
ся с репетиторами. 

Единичный случай? Ничуть. 
Все чаще родители учеников на-
чалки, а то и детсадовцев ищут 
преподавателей для дополни-
тельных занятий. По данным ис-
следования платформы Авито 
Услуги, спрос на репетиторов 
для детей дошкольного и млад-
шего школьного возраста вырос 
на треть по сравнению с прош-
лым годом. Что за тренд? При-
хоть родителей или недоработки 
где-то в школе? Какие занятия 
нужны? 

Каллиграф 
за первой партой

— Есть запросы на специали-
стов по подготовке дошкольни-
ков к школе, репетиторов, ко-
торые проводят занятия по раз-
витию памяти, каллиграфии, 
скорочтению и другим развива-
ющим дисциплинам, — расска-
зал «РГ» руководитель кате-
гории «Обучение и курсы» на 
Авито Услугах Игорь Санников. 
— Причем тренд характерен для 
всех регионов России: больше 
всего спрос вырос в Хабаровске, 
Владивостоке, Уфе и Москве. 

Самый сильный скачок по 
сравнению с прошлым годом — 
по каллиграфии и технике речи: 
210 и почти 170 процентов со-
ответственно. В два раза вырос 
спрос на тех, кто помогает раз-
вивать внимание и занимается 
риторикой. В этом году не в моде 

только ментальная арифметика 
(обучение детей быстрому счету 
в уме): популярность снизилась 
на 38 процентов по сравнению с 
прошлым годом.

 —  Мне стало казаться, что в 
школе совсем перестали учить 
писать, да и вообще учить, а про-
сто «освещали темы», — делит-
ся мама второклассника Саши 
Марина. — Начались «двойки» 
по письму. Помогла бабушка на-
шей одноклассницы — педагог 
на пенсии. Ее бы снова в учите-
ля! По цене получилось адекват-
но — 500 рублей за полтора часа. 
Таких цен сейчас нет: у знакомой 
дочка занимается за 800 рублей 
всего 45 минут! 

Не так повезло другой маме 
— Екатерине. Буквы у ее Алены, 
тоже второклашки, гуляют по 
тетрадным листам, кому как вз-
думается. Но репетитора Екате-
рина найти пока не может. 

 — Я раньше ухмылялась, когда 
родители рассказывали, что 
дети уже в началке занимают-
ся дополнительно. Думала: «Ну, 
что там такого, чтобы еще и ре-
петиторов брать, что за блажь!» 
— говорит родительница. — А те-
перь сама с этим столкнулась: с 
лета в поисках учителя, который 
позанимался бы с Аленой, «по-
ставил» руку. Очень активный 
темп: дети не успевают понять 
одну тему, начинается новая. А 
школьные учителя не берут ре-
петиторство, потому что време-
ни не хватает.

Экзамен для учителя
Почему сегодня родители бе-

рут репетиторов чуть ли не с пер-

вого класса, а то и раньше? Нуж-
ны ли малышам чистописание и 
ораторское мастерство? Как не 
ошибиться с выбором педаго-
га? Рассказывает эксперт по воз-
растной физиологии, академик 
РАО профессор Марьяна Без-
руких.

— Сегодня около 60 процен-
тов детей приходят в школу с 
несформированной речью. Это 
одна из проблем развития, но не 
явялется препятствием к приему 
в школу. Если родители хотят, то 
ораторское искусство не поме-
шает и даже может помочь, — го-
ворит Марьяна Михайловна. — А 
вот что такое каллиграфия? Уве-
рена, не все понимают сразу.  Это 
не исправление плохого почерка, 
а родители, скорее всего, имеют 
в виду именно это. Красивое на-
звание, переносящее нас в ат-
мосферу восточных искусств — 
лишь маркетинговый ход. 

По словами Безруких, плохой 
почерк — результат комплекса 
причин: недостатка в методике, 
особенностей развития ребенка, 
и, главное, — дикой спешки.

 — Навык письма не форми-
руется за два месяца, а сегодня, 
увы, именно столько отводится 
на этот сложнейший процесс, — 
отмечает Марьяна Безруких. — 
Хочу предостеречь родителей: 
сегодня масса псевдоспециали-
стов, которые «готовы испра-
вить почерк за две недели». Тако-
го не бывает. Полгода — да. Тогда 
еще есть шанс. Но нужно учесть, 
что для детей с нарушениями мо-
торики, нарушениями внима-
ния, для детей с особенностями 
развития нервной системы это 

может стать очень сложной за-
дачей.  

Вообще, дети сегодня часто 
идут в школу в 6,5 лет, многие в 
этом возрасте еще функциональ-
но незрелы: еще не сформиро-
ваны многие функции, и это не 
позволяет освоить письмо за ко-
роткий период времени. 

Что касается в целом необхо-
димости репетиторов в «начал-
ке», то, по мнению Марьяны Без-
руких, это попытка родителей 
решить проблемы обучения ре-
бенка в школе: 

 — Это значит, что педагог пло-
хо владеет самой главной сво-
ей компетенцией — «учить и 
научить». К сожалению, не каж-
дый учитель понимает и уме-
ет учитывать возрастные и ин-
дивидуальные особенности 
ребенка. Выстроить индиви-
дуальную работу — это особая 
тактика, это особая методика. 

Родителям, решившимся на ре-
петитора, Марьяна Безруких 
советует сразу «проэкзамено-
вать» потенциального кандида-
та и назначить ему испытатель-
ный срок.

 — Я уверена, что в началь-
ной школе репетитором должен 
быть только учитель начальных 
классов по специальности, — под-
черкивает эксперт. — При выборе 
очень прислушивайтесь к мне-
нию ребенка. Не уходите сразу в 
начале занятия, посидите в сто-
ронке, понаблюдайте. Попроси-
те программу, по которой педа-
гог будет работать. Поинтере-
суйтесь дипломом. Вы имеете на 
это полное право. Также после 
первого занятия важно обсудить 
причину проблем и тактику ра-
боты.  •

Совет родителям: сразу «проэкзаме-
нуйте» кандидата в репетиторы и 
назначьте ему испытательный срок.

А К Ц Е Н Т

В начальной школе репетитором должен 
быть только учитель начальных классов 
по специальности.  Выбирая педагога, 
прислушивайтесь к мнению ребенка

Чек-лист: как искать репетитора ребенку для спокойного учебного года

 Определитесь с целями и начните искать репети-

тора точно под ваш запрос.

 Не ограничивайтесь сарафанным радио: поиск на 

интернет-платформах расширит количество доступ-

ных вам опций.

 Изучите объявление репетитора: особое внима-

ние обратите на специализацию, квалификацию и 

место занятий.

 Ознакомьтесь с отзывами: отдавайте предпочте-

ние специалистам, которые получают регулярную 

положительную обратную связь.

 Не стесняйтесь обсудить детали до первого заня-

тия и договариваться на пробный урок.

 Когда занятия начнутся, отслеживайте прогресс 

по разговорам с ребенком, учителями и результатам 

промежуточных тестов и контрольных.

ИНИЦИАТИВА  
«Учительский 
билет» 
для педагога

КЛАСС 
В МУЗЕЕ
Вячеслав Немиров

В России появится аналог 
«Пушкинской карты» для учи-
телей — «Учительский билет». 
Такую инициативу поддержал 
министр просвещения Сергей 
Кравцов.

Напомним, программа 
«Пушкинская карта» запущена 
в России два года назад. Оформ-
ляется бесплатно, номинал — 5 
тысяч рублей. С такой картой 
молодые люди от 14 до 22 лет 
могут ходить в театры, музеи и 
концертные залы по всей стра-
не. Аналог карты для педагогов 
даст возможность бесплатно 
посещать различные культур-
ные мероприятия, в том числе 
вместе со своими учениками.

Как отметил министр, на 
сферу образования в 2024 году 
планируется выделить 1 трил-
лион 546 миллиардов рублей, 
что на 137 миллиардов рублей 
больше, чем в 2022 году.

Особое внимание при 
распределении бюджетных 
средств будет уделено прези-
дентской программе капиталь-
ного ремонта школ, интегра-
ции учебных заведений новых 
регионов в российское образо-
вательное пространство и обес-
печение их безопасности.

Два миллиарда рублей бу-
дут выделены в 2024 году на 
то, чтобы в колледжах по ана-
логии со школами появились 
советники по воспитанию. Их 
работа не только дает ребятам 
возможность интересно про-
водить внеурочное время, но и 
снижает уровень детской и под-
ростковой преступности.

— Мы видим по данным ми-
нистерства внутренних дел: в 
школах, где присутствуют со-
ветники, а это уже 26 тысяч 
школ по всей России, правона-
рушений стало на 15 процен-
тов меньше, — отметил Сергей 
Кравцов. •

ШКОЛА  Нужно 
ли начинать 
учиться зимой 
на час позже

ЗАДАЧА 
НА ВРЕМЯ
Мария Агранович, 
Надежда Столярчук, 
Оксана Ильина

В Госдуме предложили ввести 
«школьное зимнее время». Суть 
идеи депутата Алексея Нечаева 
в том, чтобы уроки в школах зи-
мой начинались на час позже. 
Причина? Занятия начинаются 
в 8.00—8.30, вставать детям при-
ходится как минимум за час — на 
улице темень, холод, многие не 
высыпаются и как итог — пло-
хо воспринимают информацию 
на уроках. Предложение уже 
направлено в правительство.

По мнению экспертов, это ра-
зумный подход для школьников, 
которые учатся в первую смену. 
Ведь дети сегодня действитель-
но мало спят — «недосып» в сред-
нем от получаса до полутора ча-
сов. Просыпаются рано, спать 
ложатся поздно. В итоге на пер-
вом уроке ребенка еще нет, а к 
пятому — уже нет, потому что он 
просто засыпает.

Однако не стоит забывать, 
что есть школы, где дети учатся 
в две смены. И если первая на-
чинает учиться на час позже, то 
начало уроков во второй тоже 
сдвигается на час.

А что думают родители и ди-
ректора школ? По мнению Еле-
ны Громовой, мамы двоих детей 
из Красноярска, идея неплохая, 
но неосуществимая. Как раз из-
за второй смены. Сейчас те, кто 
учится во вторую смену, уже 
возвращаются домой в семь ве-
чера, а будут приходить еще поз-
же. «Зимой в Сибири 7—8 вечера 
— это уже почти ночь», — говорит 
Елена.

Директор школы № 101 
Ижевска Людмила Юминова 
отмечает, что подобные изме-
нения нужны скорее жителям 
северных широт с крохотным 
зимним световым днем. «Дви-
гаться в школьном расписании 
вслед за солнцем нецелесооб-
разно, — рассуждает директор. 
— Если следовать этой логике, 
то весной можно приступать к 
урокам и в пять утра — ведь в это 
время уже светает». А директор 
Лицея № 8 имени академика Фе-
дорова из Нижнего Новгорода 
Ирина Ярцева напоминает о ро-
дителях, которые, как правило, 
едут с утра на работу и по пути 
отводят детей в школу. «Устроит 
ли это тех, кто едет на работу к 
8.00? Сомневаюсь», — отвечает 
Ирина Ярцева. •

Новые учебники истории для 10—11-х классов появились в 
школах. За что их критикуют?

Критиков возму-
щают материалы, 
отражающих 
позицию России 
по актуальным 
проблемам 
современности

СКОЛЬКО ТРАТЯТ НА РЕПЕТИТОРОВ В РЕГИОНАХ

В Воронеже спрос на услуги репетиторов возрос еще в ковидный пе-

риод и продолжает набирать обороты. «Если раньше основной запрос 

поступал от родителей выпускников (подготовка к ОГЭ и ЕГЭ), то сейчас 

наблюдаем повышенный интерес от семей ребят младших классов и 

еще меньше», — делится куратор репетиторского блока одной из част-

ных школ Воронежа Ирина Шатина.

Что по ценам? Стоимость занятий английским, русским, математикой до-

ходит до 3700 рублей за академический час. Программирование  —  око-

ло 3000 рублей за 1,5 часа. Самым «недорогим» предметом оказалась 

география — от 500 рублей за час. «В месяц мы тратим до 35 тысяч толь-

ко на репетиторов», — рассказала мама восьмиклассницы Ольга Перова.

В Нижнем Новгороде в топе русский язык, математика, физика. По 

сравнению с прошлым годом цены выросли на 20 процентов. Напри-

мер, русский — 1900 рублей в час, математика — 1700 рублей. И это еще 

не верхняя планка. 

Самый высокий спрос на тех, кто готовит к ЕГЭ и олимпиадам. Еще пару 

лет назад на пике был и английский. Сейчас его место стремительно за-

нимает китайский. Стоимость часа китайского языка в городе — от 700 

до 2100 рублей. «Учитель китайского пока редкий кадр, и к его выбору 

нужно отнестись аккуратно. Бывает, и аферисты группы набирают, — го-

ворит репетитор иностранного языка Ирина Богданова-Миллер. — Хоти-

те найти хорошего наставника для изучения китайского — пусть это будет 

преподаватель лингвистического вуза». 

В Ижевске свой тренд: репетиторов все чаще ищут родители учеников 

средней школы (5—7-й класс). Русский, математика, иностранный самые 

востребованные.  Стоимость — от 500 рублей за час.  Появилась и еще 

одна категория репетиторов — консультант, тьютор, психолог в одном 

лице. Они учат учиться. Цена вопроса — от тысячи рублей за час.

В Санкт-Петербурге, как рассказали в Ассоциации репетиторов горо-

да, средняя стоимость одного часа подросла: 3—4 тысячи. Но «потолка» 

здесь не видно. Не редки цены в 5—6 тысяч и выше. По особо важным 

предметам, как правило, это математика, физика, иностранный язык, до-

ходит и до 10 тысяч рублей. «Слишком много факторов влияет на конеч-

ную цифру, — говорит репетитор по биологии Анна Тимохина. — Все за-

висит от уровня самого педагога, его репутации, отзывов учеников. 

Одно дело — подготовка к поступлению в вуз на бюджет и совсем другое 

— подтянуть ребенка, чтобы тот не остался на второй год». 

В Ростове-на-Дону средняя стоимость занятий с репетитором 1500 

рублей за 60 минут. А разброс цен от 300 рублей до 5000. Зависит от 

целей и регалий преподавателя, его опыта. Как рассказала репетитор по 

русскому языку Мария Суровцева, сейчас особо популярны занятия в 

малых группах. По сравнению с онлайн-школами, где на потоке может 

быть несколько сотен, а то и тысяч учеников, в группе у репетитора око-

ло 5—10 человек. Да и стоимость в группе зачастую дешевле, а результат 

может в итоге оказаться даже лучше. Особым спросом пользуются репе-

титоры по русскому языку, математике и обществознанию — именно эти 

предметы часто нужны для поступления в вузы.

Подготовили Оксана Мануковская (Воронеж), Оксана Ильина 
Нижний Новгород — Ижевск), Инесса Суворова (Санкт-Петербург), 
Елена Мелихова (Ростов-на-Дону) 

Между тем

Самыми популярными предметами по выбору в 9-х и 11-х классах в 

2024 году будут биология, физика и обществознание. По данным Авито 

Услуг, на репетиторов для подготовки к ЕГЭ и ОГЭ именно по этим пред-

метам в начале учебного года самый высокий спрос. Да и предложение 

по ним выросло за первый месяц осени в среднем на треть.  

А вот за год, судя по результатам аналитики, больше всего вырос у 

школьников интерес к сдаче экзаменов по географии и информатике. 

Родители предпочитают нанимать в качестве репетиторов для учеников 

выпускных классов школьных учителей — им доверяет четверть мам и 

пап. На втором месте — профессиональные репетиторы (те, для кого это 

основной вид деятельности), а также специалисты-практики, чья работа 

связана с преподаваемым предметом.
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РАКУРС Как Китай делится 
преимуществами своего 
развития благодаря 
инициативе «Пояс и путь»

Вместе — 
по пути

Артур Валеев, 
проект «Россия-Китай: события и комментарии»

10 лет прошло с тех пор, как Китай предложил миру 
инициативу «Один пояс, один путь». Страны, присо-
единившиеся к этому проекту, благодаря сотрудни-
честву и взаимодействию друг с другом получили все 
условия для глобального экономического роста. 

Для подведения итогов первого десятилетия ини-
циативы в октябре проводится Третий форум между-
народного сотрудничества «Один пояс, один путь», на 
котором Китай вместе с государствами-партнерами 
наметят пути дальнейшего сотрудничества.

Проект, вклю-
чающий Экономи-
ческий пояс Шел-
кового пути и Мор-
ской Шелковый 
путь XXI века, был 
инициирован Кита-
ем в 2013 году. То-
гда была поставле-
на цель — создание 
торговых и инфра-
структурных марш-
рутов, соединяю-
щих Азию с Европой и Африкой и выходящих за преде-
лы древних торговых путей. Время показало, насколь-
ко успешным оказался проект, с помощью которого 
Китай делится преимуществами своего экономическо-
го развития с другими странами, приближая весь мир 
к всеобщему процветанию.

«Послание доброй воли» 
За последние 10 лет Китай подписал более 200 доку-

ментов о совместном строительстве «Пояса и пути» со 
152 странами и 32 международными организациями. 
Согласно данным Государственного комитета по разви-
тию и реформам КНР, это — 83% всех государств, с кото-
рыми Пекин установил дипломатические отношения. 
Цифры доказывают, что сотрудничество в рамках ини-
циативы «Один пояс, один путь» принесло ощутимые 
выгоды как Китаю, так и странам—участницам проекта. 

«Инициатива «Пояс и путь» — это послание доброй 
воли Китая развивающимся странам. Это позволяет 
им учиться у КНР и использовать возможности, кото-
рые предоставляет Китай, делясь дивидентами от сво-
его развития», — отмечает Адхард Кавинс, специалист 
по международным отношениям из Кении. 

«Изменение правил игры» на мировой арене 
Инициатива «Пояс и путь», созданная как новая 

платформа для международного экономического со-
трудничества, стала мощным стимулом для облегче-
ния борьбы с бедностью, установления межрегиональ-
ных связей и стимулирования развития новой эконо-
мики. По официальным данным, в рамках 3 тысяч сов-
местных проектов было создано около 420 000 рабо-
чих мест, что позволило вывести из бедности почти 40 
миллионов человек. Согласно прогнозу Всемирного 
банка, транспортная инфраструктура «Пояса и пути», 
если она будет полностью достроена к 2030 году, уве-
личит реальные доходы населения мира на 0,7—2,9%, 
избавив от крайней нищеты 7,6 миллиона человек и от 
бедности 32 миллиона граждан. 

Благодаря сотрудничеству в рамках проекта воз-
никли и укрепились инфраструктурные связи между 
регионами и континентами. 

В настоящее время партнеры китайской инициати-
вы уже активно работают над международными проек-
тами в новых областях, таких как цифровая экономи-
ка. «Цифровой Шелковый путь», как часть «Пояса и 
пути», становится цифровым мостом, выводя глобали-
зацию на новый уровень. 

«За последние 10 лет «Пояс и путь» изменил прави-
ла игры на мировой арене, — говорит в интервью теле-
каналу CGTN бывший президент Сербии Борис Тадич. 
— Проект привел к большей многосторонности, чем 
раньше, а также создал лучшие условия для стран, ко-
торые следуют направлению этой инициативы».  

Известно также, что в 
будущем законопроек-
те пропишут не только 

запрет обнародовать и исполь-
зовать записи голоса без согла-
сия самого гражданина. В доку-
менте будет предусмотрена и 
последующая судьба таких за-
писей. 
Речь о том, что после смерти че-
ловека запись его голоса нельзя 
будет каким-либо способом ис-
пользовать без согласия его на-
следников.

Так откуда родилась сама 
идея подобного законопроекта? 
Оказывается, в самом начале 
года, еще в январе с подобным 
важным предложением — закре-
пить в законе понятие охраны 
голоса — выступил Союз дикто-
ров России. 

Те, кто был знаком с этим до-
кументом, говорят, что в том 
письме члены Союза дикто-
ров высказали обоснованные 
опасения, что кто-то нехоро-
ший с помощью технологий ис-
кусственного интеллекта смо-
жет скопировать голос дикто-
ра и использовать его там, где 
сочтет нужным, или продать. 
Союз дикторов в том письме и 
предложил закрепить запрет 
на отчуждение прав диктора 
при использовании технологии 

голосового синтеза, перейти 
на лицензионные договоры «с 
четко определенным сроком 
действия». А также закрепить 
условие, что запись синтезиро-
ванного голоса может исполь-
зоваться лишь в конкретном 
проекте.

Вот только проблема, о кото-
рой писали дикторы, оказалась 
действительно настолько акту-
альной, что безусловно вышла 
за рамки законопроекта для уз-
кой, сугубо профессиональной 
аудитории.

Уже сегодня мошенники не-
редко проделывают такую афе-
ру — они от имени гражданина 
отправляют его знакомым сот-
ни сообщений с просьбой сроч-
но выслать деньги. А чтобы по-
лучилось правдоподобно, в 
стандартную схему обмана ста-

ли включать новый элемент: го-
лосовое сообщение.

Тембр, интонация и сам го-
лос очень похожи на настояще-
го собеседника. Скорее всего, 
образец мошенники взяли из 
аудиосообщений во взломан-
ном мессенджере. Эксперты го-

ворят, что у многих людей дей-
ствительно хранятся в «облаке» 
голосовые сообщения, которые 
мы нередко пересылаем. 

С появлением новой схемы 
мошенничества под удар попа-
дают все, кто отправляет голо-
совые сообщения. И даже лю-
бителям посланий теперь сто-
ит задуматься, какие видео они 
публикуют в социальных сетях. 
Ведь для создания клона голо-
са на самом деле вполне доста-
точно записи длиной всего в 
пару предложений. От массо-

вого применения нового типа 
интернет-попрошайничества 
пока спасают сами технологии. 
Эксперты уверяют, что на со-
здание копии голоса нейросети 
сейчас нужно много времени. 
Но если вдуматься, то запись 
голоса аферисты могут добыть 
у всех. Для этого вполне доста-
точно позвонить человеку по 
телефону с каким-нибудь во-
просом, опросом, предложени-
ем. Скептики уверяют, что неда-
леко то время, когда голос робо-
та в трубке, предупреждающий, 
что ваш разговор может быть 
записан, заставит гражданина 
быстро завершить разговор и 
повесить трубку.

Специалисты не исключа-
ют, что в очень недалеком бу-
дущем, если этот законопроект 
не превратится в закон, любые 
записи разговоров с клиента-
ми аферисты будут выстав-
лять на продажу точно так же, 
как сегодня продают базы дан-
ных банков, поликлиник, го-
сорганов. И если такое вдруг 
произойдет, то технологии ис-
пользования поддельных голо-
сов превратятся в очень опас-
ную вещь.  

Современные технологии позволя-
ют синтезировать голос любого 
человека.

А К Ц Е Н Т

Специалисты не исключают, что в недале-
ком будущем записи разговоров с клиен-
тами аферисты будут продавать точно так 
же, как сегодня продают базы данных

ДЕТИ Детский омбудсмен России 
ведет переговоры о возвращении 
с Украины 17 детей

Мост домой 

Владимир Емельяненко 

Институт Уполномоченного по 
правам ребенка выходит на но-
вый уровень работы, междуна-
родный, и строит систему меж-
государственной помощи де-
тям. Об этом в МИД РФ заявила 
детский омбудсмен России Ма-
рия Львова-Белова. 

Детский правозащитник 
также  расставила приоритеты 
деятельности возглавляемо-
го ею ведомства, обвиненного 
Международным уголовным 
судом (МУС) в похищении де-
тей с Украины. 

— Приоритеты института 
Уполномоченного по правам 
ребенка остаются прежними — 
мы прежде всего помогаем рос-
сийским детям, — говорит Упол-
номоченный при президенте 
России по правам ребенка Ма-
рия Львова-Белова, — но содей-
ствуем и международному со-
трудничеству, несмотря и во-
преки беспрецедентным санк-
циям, введенным против нашей 
страны.  

Причем заявила об этом дет-
ский омбудсмен сразу после 
возвращения из Сирии, откуда 
Мария Львова-Белова вывезла 
на родину в Россию 34 ребенка. 
Всего из Сирии в Россию уда-
лось вернуть 513 детей. Еще на 
150 детей готовятся документы 
на возвращение домой. 

Среди новых международ-
ных гуманитарных проектов 
детской правозащитной дея-
тельности у России  несколько 
глобальных проектов. Напри-
мер, вместе с Русской право-
славной церковью (РПЦ) в це-
лом ряде стран Африки при 
храмах открываются детские 
приюты, образовательные цен-
тры и компьютерные классы, 
а также сеть штабов волонте-
ров, куда будет доставляться 
гуманитарная и медицинская 
помощь. 

Со странами СНГ создана 
совместная комиссия по правам 
ребенка, куда вошли детские 
омбудсмены или правозащит-
ники из шести стран СНГ. Также 
сотрудничество растет с Абха-
зией и Южной Осетией. Туда от-
правились несколько десантов 
российских врачей, которых в 
этих странах не хватает или нет 
по высокотехнологичным ме-
дицинским специальностям. По 
итогам врачебных экспедиций 
часть детей из  Абхазии и Юж-
ной Осетии приедут лечиться в 
Россию. 

Особое направление защиты 
детства — помощь детям во вре-
мя специальной военной опера-

ции (СВО). В новых регионах со-
зданы или создаются институты 
Уполномоченного по правам ре-
бенка, строятся подростковые 
центры в четырех городах Дон-
басса, работают реабилитаци-
онные смены «Послезавтра», 
где восстановились или лечи-
лись свыше тысячи детей. 

— Самая острая проблема — 
воссоединение семей, — при-
знает Мария Львова-Белова. — 
Понимая ее остроту, мы откры-
ты там, где это возможно. По 
каналам связи с украинской 
стороной у нас есть 32 обраще-
ния на воссоединение детей с 
семьями на Украине. При по-

средничестве Ватикана и Ката-
ра мы прозрачно показываем 
правила воссоединения семей: 
важно, кто именно разыски-
вает ребенка — только близкие 
или родители, далее обязателен 
запрос в МВД и подготовка до-
кументов при содействии Меж-
дународного комитета Крас-
ного Креста (МККК). Поэтому 
удивительно высказывание 
комиссариата по правам че-
ловека ООН о том, что не вы-
строен алгоритм возвращения 
детей домой. Ватикан и Катар, 
захотев стать посредниками, 
этот алгоритм увидели. Украи-
на, заявив на сайте «Дети вой-
ны» о похищении 19 000 детей, 
смогла представить документы 
лишь 35 детей. За 2023 год  все 
они возвращены домой. Еще 17 
новых обращений в работе. 

Также по 17 несовершенно-
летним ведутся переговоры об 
их возвращении из Украины в 
Россию. 

Как сообщила Мария Львова-
Белова, из 2360 украинских де-
тей, отправленных на отдых или 
лечение в Крым и Краснодар-
ский край, все вернулись домой, 
кроме одного 17-летнего под-
ростка. Он по заявлению роди-
телей остался учиться в Крыму. 

— Наша задача не сжигать мо-
сты, а строить новые, особенно 
ради судеб детей, ведь перед Бо-
гом все равны, — заключила Ма-
рия Львова-Белова.  

ФЛОТ На Камчатке встретили 
новую атомную подлодку

«Суворов» служит 
на Тихом океане

Юрий Гаврилов 

Атомный ракетный подводный 
крейсер стратегического на-
значения «Генералиссимус Су-
воров» проекта 955А «Борей-А» 
завершил переход с Северного 
флота к месту постоянного ба-
зирования на Камчатке. 

На базе подводников в Ви-
лючинске прошла торжествен-
ная встреча, на которой при-
сутствовал командующий ТОФ 
адмирал Виктор Лиина. После 
швартовки крейсера его экипаж 
спустился на пирс, где моряков 
ждали коллеги по 25-й дивизии 
подводных лодок. 

Командир «Генералиссиму-
са Суворова» доложил команду-
ющему флота о выполнении по-
ставленных задач. Адмирал Ли-
ина поздравил команду лодки и 
наградил отличившихся в похо-
де моряков.

 «Сегодня на Тихоокеанском 
флоте исторический и очень 
важный момент. Оперативные 
возможности Тихоокеанско-
го флота в решении задач обес-
печения военной безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе возросли», — отметил 
командующий ТОФ. 

Никаких преувеличений в 
его словах не было. «Генералис-
симус Суворов» на самом деле 
самая современная и исключи-
тельно грозная подводная лод-
ка. Она относится к четверто-
му поколению атомоходов и яв-
ляется усовершенствованным 
вариантом известного на весь 
мир «Борея».  Потому и носит в 
названии проекта  литеру «А».

Известно, что в этом проекте 
специалисты питерского Цен-
трального конструкторского 
бюро морской техники «Рубин» 
реализовали принципиально 
новые технические решения. По 
сравнению с базовой версией 
на  таких  лодках, в частности, 
снижен уровень шумности и по-
вышена безопасность экипажа. 

Эксперты также говорят об 
улучшенных маневренных ка-
чествах «Бореев-А», их особой 

способности удерживаться на 
глубине и более современной 
системе управления бортовым 
вооружением.

Кроме того, что особенно 
ценно в нынешних условиях, на 
крейсерах проекта «Борей-А» 
выполнен комплекс работ по 
импортозамещению.

Напомним, что «Генералис-
симуса Суворова» заложили на 
судостроительном заводе «Сев-
маш» 26 декабря 2014 года. Ров-
но семь лет спустя эту лодку вы-
вели из эллинга. А в прошлом 
году она вошла в состав Воен-
но-морского флота России. 

Местом службы нового под-
водного крейсера был опреде-
лен Тихоокеанский флот. Но, 
прежде чем туда отправиться, 
экипаж подлодки в рамках за-
вершающего этапа госиспыта-
ний выполнил стрельбу балли-
стической ракетой «Булава». 

Ее пуск осуществлялся из ак-
ватории Белого моря. Крейсер 
в момент стрельбы находился 
в подводном положении и бил 
по учебной цели на камчатском 
полигоне Кура. 

«Генералиссимус Суво-
ров» — шестая по счету подлод-
ка проекта «Борей» и вторая в 
составе нашего Тихоокеанского 
флота. Крейсеров проекта «Бо-
рей» с литерой «А» и без нее в 
нашем ВМФ теперь поровну: 
три таких и три таких. 

Арсенал у этих лодок внуши-
тельный. Помимо 6 торпедных 
аппаратов калибра 533 мм, они 
оснащены торпедо-ракетами и 
зенитно-ракетным комплексом. 

Но главное ударное средство 
подобных крейсеров — морская 
«Булава». Их на лодке 16 штук. 
Сообщалось, что каждая трех-
ступенчатая твердотопливная 
ракета несет несколько боевых 
блоков индивидуального на-
ведения.  На дальности более 8 
тысяч км «Булава» может пора-
зить цель с вероятным отклоне-
нием от нее всего 120—350 мет-
ров. Учитывая, что ракета яв-
ляется носителем ядерного за-
ряда,  это совсем немного. 

ЭКСПОРТ В Китае может 
решиться судьба еще одного 
газопровода из России

Усиление Сибири

Сергей Тихонов

На встрече российского прези-
дента Владимира Путина и ки-
тайского лидера Си Цзиньпина 
может быть наконец-то реше-
на судьба проекта крупнейшего 
газопровода из нашей страны в 
Китай — «Сила Сибири-2» (экс-
портное продолжение называ-
ют также «Союз Восток»). На 
вероятное поднятие темы ука-
зывает то, что Путина в поездке 
сопровождает глава «Газпрома» 
Алексей Миллер. 

Технически для строитель-
ства газопровода уже давно 
все готово, но нет контракта с 
Китаем на поставки газа. Без 
этого строить трубу пропуск-
ной способностью 50 млрд ку-
бометров в год не начинают. 
Для сравнения: почти такой же 
была мощность взорванного в 
Европе «Северного потока» — 
55 млрд кубометров.

Но сам газопровод нужен 
не только китайскому рынку. В 
России «Сила Сибири-2» долж-
на соединить западную и вос-
точную газотранспортные си-
стемы (ГТС). Это важно для га-
зификации новых регионов 
страны, для расширения наше-
го экспортного потенциала в 
Азии и создания предприятий 
по переработке или сжижению 
газа в восточных регионах.

Кроме того, уже согласован 
маршрут прохождения трубы по 
территории Монголии, которая 
также заинтересована в импорте 
российского газа. Конечно, мон-
гольский рынок не сравнится по 
объемам с китайским, но, учи-
тывая экспортные потери «Газ-
прома» в Европе, сейчас не вре-
мя отворачиваться от новых по-
купателей. В перспективе к 2030 
году — а строительство газопро-
вода дело не быстрое — Монголия 
может покупать 3—5 млрд кубо-
метров российского газа в год, 
что даже больше объемов, что 
сейчас начал импортировать из 
России Узбекистан.

Фактически от Китая сейчас 
зависит только первоначаль-
ная мощность нового газопро-

вода. Как отмечает глава Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константин Си-
монов, здесь размер трубы име-
ет значение. Для масштабной 
стройки подписание контракта 
стоит подождать. С другой сторо-
ны, строительство инфраструк-
туры на территории России для 
газификации новых регионов, 
например, Красноярского края, 
и соединения газотранспортных 
систем Востока и Запада откла-
дывать уже не получится.

Трубу придется строить, 
есть соответствующие пору-
чения президента по этому во-
просу, в том числе газификация 
регионов до 2028 года. Конеч-
но, «Газпрому» хотелось бы это 
сделать под большой экспорт-
ный проект, но начинать при-
дется независимо от заключе-
ния контракта. Никакой траге-
дии, если он не будет подписан 
в этом году, не произойдет. Ки-
таю этот газ нужен, он ему вы-
годен, поскольку немного деше-
вле альтернативных предложе-
ний, и в итоге мы договоримся, 
говорит Симонов.

По мнению эксперта анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерия Андрианова, Китай кри-
тически не зависит от поста-
вок из России, к примеру, в про-
шлом году импорт газа составил 
147,8 млрд кубометров, из ко-
торых примерно 85 млрд было 
получено в виде сжиженного 
природного газа (СПГ). 

Но, с точки зрения Симоно-
ва, здесь есть еще и политиче-
ский момент. Китай построил 
большую инфраструктуру для 
приема СПГ в портах на Вос-
точном побережье, но вместе с 
этим рынком растут и его рис-
ки, связанные со стабильно-
стью поставок и судоходством 
(крупнейшие импортеры СПГ 
в мире — Австралия, Катар и 
США, не самые дружественные 
Китаю страны). Объемы же по-
ставок трубопроводного газа 
в Китай из Туркменистана, не-
смотря на переговоры о строи-
тельстве четвертой нитки газо-
провода, не безграничны. 

Третий форум международного сотрудничества «Один пояс, 
один путь» подведет итоги к 10-летнему юбилею инициативы.

«Один пояс, один 
путь» — это посла-
ние доброй воли 
Китая развива-
ющимся странам
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Сведения о земельных участках,  
находящихся в государственной  

и (или) муниципальной собственности,  
расположенных в границах  

Особых экономических зон (ОЭЗ)  
и не сданных в аренду, на 30.09.2023

ОЭЗ ТВТ, созданная на территории г. Москвы. 
Контактная информация: АО «ОЭЗ «Технополис Москва», 

8 (495) 647-08-18

Перечень земельных участков

№  
п/п

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв. м Примечание

1 77:10:0003001:1014 22 340,00 Свободен

2 77:10:0003002:1101 7 858,00 Свободен 

3 77:10:0003003:1141 3 608,00 Свободен

4 77:10:0003003:1143 481,00 Свободен

5 77:10:0003002:1096 12 437,00 Свободен

6 77:10:0003003:1008 6 996,00 Свободен

7 77:10:0003005:1001 8 629,00 Свободен

8 77:10:0003004:1005 884,00 Свободен

9 77:10:0003005:1005 7 701,00 Свободен

10 77:10:0003004:1004 1 393,00 Свободен

11 77:10:0003005:1002 9 200,00 Свободен

12 77:10:0003001:1007 757,00 Свободен

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В новых регионах 
созданы 
или создаются 
институты 
Уполномо чен ного 
по правам ребенка

D
E

M
A

E
R

R
E

 /
 I

S
T

O
C

K

С чужого голоса

ОБЪЯВЛЕНИЕ ВЫСШЕЙ 
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 
СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федера-
ции от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей 
в  Российской Федерации» Высшая квалификационная 
коллегия  судей Российской Федерации объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Седьмого кассационного суда 
 общей юрисдикции;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  заместителя председателя Пермского гарнизон-

ного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 

статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от пре-
тендентов на указанные вакантные должности с поне-
дельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Мо-
сква, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 13 ноября 
2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Оставят 
без корочки

Так что если адвокат, допустим, уехал за гра-
ницу вместе с женой-дипломатом, полу-
чившей назначение, то корочка останется 

при нем.
«Необходимо отметить, что в случае установления 

названных фактов, дисциплинарное производство 
в отношении адвокатов, выехавших из России, бу-
дет рассматриваться по общим правилам, установ-
ленным Кодексом профессиональной этики адвока-
та, — рассказывают в Минюсте России. — Квалифика-
ционная комиссия адвокатской палаты должна будет 
объективно разобраться в ситуации, установить ува-
жительность причины выезда адвоката за пределы Рос-
сийской Федерации, вынести мотивированное и обос-
нованное заключение».

Затем дисциплинарное дело будет передано в совет 
адвокатской палаты для принятия решения о наличии 
в действиях  адвоката нарушения норм законодатель-
ства об адвокатской деятельности и адвокатуре или 
Кодекса профессиональной этики адвоката. По итогам 
разбирательства будет принято решение о примене-
нии к адвокату мер дисциплинарной ответственности, 
либо о прекращении дисциплинарного производства в 
отношении адвоката. 

«Также совет адвокатской палаты вправе напра-
вить дисциплинарное дело для нового разбиратель-
ства в квалификационную комиссию», — продолжают 
в минюсте.  

1
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА Музей Зверева 
на «Первой фабрике 
авангарда»

Симпатические 
игры

Жанна Васильева

Одним из ключевых событий фестиваля «Первая фабри-
ка авангарда», что проводится в Иванове в пятый раз, 
стала выставка «Симпатические взаимодействия» в му-
зейно-выставочном центре на улице Советской, 29.

Название «Симпатические взаимодействия» напо-
мнило о гетевском романе «Избирательное сродство», 
но тут речь не о химии любовных страстей, а о притя-
жении и перекличках работ современных художников 
и произведений мастеров 1960—1970-х из коллекции 
Музея AZ. Куратор проекта Александр Дашевский «хи-
мию» этих симпатий изложил языком ренессансных 
мыслителей, используя популярные тогда понятия кро-
ви, флегмы, желтой и черной желчи. Ход, признаемся, не 
самый очевидный. Обычно все бывает наоборот: чаще 
толкуют древних, апгрейдят их понятия до языка род-
ных осин. 

На первый вз-
гляд, опыт Дашев-
ского — вроде иг-
ровой рамки ре-
конструкторов: 
поиграем в ренес-
сансного героя, гу-
маниста, рассмат-
ривавшего чело-
века как меру всех 
вещей.Но первая 
же работа, которая 
встречает нас на вы-
ставке, — известное 
видео «Библимлен» Саши Пироговой, задает не толь-
ко игровой камертон. Путешествие-перформанс в про-
странствах Библиотеки имени Ленина (нынешней РГБ) 
заставляет вспомнить парадоксальное замечание Зиг-
фрида Цилински, что «наиболее интересными библио-
теками являются те, чьи фонды настолько обширны, что 
сплошную организацию провести уже невозможно». 
Именно в таких библиотеках больше всего шансов нат-
кнуться на такую книгу, о существовании которой мы не 
подозревали и которая окажется важнее той, что мы ис-
кали. Образ «Библимлена», зависающего у библиотеч-
ных полок в поисках ключа-подсказки, становится клю-
чом ко всей выставке.

В этом случае ренессансные понятия, через приз-
му которых куратор предлагает взглянуть на искусство 
второй половины ХХ века и начала XXI, не рамка кве-
ста, а способ сборки, возвращения единства человека 
и мира. Естественно, что «взаимодействия» человека — 
с языком, природой и космосом, с телом и социумом — 
становятся центральными сюжетами выставки.

И хотя каждый из этих сюжетов получает свой раздел, 
это не мешает им переплетаться и в одном произведе-
нии. Как в работах Тимофея Ради и Павла Отдельнова или 
в видео Владимира Абиха «Тысячи спрятанных стихов», 
в котором телефон, который в Китае настроен на пере-
вод иероглифов на английский, вдруг начинает перево-
дить все, что видит: пагоды у запруд, небоскребы, колесо 
обозрения и игрушечные фигурки панд… Даже если этот 
«глюк» телефона игра воображения художника, он вы-
глядит яркой метафорой поиска общего языка человека 
и мира, который предстает живым, говорящим… 

Надо сказать, что при серьезности замысла эту вы-
ставку, к счастью, не отличает звериная серьезность. 
О том, что ошибки при «дешифровке» природы случа-
ются часто, знали еще в средние века, когда история мо-
шенника, извлекающего «камень глупости» из жертвы, 
стала одним из популярных сюжетов картин. Валерий 
Гриковский в своей «Научно-поучительной инсталля-
ции…» рядом с репродукциями старинных книг предла-

гает свою коллекцию «камней глупости, извлеченных 
у добропорядочных граждан мобильной хирургической 
бригадой Большеколпанского сельского населения в пе-
риод 1975—2023 гг.». Среди них можно обнаружить ка-
мушки самой разной природы: от «моментальной пуг-
ливости» и «агрессивного сумасбродства» до «хаотич-
ного мышления». Тут же и коллекция «пепла сожженных 
ведьм». Если сюжет Гриковский берет из старинных гра-
вюр, то форма коллекции, где каждый камушек обрам-
лен и подписан, напоминает разом барочные кабинеты 
«куриозных вещей» и проекты московских концептуа-
листов Елены Елагиной и Игоря Макаревича. Работы 
Игоря Макаревича из серии Homo Lignum — про героя, 
превратившегося в дерево, — можно увидеть тут же.

В этом проекте образ библиотеки и образ коллек-
ции, можно сказать, близнецы-братья. И как первый не-
мыслим без размышлений о языке, так второй — без по-
пыток систематизации. Система хранения позволяет 
не только обнаружить избирательное сродство, но и не 
пугается странных сближений. Например, иератур Ми-
хаила Шварцмана и вросших в коврик-линолеум тапо-
чек — объекта, который Ирина Корина делала для проек-
та в Доме-музее К.С. Станиславского. И если картины 
Шварцмана стремятся постичь тайны духа и космоса, то 
веер замерших тапочек — о тяжести ноши земного тела.

Работы художников ведут диалог не только с гумани-
стами и алхимиками, но и друг друга не забывают. Сло-
во «взаимодействие» оказывается ключевым. Переме-
на участи с помощью перемены звезд на небе и минима-
лизм в духе Дэна Флавина равно оказываются размыш-
лением о космосе далеком и близком. А огромная черно-
белая абстракция Петра Белого «Романтический апока-
липсис» отзывается в тишине инсталляции Александра 
Горынина «Горечь несбывшегося».

Предлагая путешествие во вселенные языка, космо-
са, медицины и социума, проект Музея AZ напоминает 
об истине, которую знали древние греки, открыли зано-
во читатели манускриптов в Италии XIV века и которая, 
похоже, грозит потеряться во времена нейросетей и ис-
кусственного интеллекта… О том, что человек — мера 
всех вещей. Просто другой меры, как и другой планеты, 
для нас не припасли…  

УТРАТА В возрасте 88 лет ушел композитор Геннадий Гладков

Простимся светло...
Валерий Кичин

И
мя композитора Генна-
дия Гладкова накреп-
ко соединилось в нашем 

сознании с интонацией свет-
лой печали в песне «Давайте 
негромко, давайте вполголо-
са…» из фильма Марка Захаро-
ва «Обыкновенное чудо». Пес-
ня грустная, но источает вол-
шебное сияние — словно льдин-
ка, светящаяся в лучах робкого 
весеннего солнца. Эта прозрач-
ная акварель, эта музыкальная 
капель, это по-детски светлое 
восприятие мира — фирменный 
знак всего творчества одного из 
самых любимых композиторов 
России.

Трудно представить нашу 
музыкальную память без таких 
его мелодий, как «Бабочка кры-
лышками бяк-бяк…», или «Бе-
леет мой парус, такой одино-
кий…», или «Тем, кто дружен, 
не страшны тревоги…». Их пели 
и мал и стар, потому что такой 
наивный оптимизм был в на-
шей тревожной жизни подо-
бен глотку свежего воздуха, не-
жданному приступу веры в лю-
дей и в добро. Он в музыке во-
площал все то, что несла в себе 
светлая сказка — негромкая, без 
помпы и назидательных глупо-
стей, идущая от сердца к серд-
цу. Это сказка мудрая и пото-
му такая проникновенная — 
бессмертная.

Откуда все это взялось? Он 
был из семьи музыкантов: дед 
собирал народные песни для 
Лидии Руслановой, отец играл 
в джаз-оркестре Александра 
Цфасмана, который тогда стыд-
ливо именовали «эстрадным ор-
кестром». Потому что джаз — му-
зыка толстых, то есть не наша 
музыка. Но этой «не нашей му-

зыкой» Геннадий Гладков был 
отравлен сызмальства, сохранив 
ей верность на всю жизнь. Как он 
описывал свое младенчество: 
«пока играл джаз, я молчал, как 
только джаз прекращался, я на-
чинал страшно орать».

Это был не только музыкаль-
ный талант. Ему было мало плот-
ных симфоджазовых звучаний — 
он видел все это в цвете и в жи-
вописных картинах. И сразу по-
тянулся к театру и кино, все глав-
ное сочинив для экрана и сцены. 
Он счастливо нашел союзника 
в лице молодого Марка Захаро-
ва: созданный ими спектакль 
«Проснись и пой» в Театре сати-
ры очень долго не сходил с афи-
ши и до сих пор не уходит из па-
мяти — спектакль снят на пленку, 
и можно хоть сейчас насладить-
ся его ощущением полноты жиз-
ни, его юмором и его фантасти-
ческими актерами во главе с Та-
тьяной Пельтцер. И в дальней-
шем многие спектакли «Ленко-
ма» и почти все «теа-кино» Мар-
ка Захарова — это создания гени-
ального триумвирата Захаров — 
Горин — Гладков.

В его фильмографии десят-
ки выдающихся саундтреков, 
преобразующих классическую 
комедию в современный мю-
зикл: «Дон Сезар де Базан», 
«Благочестивая Марта», «Дуль-
синея Тобосская», «Собака на 

сене», «Тартюф»… Он находил 
единомышленников — режиссе-
ров, которые органически чув-
ствуют музыку и умеют с ней ра-
ботать: Аллу Сурикову, напри-
мер, сотворив с ней фильмы 
«Две стрелы», «Человек с буль-
вара Капуцинов», «Чокнутые»...

А как же ему без мультиков! 
Вот где абсолютная гармония, 
симбиоз драматургической, ху-
дожнической и музыкальной 
фантазии! Вот где музыкаль-
ный ритм умножается ритмом 
жизни рисованных персонажей 
и становится единством: «Бре-
менские музыканты», «Малыш 
и Карлсон», «Голубой щенок», 
«О рыбаке и рыбке», «38 попу-
гаев», анимационный «Макбет».

Он создал оперу «Старший 
сын» по Вампилову — ее ставил 
МАМТ. А в Свердловской акаде-
мической опере триумфально 
шел его джаз-балет «Двенадцать 
стульев». Ему и петь приходи-
лось — Короля в «Бременских му-
зыкантах», «Уно моменто, уно 
комплименто» с Александром 
Абдуловым в «Формуле любви». 
Он выпустил очень много музы-
кальных спектаклей, ставших 
CD-альбомами.

Такое ощущение, что Генна-
дий Гладков и сочинял, и жил 
с улыбкой. Он нам оставил на 
память эту улыбчивую музы-
ку, которой, кажется, не косну-
лись жизненные неурядицы, не-
дуги, катаклизмы, она нас грела 
в самые лютые холода. И мы про-
стимся с ним вполголоса, про-
стимся светло, потому что его 
душа — его музыка никуда не ис-
чезнет. Она продолжает жить 
все в новых и новых поколениях, 
точно так же негромко, без пафо-
са перейдя в разряд классики.  

ПРЕМЬЕРА

Забытая опера 
Бизе на сцене 
«Геликона» 

УТЕРЯННЫЙ 
ГРОЗНЫЙ
Мария Бабалова

Театр «Санктъ-Петербургъ Опе-
ра» под руководством Юрия 
Александрова умеет отыскивать 
всяческие редкости, способные 
заинтриговать публику. На сей 
раз на фестивале «Видеть музы-
ку» представили малоизвест-
ную оперу «Иван Грозный».

Эта опера, имеющая ориги-
нальное название «Иван IV», на-
писанная французом Бизе в пер-
вой половине 60-х годов XIX 
века, долгое время считалась 
утерянной. И ее мировая пре-
мьера состоялась почти лишь 
столетие спустя — в 1951 году 
в Бордо. Следом она выдержала 
еще несколько представлений во 
Франции и Германии, но до пре-
мьеры санкт-петербургского те-
атра никогда в России не испол-
нялась. Юрий Александров по-
ставил спектакль в тандеме с ди-
рижером Александром Гойхма-
ном, а сценографом и автором 
костюмов стал Вячеслав Окунев.

Любопытно, что по перво-
начальному замыслу автором 
оперы на этот сюжет по предло-
жению директора Парижской 
оперы Франсуа-Луи Кроснье 
должен был стать другой фран-
цузский композитор — Шарль 
Гуно. Но он не уложился в сроки, 
и театр отказался от постанов-
ки, а композитор использовал 
часть партитуры в своих более 
поздних опусах. Так, например, 
хор солдат в опере «Фауст» был 
заимствован им из своей оперы 
об Иване Грозном.

Примерно пятью года-
ми позже Жорж Бизе берется 
за работу над оперой с тем же 
либретто Франсуа-Ипполита 
Леруа и Анри Трианона. Пре-
мьера должна была состоять-
ся в 1865 году в Театре Шатле, 

но «Иван IV» не был ни постав-
лен, ни даже издан без объяс-
нения причин. Считалось, что 
Бизе сжег партитуру… Много 
позднее она была обнаружена 
в библиотеке Парижской кон-
серватории среди бумаг Эмиля 
Штрауса, второго мужа вдовы 
Жоржа Бизе, после его смерти 
в 1929 году. 

В основе сюжета историче-
ский факт — женитьба царя Ива-
на IV (в эффектном исполнении 
Владимира Целебровского) на 
красавице-княжне Марии (Оле-
ся Гордеева), дочери черкесско-
го князя Темрюка (Александр 
Коряков). Все остальное, что 
происходит в опере, чистейший 
художественный вымысел. Пять 
актов «Ивана IV» в полной мере 
следуют классическим тради-
циям французской лирической 
трагедии и большой француз-
ской оперы с обязательными 
танцевальными экзерсисами 
(балетмейстер Васил Панайо-
тов). Спектакль получился кра-
сочный (немного в лубочном 
стиле с добавлением иллюстра-
тивных видеопроекций от Геор-
гия Савельева) и оптимистич-
ный о страсти, коварстве, преда-
тельстве, которые трансформи-
руются в любовь и верность. Ред-
кий пример оперного позитива, 
тем более, когда речь идет об од-
ном из самых мрачных периодов 
русской истории.

В музыке множество изящ-
но прописанных стилистиче-
ских и жанровых комбинаций 
от пасторали и фанданго к боле-
ро и даже лезгинки. Но сегодня 
все эти мелодии слушаются как 
наброски к будущим шедеврам 
композитора от «Искателей 
жемчуга» и «Пертской красави-
цы» до бессмертной «Кармен». 
И порой, куда больше музыки, 
интригует текст, что поют герои 
по-французски. Так, прежде чем 
полюбить грозного царя Мария 
показывает свой, казалось, не-
покорный характер: «Твое имя 
в крови! Оно как вызов Богу!» — 
бросает она в лицо царю. Хор 
пленниц молится: «Оплачем 
наши леса и поля, оплачем небе-
са, опрокинувшиеся на нашу 
дивную страну». А сестра Ивана 
Грозного Ольга (Кристина Мете-
лица) философски замечает бра-
ту: «Ты повелеваешь на Земле, 
а Бог — везде»...  

ФЕСТИВАЛЬ В Хабаровск съехались театры Дальнего Востока

Восемь песен о любви

Вера Пильгун 

К
оманде фестиваля, 
созданного по иници-
ативе Евгения Миро-
нова и поддержанно-
го Министерством 
культуры РФ, уже 
четвертый год удает-
ся невероятное — со-
брать в одном горо-

де лучшие театры бескрайне-
го Дальнего Востока. При этом 
программа смотра традиционно 
состоит из спектаклей разных 
форм — от монументальных опу-
сов до инклюзивных постановок. 

Так получилось, что в этот раз 
три из четырех якутских спекта-
клей были о национальном само-
сознании, принятии революции 
и особом пути Якутии. Нацио-
нальное в этих спектаклях было 
выражено не только танцами, 
пением или ритуалом, а больше 
нарративом. Если Юрий Мака-
ров ставит спектакль «Не все 
ль равно» (Нюрбинский госу-
дарственный передвижной дра-
матический театр), используя 
средства агитационного теат-
ра, то спектакль «Алитет ухо-
дит в горы» Андрея Борисова 
(Саха академический театр им. 
П.А. Ойунского) — это уже блок-
бастер, монументальный спек-
такль в минималистичных деко-
рациях. Совсем иначе тему на-
ционального самоопределения 

представил Театр юного зрите-
ля (г. Якутск). «Легенда о крова-
вой метке» — всматривание в ис-
торический процесс, оглядка на 
конфликты и их преодоление 
в XVI веке. Схематичность, чет-
кая проработка образов с точки 
зрения пластики, легкий флер 
экспрессионизма делает эту ра-
боту прекрасным примером ди-
дактического спектакля .

Гимном любви всего фестива-
ля стал поэтический инклюзив-
ный спектакль-рефлексия «Не-
последняя поэма», представлен-
ный якутским театром «Алгыс». 
В основе — стихи из романа Р. Та-
гора «Последняя поэма», но во-
круг этой поэтической канвы 
образуется удивительно эмоци-
онально-насыщенная театраль-
ная форма, которую своими дви-
жениями и эмоциями создают 
актеры инклюзивного театра. 
Сюжетными линиями спекта-
кля становятся поиск контакта 
и особой, эмоционально насы-

щенной тактильности. Этот со-
циальный проект, созданный 
Леной Ивановой-Гримм, обна-
жает природу театрального ис-
кусства, приближая его к изна-
чальным, ритуально-обрядовым 
формам существования. 

В  афишу смотра  вошли 
и спектакли, поставленные мо-
лодыми режиссерами. Открыла 
фестиваль «Катапульта» театра 
драмы Уссурийского городско-
го округа им. В.Ф. Комиссаржев-
ской (реж. Г. Смирнов). Авторы 
сразу помещают зрителя в трех-
мерное игровое пространство, 
в котором главный герой Вадик 
выбирает, куда ему путь дер-
жать. Кульминацией первой по-
ловины фестиваля стал спек-
такль «Друг мой» Камчатского 
театра драмы и комедии. Режис-
сер Вера Попова превращает мо-
нодраму Константина Стешика 
в роуд-муви и разбивает моно-
текст на двух персонажей. Это 
тихое путешествие абсолютно 

внезапно заканчивается транс-
цендентным опытом. При общем 
неминуемом движении спекта-
кля герои сначала практически 
не двигаются. Они существуют 
в бетонном лабиринте с крова-
выми потеками, иногда переме-
щаясь как фигуры на шахматной 
доске. И главным выразитель-
ным средством актеров здесь яв-
ляется голос и, конечно, текст, 
который звучит громче любой 
музыки. 

Спектакль «Папа» драма-
тического театра Комсомоль-
ска-на-Амуре в постановке 
Дмитрия Акриша открыл тему 
семейных взаимоотношений. 
Драматургия спектакля и эмо-
ции артистов здесь крепко свя-
заны, так как мы сразу понима-
ем, что авторы деконструиро-
вали текст Горького, выводя на 
первый план личные истории 
актеров, хоть и рассказанные 
словами героев «Мещан». Если 
«Папа» фиксировал разруше-
ние семейных связей и разрас-
тающуюся пропасть между по-
колениями, то «Старший сын» 
Бурятского академического те-
атра драмы им. Хоца Намсарае-
ва в постановке Саяна Жамбало-
ва, наоборот, утверждал жизнен-
ную необходимость семейного 
единства в современном мире. 
Художник спектакля Ольга Бо-
гатищева создала перевернутый 
треугольник, который может 

оставаться в равновесии, а мо-
жет склониться на сторону, раз-
рушив всю мизансцену. Очень 
точный образ. 

Завершал фестиваль спек-
такль Хабаровского ТЮЗа 
«Письмовник». Удивитель-
но тонко и точно режиссеры 
Константин Кучикин, Петр Не-
стеренко и Михаил Тычинин 
представляют зрителю этот 
текст. Мы три часа находимся 
в стеклянном шаре мира «Пись-
мовника», наблюдаем, сопере-
живаем и сочувствуем. Это во-
семь песен о любви в интерпре-
тации восьми актрис театра, ис-
полненных совершенно по-раз-
ному, ведь история взаимоотно-
шения с хорошей литературой — 
это всегда индивидуальный 
способ переживания. 

Председатель художествен-
ного совета фестиваля Вик-
тор Рыжаков во время творче-
ской встречи говорил о театре 
как уникальном месте едине-
ния и обретения связей, кото-
рые и рождают искусство. Фе-
стиваль, благодаря уникальной 
команде — Константину Кучи-
кину, Анне Шавгаровой и Оль-
ге Подкорытовой, обрел свою 
самобытность и стал тем ме-
стом силы, куда хочется возвра-
щаться.  

«Старший сын» из Бурятии утвер-
ждает необходимость семейного 
единства в современном мире.

Он оставил нам музыку негромкую, но идущую от сердца к сердцу. Музыку, способную согревать в любую стужу.

А К Ц Е Н Т

Режиссеры Дальнего Востока
сосредоточились на поиске связей,
которые рождают искусство и сохраняют
равновесие в мире

Работы Сергея Колосова предлагают взглянуть на портрет 
настоящего через призму разбитого стекла.

Царя Ивана эффектно исполняет 
баритон Владимир Целебровский, 
княжну — Олеся Гордеева. 

Проект напоми-
нает об истине, 
которая грозит 
потеряться во вре-
мена нейросетей 
и ИИ

А К Ц Е Н Т

Его музыка продолжает жить в новых 
и новых поколениях, негромко,
без пафоса перейдя в разряд классики
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БАСКЕТБОЛ Во встречах тура Единой лиги сразу три игрока набрали более 30 очков

У кого за тридцать
Илья Трисвятский

В 
матчах второй полной иг-
ровой недели регулярного 
чемпионата Единой лиги 

отмечены высокие показатели 
личной результативности. Сра-
зу три легионера набрали более 
30 очков за встречу.

Планку бомбардирского ре-
корда сезона задал канадский 
атакующий защитник красно-
ярского «Енисея» Ксэвьер Рат-
эн-Мэйс. В победном (89:88) 

гостевом матче с саратовским 
«Автодором» он принес сибир-
скому клубу 38 (!) очков.

В этом драматичном проти-
востоянии главным оппонен-
том Ратэн-Мэйса в снайперской 
гонке был американский разы-
грывающий хозяев Кайл Вина-
лес, набравший 35 очков. На его 
счету семь дальних попаданий, 
а у баскетболиста с родины хок-
кея — на одно больше.

И, наконец, в матче между 
ЦСКА и пермской «Пармой» 

на столичной арене, завершив-
шемся победой хозяев также с 
минимальной разницей в счете 
(77:76), легкий форвард гостей 
американец Би Джей Джонсон 
отличился 33 очками, причем 
он вышел на паркет не в старто-
вой пятерке, а со скамейки 
запасных.

«Парма» едва не сотворила 
в Москве громкую сенсацию 
в присутствии почти пяти ты-
сяч зрителей. Армейцы вырва-
ли победу за восемь секунд до 

сирены об окончании основно-
го времени благодаря двум точ-
ным штрафным броскам в ис-
полнении новичка «красно-си-
них» Мело Тримбла. В послед-
ней атаке у гостей был шанс 
добиться успеха, но все тот же 
Джонсон промахнулся в про-
ходе. Этот матч в очередной 
раз доказал, что в чемпионате 
Единой лиги возможны любые 
неожиданности, и весь турнир 
в целом проходит предельно 
интересно. Несмотря на разные 
финансовые возможности, об-
щий класс команд довольно-та-
ки ровный. Не случайно спе-
циалисты считают наш турнир 
вторым по силе клубным на-
циональным соревнованием 
в Европе, уступающим только 
испанскому.

— Мы к игре с ЦСКА гото-
вились очень серьезно, знаем 
мощь соперника, ведь это флаг-
ман нашего баскетбола, с длин-
ной скамейкой, отличным тре-
нером и прекрасной органи-
зацией дела, — сказал главный 
тренер «Пармы» Евгений Па-
шутин. — Начиная с предсезон-
ных матчей, ЦСКА показывал 
активную защиту и движение 
мяча, контроль ритма в напа-
дении. С армейцами тяжело иг-
рать в открытый баскетбол. В 

первые 15 минут мы справля-
лись с этой задачей, но потом 
хозяева демонстрировали ак-
тивную защиту, вынуждая нас 
совершать потери, оторвались 
в счете. В большом перерыве 
мы говорили о том, что необхо-
димо исправить, и третью чет-
верть завершили ровно. Все в 
последнем владении. Решили 
сыграть через Джонсона, он 
атаковал в проходе своей силь-
ной рукой, но, увы, не попал в 
кольцо. Это урок.

Только в четвертой своей 
игре потерпел первое пора-
жение дерзкий дебютант Еди-
ной лиги гостевом матче с са-
ратовским «Автодром» — сто-
личная «Руна». После побед 
над  «Автодором», другим но-
вичком — екатеринбургским 

«Уралмашем» — и «Самарой» 
москвичи дома проиграли не 
знающему пока неудач «Пари 
НН» — 78:82. Нижегородцы, 
возглавляемые наставником 
нашей сборной сербом Зора-
ном Лукичем, делают ставку на 
российских игроков. В старто-
вой пятерке у команды с бере-
гов  Волги был только один ино-
странец. Отметим шикарную 
игру 36-летнего ветерана Ан-
дрея Воронцевича. Он совер-
шил так называемый дабл-дабл 
— 11 очков и 11 подборов.

Результаты последних мат-
чей: «Астана» (Казахстан) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
69:78, «Автодор» (Саратов) — 
«Енисей» (Красноярск) — 88:89, 
МБА (Москва) — БК «Самара» — 
65:77, ЦСКА — «Парма» — 77:76, 
«Уралмаш» (Екатеринбург) — 
«Локомотив-Кубань» (Красно-
дар) — 84:78, «Руна» (Москва) — 
«Пари НН» (Нижний Новгород) 
— 78:82,  БК «Минск» (Беларусь) 
— УНИКС (Казань) — 49:97. 

В чемпионате лидируют 
ЦСКА (4 победы — 0 пораже-
ний), «Пари НН» (3—0), УНИКС 
(2—0), «Руна» (3—1). 

Только у этих четырех команд 
из 14 участников на данный мо-
мент положительный баланс вы-
игрышей и неудач. Впрочем, это 
только начало длинной турнир-
ной дистанции Единой лиги.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 октября, вторник, 
«Матч! Игра», «ТВ Старт»
19.30. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург) — МБА (Москва). Прямая 

трансляция.Канадец Ксэвьер Ратэн-Мэйс в Саратове принес «Енисею» 38 (!) очков.

А К Ц Е Н Т

Только в четвертой своей игре потерпел 
первое поражение дерзкий дебютант 
Единой лиги — столичная «Руна»

ВОЛЕЙБОЛ 

Прошли 
стартовые 
матчи мужской 
Суперлиги

БЛОК С НАМИ 

Владимир Ильин

В мужской Суперлиге прошли 
матчи первого тура. В соревно-
вании участвуют 16 команд, 
в том числе и сильнейший клуб 
Республики Беларусь «Шах-
тер» (Солигорск).

Именно «Шахтер» на старте 
регулярного чемпионата встре-
тился с действующим облада-
телем «золота» казанским «Зе-
нитом». Белорусский клуб на 
площадке в Минске оказал чем-
пиону самое серьезное сопро-
тивление. Дело едва не дошло 
до пятого сета, но все же гости 
сумели взять верх в четырех 
партиях — 3:1 (21:25, 25:23, 
25:19, 26:24).

— «Шахтер» мне очень по-
нравился, — сказал главный тре-
нер казанцев Алексей Вербов. 
— Парни не испугались громких 
имен, играли хорошо, рискова-
ли, у них отлично получалось 
в защите. Могла быть и пятая 
партия. Я даже видел у своих ре-
бят в определенных моментах 
страх. Сразу говорю для всех 
команд Суперлиги: с «Шахте-
ром» никому легко не будет.  

Результаты других матчей: 
«Нова» (Новокуйбышевск) — 
«Динамо» М — 0:3, «Белогорье» 
(Белгород) — «Газпром-Югра» 
(Сургут)  — 3:0, «Югра-Самот-
лор» (Нижневартовск) — «Ло-
комотив» (Новосибирск) — 0:3, 
«Зенит» СПб — «Нефтяник» 
(Оренбург) — 3:0, «Факел» (Н. 
Уренгой) — «Урал» (Уфа) — 3:1, 
АСК (Н. Новгород) — «Куз-
басс» (Кемерово) —  0:3, «Дина-
мо-ЛО» (Ленинградская обл.) — 
«Енисей» (Красноярск) — 3:1.

До середины марта команды 
проведут регулярный чемпио-
нат, сыграв друг с другом по два 
раза — дома и в гостях. Квартет 
лучших участников напрямую 
выйдет  в 1/4 финала, занявшие 
места с 5—12-е проведут старто-
вый раунд плей-офф. 

Количество иностранцев в 
клубах ограничено двумя иг-
роками. Даже не все эту квоту 
выбрали. Выступающие в Рос-
сии легионеры — это в основ-
ном волейболисты с большим 
опытом выступлений за свои 
сборные. В составах: америка-
нец Майка Кристенсон («Зе-
нит-Казань»), сербы Урош Ко-
вачевич («Урал»), Марко Иво-
вич («Динамо-ЛО»), Игор Йо-
ванович (АСК), Милан Катич, 
Петар Крсманович (оба — «Газ-
пром-Югра»), Душан Петко-
вич («Кузбасс»), болгары Мар-
тин Атанасов («Локо»), Цветан 
Соколов («Динамо»), Тодор 
Скримов («Динамо-ЛО»), Ас-
парух Аспарухов («Кузбасс»), 
китаец Чжан Цзининь («Бело-
горье»), марокканец Мохаммед 
Аль-Хачдади («Белогорье»), 
бельгиец Сэм Деру («Зенит-Ка-
зань»), иранец Милад Эба-
дипур («Урал»), аргентинец 
Сантьяго Данани («Факел»), 
австралиец Араш Досандж 
(«Нова»), финн Лаури Керми-
нен («Динамо»). 

РЕГБИ  

На Кубке мира 
определились 
участники 
полуфиналов

ОВАЛЬНЫЙ 
МЯЧ РАЗДОРА
Илья Трисвятский

На проходящем в разных горо-
дах Франции Кубке мира про-
шли четвертьфинальные матчи. 
Все они получились интригую-
щими, не обошлось без неожи-
данностей.

Специалисты восхищены 
игрой сборной Аргентины, ко-
торая со счетом 29:17 взяла 
верх над командой Уэльса, ко-
торая на предварительном эта-
пе выиграла все четыре прове-
денных в группе матча. Причем 
южноамериканцы в дебюте 
встречи уступали сопернику 
0:10. Зато в последние 12 минут 
встречи аргентинцы дважды за-
несли овальный мяч в зачетное 
поле оппонента.

Результаты других четверть-
финальных матчей: Новая Зе-
ландия — Ирландия — 28:24, Ан-
глия — Фиджи — 30:24, ЮАР — 
Франция — 29:28.

Хозяева турнира французы 
потерпели поражение от дей-
ствующих обладателей трофея. 
Южноафриканцы праздновали 
успех четыре года назад на Куб-
ке мира-2019 в Японии.

В полуфиналах в Париже 
сразятся: 20 октября. Новая Зе-
ландия — Аргентина. 21 октя-
бря. Англия — ЮАР. 
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ФУТБОЛ Сборная России с трудом вырвала ничью 
в товарищеском матче с Кенией, проходившем в Турции

Спаслись на «Титанике»

Илья Соболев, Анталья

С
борная России по-
прежнему не знает 
поражений в товари-
щеских матчах после 
отстранения от меж-
дународных турни-
ров. В турецкой Ан-
талье на стадионе 
«Титаник Мардан» 

подопечные Валерия Карпина 
вырвали ничью у Кении — 2:2.

Более кардинальную смену 
декораций трудно представить. 
Еще четыре дня назад сборная 
России принимала Камерун в 
шумном, праздничном антура-
же столичной арены имени Льва 
Яшина. А теперь команда Вале-
рия Карпина переместилась в 
расслабленную турецкую Анта-
лью. Место действия — семиты-
сячный стадиончик «Титаник 
Мардан», находящийся в веде-
нии одноименного роскошного 
отеля. Кстати, учитывая попу-
лярность Антальи у российских 
туристов, сборная вполне мог-
ла бы собрать приличную ауди-
торию и на «Титанике». Однако 
Российский футбольный союз 
почему-то решил не продавать 
билеты на матч, организовав 
проход по спискам. Это вызва-
ло обоснованное недоумение у 
многих. Достаточно почитать 

комментарии в соцсетях сбор-
ной России под соответствую-
щей новостью, чтобы понять 
настроения.

И все же, кто хотел, на фут-
бол попал. «Мы же воронежские 
наглецы, — по-озорному улы-
бается мне турист, назвавший-
ся Борисом. — Как пропустить 
матч сборной, если я живу со-
всем рядом? Начал искать, как 
попасть на игру. Оказалось, что 
надо было оставить свои данные 
на специальном сайте. Кстати, 
могли бы организовать все и по-
лучше. А так, знаю, мошенники 
пользовались неведением лю-
дей, пытались продавать биле-
ты на некий гостевой сектор».

А вот компания отдыхаю-
щих из Ярославля ни в каких 
списках не числилась. «Просто 
приехали к стадиону на свой 
страх и риск. Наши паспорта 
проверили и пустили на терри-
торию стадиона».

Кенийцы тоже без поддерж-
ки не остались. Идентифициро-
вать африканских болельщиков 

легко. Один из них представил-
ся Амином. «Я не уверен, но, ду-
маю, наших болельщиков будет 
не меньше 50 человек, — говорит 
студент Амин. — Про матч узнал 
от друга. Билеты нам выдало 
наше правительство».

Как и обещал Карпин, старто-
вый список по сравнению с мат-
чем против Камеруна поме-
нялся практически полностью. 
Остался только Дмитрий Бари-
нов. Зато сразу три игрока наде-
ли майку национальной сборной 
впервые: вратарь ЦСКА Илья 
Помазун, на правах аренды вы-
ступающий за екатеринбург-
ский «Урал», а также защитники 
«Зенита» Арсен Адамов и «Кры-
льев Советов» Юрий Горшков.

Накануне Валерий Георги-
евич говорил, что Кения, за-
нимающая в рейтинге ФИФА 
лишь 109-ю строчку, с точки 
зрения командной игры ему 
даже больше понравилась, чем 
звездный Камерун. Мол, легкой 
прогулки не будет. Тем не ме-
нее поначалу все складывалось 

для наших очень просто. Уже на 
восьмой минуте Максим Мухин 
совершил перехват неподале-
ку от чужой штрафной и вывел 
Александра Соболева на ранде-
ву с кенийским вратарем Омон-
ди. Форвард не сплоховал — 1:0.

Вот только успокоенность у 
россиян наступила слишком бы-
стро. И зря. На 16-й минуте подо-
печные Карпина не разобрались 
вблизи собственных ворот, а По-
мазун не спас: Энтони Акуму 
сравнял счет — 1:1.

А на 36-й минуте мяч с го-
ловы Георгия Джикии срезался 
прямо на ногу Масуду Джуме, 
который уверенно переиграл в 
дуэли Помазуна — 2:1.

Кенийцы до перерыва могли 
забить еще, а во втором тайме 
очень строго действовали в обо-
роне. И все же у наших нашлись 
силы, чтобы сравнять счет. 
Стремительную комбинацию 
на последних минутах завер-
шил вышедший на замену Иван 
Обляков — 2:2. 

А К Ц Е Н Т

Сборная Кения сейчас занимает лишь 
109-ю строчку в мировом рейтинге

Арсен Адамов в матче с Кенией 
дебютировал за сборную страны.

ЕДИНОБОРСТВА 
В «Сириусе» прошел 
большой Фестиваль дзюдо

«Гибкий путь» 
в кимоно

Павел Зарудный

В Академии единоборств на Федеральной территории 
«Сириус», где около трехсот дней в году живет и тре-
нируется сборная России, завершился масштабный 
Фестиваль дзюдо, участниками которого стали моло-
дые и перспективные спортсмены. Они в будущем смо-
гут претендовать на место в составе национальной ко-
манды.

Всю прошлую неделю они постигали азы «гибко-
го пути» под руководством олимпийских чемпионов 
Мансура Исаева, Беслана Мудранова и Хасана Хал-
мурзаева, оттачивали технику вместе с многократ-
ным призером чемпионатов мира Михаилом Пуляе-
вым, а также открывали для себя много нового и ин-
тересного на лекциях эксперта Академии Федерации 
дзюдо России, обладателя пятого дана Кодокана Евге-
ния Кулдина.

«Фестиваль прошел на высшем уровне, — подвел 
итоги Беслан Мудранов. — Все участники прояви-
ли огромное желание узнавать что-то новое, изучать 
броски и комбинации. Общение с олимпийскими чем-
пионами — отличная мотивация: дети понимают, что 
мы обычные люди, которые добились всего сами, упор-
ным трудом».

Увлечь ребят тренировочным процессом и вы-
строить более доверительные отношения с родите-
лями — вот основные задачи фестиваля. Поэтому все 
упражнения, в том числе и на татами Академии едино-
борств со спортсменами сборной России, юные дзюдо-
исты выполняли вместе с родителями: без оглядки на 
авторитеты и регалии.

«Специально для поездки на фестиваль взяли дли-
тельный отпуск и отправились в автопутешествие, — 
рассказал многодетный отец из Челябинска Артем Уль-
ман. — В дзюдо втягивались постепенно: сначала стар-
ший сын показал пример мне, затем я — дочери, а потом 
уже и маму с младшим увлекли. Этот проект позволяет 
укрепить отношения внутри семьи, потому что дома 
мы — строгие родители, а на татами — равные друг дру-
гу. При этом в зале нас многому учат наши дети: уро-
вень их навыков существенно выше».

Кульминацией недельного интенсива стали 
масштабные соревнования. По словам президента ФДР 
Сергея Соловейчика, для участников спортивного 
праздника их можно сравнить с контрольной работой.

«Турнир позволил подвести итоги пребывания в 
Академии единоборств и опробовать на практике на-
выки, полученные от олимпийских чемпионов и пред-
ставителей сборной России, — отметил президент ФДР 
Сергей Соловейчик. — Но в отличие от школы здесь ни-
кто не ставил оценки. Потому что абсолютно все чле-
ны большой и дружной семьи дзюдо, вышедшие на та-
тами, уже победители. И даже если кто-то из юных ат-
летов не свяжет свою жизнь со спортом высших дости-
жений, опыт, полученный в ходе фестиваля, поможет 
им в дальнейшем: закалит характер, научит проявлять 
гибкость и добиваться намеченных целей».

Благодаря новаторскому формату состязаний — ор-
ганизаторы разделили участников более чем на сорок 
групп по 3—4 человека в каждой — абсолютно все дзю-
доисты в конечном итоге поднялись на пьедестал поче-
та. Спортсмены до 15 лет боролись по правилам олим-
пийского дзюдо, более молодые ребята — исключитель-
но в партере, а семьи — в веселых эстафетах, в которых 
приоритетное внимание было уделено ловкости, ско-
рости и технике самостраховки.

Больше всего наград из «Сириуса» увозят предста-
вители южноуральской школы дзюдо: практически во 
всех дисциплинах с завидной регулярностью побежда-
ли воспитанники челябинских клубов «Ичибан», «Ле-
гион» и Центра дзюдо Дениса Ярцева.

«Такие состязания полезны как юным дзюдоистам, 
так и ребятам постарше, — заметила тренер московско-
го клуба «Динамовец» Анастасия Горнухова. — Для на-
ших воспитанников, у которых в большинстве случаев 
пока белые пояса, это первый подобный турнир. За не-
делю фестиваля все очень сдружились, поддерживали 
друг друга, что позволило меньше нервничать и не вос-
принимать проигрыш близко к сердцу».

Ну а завершил официальную программу меропри-
ятия круглый стол, в рамках которого представители 
региональных федераций и руководство ФДР обсудили 
вопросы развития дзюдо в России. Например, уже со-
всем скоро будет запущен глобальный проект «Один 
пояс — одна страна», который объединит все програм-
мы, направленные на популяризацию массового дзю-
до: от дошкольников до взрослых спортсменов-люби-
телей.   

Несколько сотен поединков в разных весовых и возрастных 
категориях состоялись в «Сириусе» в рамках фестиваля.
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Тем временем

Действующий победитель Абсолютного бойцовского чем-

пионата (UFC) в легком весе россиянин Ислам Махачев по-

делился своими ожиданиями от предстоящего поединка 

с Алексом Волкановски (Австралия). 

Бой между Махачевым и Волкановски 21 октября будет 

главным на турнире UFC 294 в Абу-Даби (ОАЭ). В феврале 

Ислам победил Алекса в австралийском Перте в рамках со-

ревнования UFC 284 единогласным решением судей. По 

словам Махачева, тот поединок был сложнейшим в его ка-

рьере. 

— Я тогда впервые дрался пять раундов. Зимний бой с Вол-

кановски получился самым трудным за всю мою карьеру. 

Некоторые люди говорят, что мы оба были близки к побе-

де, однако судьи единогласно признали лучшим меня. По-

смотрим, как все сложится на этот раз, — отметил Ислам. 

Всего Махачев провел 25 поединков в карьере, победив 

в 24 из них и потерпев одно поражение.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
21.35. Англия — Италия. Отбор на 

Евро-2024. Прямая трансляция.

Отбор на Евро-2024

Испанцы досрочно вышли в финальную стадию ЧЕ-2024, одолев Норве-

гию со счетом 1:0. Отличился полузащитник «Барселоны» Гави. «Крас-

ная фурия» с 15 очками сравнялась с лидером группы «А» Шотландией. 

Норвежцы идут третьими (10 баллов). У них осталась одна игра в отбо-

ре, так что при любых раскладах они не поднимутся выше.

Сегодня состоится матч финалистов Евро-2020, лидеров группы «С» — 

Англии (13 очков) и Италии (10). Перед этой встречей «Скуадра адзур-

ра» угодила в скандал: из команды в связи с подозрениями на нелегаль-

ные ставки были отстранены полузащитники Сандро Тонали и Николо 

Дзаньоло. В случае если вина игроков будет доказана, им грозит до трех 

лет дисквалификации и крупный штраф.

Подготовил Артур Нанян
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